
Субсидии 
прирастают 
Крымом
Госпомощь 
туроператорам 
расширяет географию

Подготовленная Минкультом 
программа субсидирования ту-
роператоров стоимостью около 
350 млн руб. может измениться. 
«Опора России» хочет распро-
странить ее на участников рын-
ка, отправляющих путешествен-
ников в Ставрополье, Татарстан, 
Сочи и Крым. До сих пор влас-
ти планировали поддерживать 
туризм в отдаленных регионах 
и Краснодарском крае вне Сочи, 
но в «Опоре России» считают важ-
ным развивать «национальные 
туристические бренды». Участ-
ники рынка не спорят, но в целом 
не видят в программе большой 
помощи — она может затронуть 
лишь чуть более 2% рынка вну-
треннего туризма.

«Опора России» выступает за кор-
ректировку пилотного списка субси-
дируемых туристических маршрутов, 
который скоро может утвердить пра-
вительство. В письме организации ми-
нистру культуры Владимиру Медин-
скому (копия есть у 

”
Ъ“) предлагает-

ся добавить к перечню из 11 маршру-
тов Крым, Сочи, Ставропольский край 
и Татарстан. В Минкульте подтверди-
ли получение письма, уточнив, что 
подготовленные правила субсидиро-
вания туроператоров рассматривает 
правительство, и допустив увеличе-
ние числа регионов в перечне.

В проекте правил субсидирова-
ния туроператоров Минкульта (тоже 
есть у 

”
Ъ“) указано, что претендовать 

на выплаты смогут зарегистрирован-
ные в России туроператоры, отправ-
ляющие определенное количество 
путешественников в регионы. Что-
бы получить 5 тыс. руб. за каждого 
туриста, нужно за год отвезти не ме-
нее 200 человек на Алтай, Камчатку, 
Сахалин, в Бурятию, Алтайский край 
или Иркутскую область. Положены 
субсидии и тем, кто отправляет не 
менее 300 человек в Приморье и Тю-
менскую область. Для операторов, от-
правивших более 300 человек за год 
в Карелию, предусмотрены субсидии 
в 2 тыс. руб. на туриста. Самый низ-
кий норматив у «Серебряного коль-
ца» (маршрут по Архангельской и Во-
логодским областям): туроператорам 
будет достаточно привлечь на него 
более 150 туристов за год, тогда они 
получат по 1,5 тыс. руб. за каждого.
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На сим-картах найдены белые пятна
Минкомсвязь предложила повысить требования  
к шифрованию абонентских данных

Сим-карты  иностранного 
производства могут 
 угрожать безопасности 
россиян, полагают в Мин-
комсвязи.  Министерство 
предлагает внедрить 
на сетях связи отечест-
венные системы крипто-
графической защиты, 
которые потребуют пере-
хода на новые сим-карты. 
Эти требования, по оценке 
 самих операторов, могут 
привести к затратам не ме-
нее 5 млрд руб. и необхо-
димости регулярной заме-
ны сим-карт у абонентов.

Минкомсвязь предлага-
ет обязать операторов связи 
обновить сетевое оборудова-
ние и перейти на новые сим-
карты, следует из проекта 
приказа, опубликованного 
на портале regulation.gov.ru. 
В нем говорится, что опера-
торы должны идентифици-
ровать абонентов с исполь-
зованием шифрования, сер-
тифицированного ФСБ. Эти 
требования предусмотрены 
антитеррористическим па-
кетом поправок, известным 
как «закон Яровой».

Проект был направлен 
на регистрацию в Минюст 
3 августа, но 15 августа был 
возвращен для доработки, 
следует из базы consultant.
ru. В Минкомсвязи отказа-
лись комментировать про-
ект. Минэкономики дало по-
ложительное заключение, 
но при этом предложило до-
работать проект. В обсужде-
нии также участвовали МТС, 
«Вымпелком», «МегаФон» 
и «Ростелеком».

Требования Минкомсвя-
зи означают, что сим-карты 
становятся сертифициро-
ванными средствами защи-
ты информации, поэтому 
должны учитываться и вы-
даваться абонентам по уста-
новленной процедуре, ко-
торую, по мнению операто-
ров связи, невозможно реа-
лизовать на массовом рын-
ке. «Пока мы видим ряд 
сложностей, в частности не-

обходимость замены сим-
карт как средств криптоза-
щиты через каждые 15 меся-
цев, что повлечет неудобства 
для абонентов»,— сообщили 

”
Ъ“ в МТС. Впрочем, единов-

ременная замена всех сим-
карт, которые сейчас нахо-
дятся у абонентов, не пред-
усматривается, добавили 
в компании: на уже выдан-
ные сим-карты требования 
приказа не распространяют-

ся. Всего в России обслужива-
ется около 260 млн сим-карт.

Проблема в том, что сей-
час операторы закупают сим-
карты у двух зарубежных 
производителей, которые 
устанавливают на них свои 
системы криптографической 
защиты, соответственно, нет 
уверенности в том, что про-
изводители по запросу зару-
бежных спецслужб не пере-
дадут им ключи от этих сис-

тем, поясняет собеседник 
”
Ъ“ 

в одном из операторов свя-
зи. «Минкомсвязь предлага-
ет устанавливать на сим-кар-
ты, закупленные за рубежом, 
и на сетевое оборудование 
операторов отечественные 
средства криптографической 
защиты, что обеспечит боль-
шую безопасность. Но таких 
рабочих систем пока нет на 
рынке»,— говорит собесед-
ник. «Сейчас на сетях связи 

используются импортные ал-
горитмы, и их сертификация 
ФСБ не осуществляется»,— 
подтверждается в отзыве од-
ного из операторов связи.

Крупнейшим производи-
телем сим-карт в мире счита-
ется нидерландская Gemalto. 
В 2015 году о краже клю-
чей шифрования сим-карт 
ее производства АНБ сооб-
щал экс-сотрудник АНБ Эду-
ард Сноуден, но по результа-
там внутренней проверки 
Gemalto опровергла кражу 
данных спецслужбами.

Новые требования при-
ведут к затратам для опера-
торов связи, считает Мин-
экономики, приводя оцен-
ку «Вымпелкома» в более 
5 млрд руб. на всех участни-
ков рынка. Компаниям при-
дется закупать оборудова-
ние оценочной стоимостью 
3,2 млн руб. за единицу, по-
лагают в Институте точной 
механики и вычислитель-
ной техники им. С. А. Лебе-
дева РАН (ИТМиВТ). Мин-
комсвязь считает, что потре-
буется всего 80 единиц та-
кого оборудования на весь 
рынок, а «МегаФон» полага-
ет, что нужна будет одна еди-
ница на каждые 10 тыс. або-
нентов, говорится в отзыве 
Минэкономики. Исходя из 
последней оценки расходы 
на 260 млн абонентов долж-
ны составить 83,2 млрд руб. 
Кроме того, потребуются за-
траты на усиление криптоза-
щиты в сумме 700 млн руб., 
следует из документа. 
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Следственные генералы 
сдают друг друга
Осужденный за взятку  
бывший замначальника ГСУ СКР  
сохранил активы и право на УДО

Бывший первый замначальника ГСУ 
СКР по Москве Денис Никандров, по-
лучивший вчера обвинительный приго-
вор за взятку, не только сохранил свое 
имущество от конфискации и избежал 
многомиллионного штрафа, но уже че-
рез год и семь месяцев сможет пре-
тендовать на условно-досрочное осво-
бождение, а затем и вовсе вернуться 
на госслужбу. За это бывший гене-
рал-майор юстиции фактически сдал 
ФСБ и Генпрокуратуре начальника сто-
личного главка комитета  Александра 
Дрыманова. Впрочем, источник ”Ъ“ 
утверждает, что первым со следстви-
ем начал сотрудничать сам господин 
Дрыманов.

Из-за того что дело Дениса Никандро-
ва рассматривалось Мосгорсудом в осо-
бом порядке в закрытом режиме, председа-
тельствующий Андрей Расновский огласил 
лишь вводную и резолютивную части при-
говора, на что ушло не более пяти минут. 
Признав вину Дениса Никандрова в совер-

шении преступления, предусмотренного 
ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взятки в особо 
крупном размере), судья назначил ему пять 
лет и шесть месяцев колонии строгого ре-
жима, которые в ходе прений сторон запра-
шивало гособвинение. Судья, как и просил 
прокурор, лишил господина Никандрова 
звания генерал-майора юстиции, запретив 
в течение трех лет после отсидки занимать 
должности на госслужбе. При этом приме-
нять к осужденному дополнительное нака-
зание в виде штрафа в 65 млн руб., на кото-
ром настаивал гособвинитель, суд не стал. 
Соответственно, из-под ареста были осво-
бождены дом, квартира и счета в банках Де-
ниса Никандрова.

Если приговор сохранится в прежнем ви-
де, а защита осужденного сообщила, что об-
жалует его в части чрезмерности наказания, 
господин Никандров уже через год и семь 
месяцев сможет получить условно-досроч-
ное освобождение.

новости — с4

Рублевая зона  
не имеет границ
Минфин не будет требовать возврата  
рублевой выручки из-за рубежа с 2020 года

Минфин опубликовал первый законо-
проект из пакета по  либерализации ва-
лютного контроля. С 2020 года предлага-
ется отмена обязательной  репатриации 
выручки в рублях для юрлиц — факти-
чески она сохраняется для госучрежде-
ний, работающих через счета казначей-
ства. Проектом предусмотрено снятие 
 ограничений на получение физлицами 
на свои зарубежные счета средств нере-
зидентов, отмена отчетности в ФНС физ-
лиц по использованию сумм на зарубеж-
ных счетах общей суммой до 600 тыс. 
руб. в год. Последнее не решает проблем 
физлиц, «живущих на две  страны»,—  
но от выехавших за пределы  России 
 более чем на полгода Минфин ничего 
требовать уже не намерен.

Законопроект о внесении изменений в за-
кон «О валютном регулировании и валют-
ном контроле» вчера опубликован на сайте 
regulations.gov.ru. По данным 

”
Ъ“, это первый 

законопроект о валютной либерализации, под-
готовленный Минфином, впрочем, другие 
идеи ведомства на этот счет пока неизвестны, 
а сам проект полноценной валютной либерали-

зацией считаться вряд ли может. Законопроект 
касается двух аспектов валютного контроля — 
валютного контроля операций в рублях и ис-
пользования физлицами зарубежных счетов.

В случае с рублями идея Минфина ради-
кальна: проект фактически отменяет необхо-
димость возврата (репатриации) выручки по 
внешнеторговым контрактам в случае, если 
они исполняются в валюте Российской Феде-
рации. «Репатриация денежных средств в ва-
люте РФ является одной из причин, препятст-
вующих экспансии российского бизнеса за ру-
бежом, а также достижению макроэкономиче-
ских целей снижения оттока капитала и ста-
бильности валютного курса. В связи с этим 
предлагается отменить репатриацию экспорт-
ной выручки в рублях при осуществлении 
внешнеторговых расчетов между резидентами 
и нерезидентами»,— пояснили в пресс-службе 
ведомства: поправки подготовлены «в рамках 
решения задачи снижения административ-
ной нагрузки на экспортеров, что позволяет 
создать более комфортные условия для расши-
рения несырьевого экспорта из РФ».
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В течение двух недель в прави-
тельстве намерены принять ре-
шение о компенсации предпри-
ятиям коммунальной сферы 
будущего роста ставки НДС 
до 20%, а также определиться 
с увязкой этой меры с традицион-
ной летней индексацией тарифов 
ЖКХ. Основной вариант Минэко-
номики предполагает рост тари-
фов в январе 2019 года на 1,7%, 
в июле — еще на 2,4%. Это устра-
ивает бизнес не в полной  мере: 
компании хотят, чтобы после 
компенсации роста НДС летняя 
индексация тарифов была «пол-
ной» — на 4% инфляции.

Решение о возможности двух-
этапной индексации тарифов ЖКХ в 
2019 году будет принято еще до сен-
тября, сообщил вчера вице-премь-
ер Виталий Мутко. Глава Минстроя 
Владимир Якушев уточнил, что 21 
августа Минэкономики представит 
свои окончательные расчеты, а 23-

го числа ведомства планируют вы-
работать согласованное решение.

Предложение Минэкономики за-
ключается в разделении ежегодной 
индексации тарифов ЖКХ (прово-
дится 1 июля) на два этапа. Первый 
предполагает компенсацию роста 
ставки НДС — с января 2019 года 
вместе с повышением этого налога 
тарифы могут вырасти на сопоста-
вимые 1,7%. С 1 июля тарифы пред-
лагается поднять еще на 2,4% для 
компенсации инфляции. ФАС по-
зицию по этому вопросу еще прора-
батывает. Виталий Мутко вчера под-
черкнул, что если даже такое реше-
ние будет принято, рост тарифов не 
будет выше прогнозных цифр по 
инфляции.

По оценкам ЦБ, влияние повы-
шения НДС с 1 января может проя-
виться еще в 2018 году — некоторые 
компании планируют повысить це-
ны на свою продукцию до конца го-
да. Предполагается, что рост тари-

фов в январе в целях компенсации 
НДС будет разовым. Минстрой уже 
заверял, что возможное влияние 
увеличения НДС не скажется на на-
селении, поскольку для граждан 
рост платы за услуги ЖКХ ограни-
чен. Он регулируется правитель-
ством — рост тарифов выше опре-
деленных им предельных индек-
сов не допускается. Сами индексы, 
в частности, определяются, исходя 
из уровня инфляции по прогнозу 
социально-экономического разви-
тия РФ на предшествующий год. В 
последние три года совокупный та-
риф индексировался на 4%.

В вопросе компенсации роста 
НДС у Минэкономики и участни-
ков рынка принципиальных разно-
гласий нет — бизнес также настаи-
вает на ее необходимости. Комис-
сия РСПП по ЖКХ в своем письме 
на имя премьер-министра Дмитрия 
Медведева указывает, что для ресур-
соснабжающих организаций (РСО) 

ситуация с НДС означает возникно-
вение выпадающих доходов в раз-
мере 2% от годовой выручки. По-
скольку они будут подлежать учету в 
следующие периоды, это «неизбеж-
но повлечет в последующем рост 
тарифов для населения на некон-
тролируемую величину, так как учи-
тывать будет необходимо не только 
текущий рост ставки по НДС, но и 
компенсацию расходов по налогам 
за предыдущий период».

Как отмечается в совместном 
письме премьеру от Ассоциации га-
рантирующих поставщиков и энер-
госбытовых компаний, Совета про-
изводителей энергии и Российской 
ассоциации водоснабжения и во-
доотведения, без компенсации ро-
ста НДС управляющие компании и 
РСО будут вынуждены выплачивать 
налог по новой ставке из выручки, 
что приведет к дефициту средств. «С 
учетом зимнего периода такая ситу-
ация может привести к возникно-

вению ЧС, но даже при всех усили-
ях сохранения надежного жизнео-
беспечения в течение полугода та-
кие организации станут потенци-
альными банкротами»,— отмечают 
авторы письма. Среди других ри-
сков — увеличение дебиторской за-
долженности коммунальных пред-
приятий, которая уже превышает 
1,4 трлн руб.

Что касается летней индексации 
тарифов, то здесь участники рынка 
расходятся с Минэкономики, биз-
нес выступает за индексацию с 1 ию-
ля в полном объеме — на 4%, а не на 
предложенные ведомством 2,4%. Как 
пояснил 

”
Ъ“ глава ассоциации «ЖКХ 

и городская среда» Алексей Макру-
шин, «так или иначе, налог надо бу-
дет учесть в тарифе, а Минэкономи-
ки, видимо, пытается сгладить это 
решение». При таких тарифах, пре-
дупреждает эксперт, «инвестиций в 
отрасль можно не ждать».

Евгения Крючкова

Рост тарифов ЖКХ делят на части
Индексацию на инфляцию пытаются увязать с компенсацией за НДС

Вероятность беспроблемной от-
мены части валютного контроля для 
рублей, очевидно, велика — под фла-
гом расширения использования ру-
бля во внешнеторговых расчетах. 
Исключение, исходя из текста доку-
мента, сделано для резидентов, «яв-
ляющихся участниками бюджетно-
го процесса федерального уровня», 
ФГБУ и ФГУП — работающих через 
счета казначейства.

Возможные последствия отмены 
репатриации рублей пока сложно 
оценить. Теоретически это может 
улучшить возможности для бизне-
са за пределами РФ «дочек» россий-
ских банков и увеличить обороты 
российской валюты в ЕС и Китае 
при экспортных сделках. Вряд ли 
происходящее быстро повлияет на 
практику экспорта нефти, газа, неф-
тепродуктов и металла из РФ — эти 

рынки существуют в «долларовом» 
режиме десятилетиями.

Вторая идея Минфина — распро-
странять режим счетов (вкладов) в 
иностранных банках на «иные орга-
низации финансового рынка». Оче-
видно, что в первую очередь речь 
идет о небанковских кредитных ор-
ганизациях, брокерах и фондах. Но с 
реализацией этого положения могут 
возникнуть разногласия: определе-
ние «организаций финансового рын-
ка» в РФ не всегда совпадает с опреде-
лениями других юрисдикций.

В случае с физлицами ключевой 
момент законопроекта Минфина 
— снятие требования зачисления 
средств от нерезидентов на счета, 
открытые за пределами РФ, только 
через «уполномоченные банки», то 
есть банки РФ с валютной лицензи-
ей. Проект прямо предполагает воз-
можность зачисления (в этом случае 
только на иностранные банковские 

счета физлиц-резидентов) «без огра-
ничений» денежных средств от не-
резидентов — в случае, если банки 
расположены в государствах-чле-
нах ОЭСР и FATF и это государство 
обменивается с ФНС России в авто-
матическом режиме информацией 
по многостороннему соглашению 
от 29 октября 2014 года или другим 
договорам. Списки «разрешенных» 
юрисдикций будет публиковать 
ФНС на своем сайте. Физлицам-ре-
зидентам также разрешается напря-
мую, а не через российские банки, 
получать на зарубежные счета вы-
игрыши (например, в лотерею) и до-
ходы от продаж драгметаллов с «ме-
таллических» счетов.

Режим информирования ФНС о 
счетах физлиц и движении средств 
по ним также предполагается не-
сколько упростить. Для граждан РФ, 
проживающих за пределами РФ бо-
лее 183 дней в году, уведомления 

предполагается отменить вообще. 
Для физлиц — «полноценных» рези-
дентов России ФНС не придется уве-
домлять о движении средств в слу-
чае, если на таком счете остается ме-
нее 600 тыс. руб. (или эквивалента в 
валюте) или в год общий объем опе-
раций по этому счету не превышал 
ту же сумму.

Если в случае с репатриацией ва-
лютной выручки идеи Минфина вы-
глядят революционно, то в случае с 
физлицами — нет. Поправки в от-
ношении физлиц не отменяют про-
блем с неэквивалентностью поня-
тий «резидента» в понимании зако-
на о валютном контроле, Налогового 
кодекса и других законов — эту про-
блему, созданную в России искусст-
венными правовыми конструкци-
ями 2014–2017 годов по мотивам 
кампании «возврата капиталов в 
РФ», рано или поздно придется ре-
шать. Кроме того, «безотчетный» ли-

мит в 600 тыс. руб. в год по зарубеж-
ному счету физлица не выглядит ра-
циональным. Для «живущих на две 
страны» представителей среднего 
класса и предпринимателей он про-
сто мал, а национальные режимы 
контроля более крупных операций 
в ОЭСР и FATF и так снимают пробле-
мы с «контролем отмывания». К тому 
же международный автоматический 
обмен финансовой информацией с 
2019 года, в сущности, позволяет во-
обще отменить необходимость де-
кларирования зарубежных счетов — 
предполагается, что ФНС будет полу-
чать данные о счетах и части транс-
акций вне зависимости от желания 
их владельцев. Возможно, с накопле-
нием практики обмена Минфин по-
меняет позицию — в проекте все но-
вовведения вступают в силу с 1 янва-
ря 2020 года, обмен уже будет полно-
ценно действовать.

Дмитрий Бутрин

Рублевая зона не имеет границ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,9

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 июля 2018 года объем вложений РФ 
в гособлигации США (US Treasuries, UST). Таким образом, после мая, когда вложения сократились сразу 
с $48,7 млрд до $14,9 млрд, в июне показатель не изменился. Пик российских вложений в UST был в феврале 
2013 года — $164,3 млрд, на начало этого года они составляли $102,2 млрд. В апреле после объявления США 
жестких антироссийских санкций начался вывод резервов РФ из американских бондов. Тогда вложения России 
сократились вдвое — с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд. В итоге РФ выбыла из 
списка крупнейших держателей американского госдолга. На первом месте в этом перечне Китай с $1,18 трлн.

РЫНОК ТРУДА

Два миллиона  
молодых россиян  
не работают и не учатся

Более 2 млн молодых россиян 
в возрасте от 15 до 24 лет не заня-
ты ни работой, ни учебой, сказано 
в исследовании Высшей школы эко-
номики. Это количество составляет 
примерно 15% всей российской 
молодежи этого возраста.

Молодых людей, исключенных 
из сферы занятости и образования, 
исследователи относят к группе 
NEET (Not in Employment, Education 
or Training — люди, которые не рабо-
тают и не учатся). Эта группа разбита 
на две составляющие: NEET-безра-
ботные — те, кто работу ищет и готов 
к ней приступить, и NEET-неактивные 
— те, кто не учится, не имеет работы 
и не ищет ее (в том числе незанятые 
по состоянию здоровья и заботящи-
еся о других членах семьи).

Доля представителей группы 
NEET в малых населенных пунктах 
выше, чем в больших. Так, среди 
молодежи Москвы и Санкт-Пе-
тербурга в 2000–2016 годах она 

составляла 3–11%, среди молодых 
россиян, проживающих в меньших 
городах и сельской местности,— 
5–14%. Среди мужчин доля NEET-
безработных, как правило, выше 
(6–11% против 4–8% у женщин). 
Среди женщин выше доля NEET—
экономически неактивных (9% 
среди женщин против 4% среди 
мужчин).

Независимо от пола, моло-
дые россияне быстрее покидают 
состояние NEET в мегаполисах, 
где возможностей для их образо-
вания и работы больше. В Москве 
и Санкт-Петербурге это происходит 
у 59% из группы безработных и 32% 
— из группы неактивных. В «малой» 
России (села и поселки городского 
типа) таковых соответственно 37% 
и 22%. При этом сельская молодежь 
чаще курсирует из NEET-безрабо-
тицы в NEET-неактивность, то есть 
уходит с рынка труда.

Отметим, что, несмотря 
на наличие общих трендов, в ЕС 
доля категории NEET существенно 
варьируется по странам. В неко-
торых, прежде всего южноевро-
пейских (Испания, Греция, Италия, 
Хорватия, Болгария), не имеют 
работы и не учатся более четверти 
молодых людей 20–24 лет. На дру-
гом полюсе — Нидерланды, Дания, 
Германия и Австрия, где уровень 
NEET среди 20-летней молодежи 
составляет менее 10%. В среднем 
же на территории стран Евросоюза 
доля молодежи с таким статусом 
составляет около 13%. РФ близка 
к этому среднеевропейскому пока-
зателю: уровень NEET у российской 
молодежи в возрасте 20–24 лет 
(17%) оказался близким к показате-
лям таких стран как Польша (20%), 
Эстония (16%) и Бельгия (18%).

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА NEET-ГРУППЫ СРЕДИ 
МОЛОДЕЖИ РФ (%)   ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Россия и Казахстан в сентябре могут запу-
стить пилотный проект по отслеживанию 
транзитных грузовых автоперевозок с по-
мощью электронных пломб. С российской 
стороны реализацию проекта предложе-
но поручить ФТС, оператором выступит 
«РТ-Инвест Транспортные системы», уже 
управляющая системой «Платон». Пред-
полагается, что позднее пилотный проект 
может быть распространен на все страны 
ЕАЭС. Для бизнеса участие в эксперимен-
те пока будет добровольным.

”
Ъ“ ознакомился с проектом распоряжения 

правительства РФ о проведении эксперимен-
та по мониторингу транзитных автомобиль-
ных перевозок товаров, перемещаемых меж-
ду таможнями России и Казахстана. Решение 
о проведении такого эксперимента принято 
вице-премьерами стран ЕАЭС 13 июля — тог-
да на заседании Совета Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) его участники говори-
ли о преобладании бумажного оборота при об-
щении бизнеса с органами власти, а также о 
непрозрачности процедур, связанных с пере-
мещением товаров.

Зампред правительства РФ Максим Акимов 
1 августа поручил ФТС, Минэкономики, и еще 
ряду ведомств подготовить необходимые для 
проекта документы. Ответственным за прове-
дение эксперимента предлагается назначить 
ФТС, оператором системы отслеживания — 
ООО «РТ-Инвест Транспортные системы» (со-
зданная при участии госкорпорации «Ростех» 
компания уже является оператором системы 
«Платон»). С помощью электронных навига-
ционных пломб в перспективе предполагает-
ся отслеживать движение транзитных грузов 

по территории ЕАЭС. При нарушении целост-
ности пломбы информация будет доступна го-
сударственным контролирующим органам и 
владельцам груза в онлайн-режиме.

Предполагается, что эксперимент продлит-
ся всего один месяц — с 1 сентября по 1 октября 
этого года, российские и казахстанские пере-
возчики смогут участвовать в нем добровольно. 

«Эксперимент проводится для практической 
отработки механизмов мониторинга транзит-
ных перевозок в рамках ЕАЭС»,— сказано в по-
яснительной записке к проекту распоряжения. 
В ЕЭК 

”
Ъ“ пояснили, что «опыт работы с нави-

гационными пломбами уже есть в России и Ка-
захстане, поэтому эти страны выступят пионе-
рами проекта». До 1 ноября 2018 года результа-
ты «пилота» будут проанализированы, их рас-
смотрят на очередном заседании Совета ЕЭК. 
Отметим, сейчас требование о применении 
пломб и системы ГЛОНАСС при поставках че-

рез РФ распространяется на передвижение то-
варов с Украины в Казахстан и Киргизию.

Для запуска проекта ФТС до 1 сентября опре-
делит таможенные органы, которые будут в 
нем участвовать, а также товарные группы, по 
которым будет вестись мониторинг. Проведе-
ние эксперимента не потребует допрасходов 
из бюджета, отмечают в службе. «РТ-Инвест 
Транспортные системы» будет участвовать в 
«пилоте» безвозмездно, также предлагается ис-
пользовать существующую инфраструктуру и 
возможности систем ГЛОНАСС и «Платон».

Оператору до 1 сентября поручено разрабо-
тать руководство пользователя для таможен-
ников, порядок наложения, снятия, актива-
ции и деактивации навигационных пломб, их 
оборота и учета, а также обеспечить изготовле-
ние не менее ста пломб для проведения экспе-
римента. «Электронная пломба — это фактиче-
ски бортовой компьютер с огромным количе-
ством функций, несущий на борту всю необхо-
димую для осуществления перевозки инфор-
мацию, пояснили в «РТ-Инвест Транспортные 
системы», отметив, что уже разработан прото-
тип электронной пломбы и протестировано 
программное обеспечение.

Грузоперевозчики в рамках пилотного про-
екта смогут получить электронные пломбы 
бесплатно. «Говорить о плате и тарифах пре-
ждевременно, первые оценки операционных 
расходов будут только после пилотирования. 
«В перспективе предполагаются различные 
сценарии для удобства пользователей серви-
са, например аренда пломбы на маршрут без 
необходимости покупки»,— пояснил 

”
Ъ“ пред-

ставитель «РТ-Инвест Транспортные системы».
Татьяна Едовина, Олег Сапожков

Транзиту поставят пломбу
РФ и Казахстан готовят пилотный проект по отслеживанию движения товаров

Вложения РФ в US Treasuries
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01.III 01.IV 01.V 01.VI 01.VII
0

20

40

60

80

100

14,9

Передвижение транзитных грузов 
отследят с помощью навигационных 
пломб, использующих технологии 
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В ходе рабочей поезд-
ки в Севастополь секре-
тарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак 
встретился с губернато-
ром Дмитрием Овсянни-
ковым, фракцией едино-
россов в заксобрании и 
попытался выяснить при-
чины конфликта между 
главой города и группой 
депутатов. Обе противо-
борствующие стороны 
в парламенте (он разде-
лен на сторонников гу-
бернатора и экс-спикера 
Алексея Чалого) назва-
ли встречу конструктив-
ной. «В ситуации конфлик-
та страдают обе стороны 
и горожане»,— сказал ”Ъ“ 
господин Турчак, а глав-
ным итогом визита в Се-
вастополь он назвал «на-
чало диалога».

Первым делом Андрей 
Турчак в Севастополе встре-
тился с Дмитрием Овсян-
никовым. В кабинете губер-
натора они в течение 30–40 
минут обсуждали вопросы 
социально-экономическо-
го развития города, а также 
выборы в заксобрание, ко-
торые пройдут в Севастопо-
ле в сентябре 2019 года. От-
вечая на вопрос 

”
Ъ“, Анд-

рей Турчак сообщил, что зна-
ком с конфликтами внутри 
фракции единороссов в зак-
собрании Севастополя и ос-
ведомлен о разногласиях 
группы депутатов с губерна-
тором. По его словам, подоб-
ные противостояния «несут 

вред городу и горожанам» и 
одна из целей его визита вы-
яснить позиции сторон. «Од-
но дело, когда разногласия 
носят принципиальный ха-
рактер, а другое дело — ког-
да они наполнены эмоция-
ми. Мне нужно разобрать-
ся, чего здесь больше, здра-
вого смысла и заботы о го-
роде или это эмоциональ-
ная позиция одного, двух, 
трех человек. Дайте мне вре-
мя»,— сказал господин Тур-
чак. Свою поездку в Севас-
тополь он назвал «ознакоми-
тельной» и пояснил, что вы-
воды сделает в Москве, ког-
да проанализирует получен-
ную на месте информацию. 
«В ситуации конфликта стра-
дают обе стороны»,— сказал 

господин Турчак 
”
Ъ“, а глав-

ным итогом визита в Севас-
тополь он называет «начало 
диалога». Секретарь генсо-
вета добавил, что знал Дмит-
рия Овсянникова, еще когда 
тот работал в Минпроме РФ, 
по его словам, он «конструк-
тивен, умеет слушать и слы-
шать и готов идти на компро-
мисс». Господин Турчак поо-
бещал, что к выборам в зак-
собрание «Единая Россия» в 
Севастополе «подойдет кон-
солидировано».

Дмитрий Овсянников 
сказал, что «Единая Россия» 
играет «ключевую роль» в 
жизни города, а в заксобра-
нии ее представляют 22 из 
24 депутатов. Губернатор вы-
разил сожаление, что вну-

три фракции единороссов 
сейчас «доминирует» пози-
ция принятия решений, 
основываясь «непонятно на 
чем». Сам он считает, что в 
Севастополе нет каких-либо 
«принципиальных разногла-
сий». «Та практика, которая 
сложилась, нас существен-
но отличает от других субъ-
ектов РФ. Те же самые бюд-
жетные полномочия (недав-
но депутаты отобрали у пра-
вительства право вносить из-
менения в сводную бюджет-
ную роспись без согласова-
ния с заксобранием.— 

”
Ъ“), 

которых нет у Севастополя, 
они у правительства, как ги-
ри на ногах»,— сказал госпо-
дин Овсянников. При этом 
он напомнил, что противо-
речия «между группами де-
путатов» возникли «не при 
Овсянникове» и надо выяс-
нять, что стало их причиной. 
Губернатор рассчитывает, 
что ее найдет Андрей Турчак.

Секретарь севастополь-
ского отделения «Единой 
России» Борис Колесников 
сообщил 

”
Ъ“, что разговор с 

Андреем Турчаком был «кон-
структивный», обсуждались 
«партийные» и «политиче-
ские» вопросы. «Мне кажет-
ся, что его приезд будет тол-
чком к погашению конфрон-
тации, которая так или ина-
че есть. Его приезд можно 
оценить со знаком плюс»,— 
сказал господин Колесни-
ков. Глава фракции едино-
россов в заксобрании Вяче-
слав Аксенов отказался ком-

ментировать итоги встречи, 
так как она проходила в за-
крытом режиме.

Депутат Сергей Кажанов 
(является сторонником Алек-
сея Чалого) рассказал 

”
Ъ“, что 

встречи прошли отдельно с 
двумя противоборствующи-
ми частями заксобрания, а с 
отдельными депутатами Анд-
рей Турчак пообщался наеди-
не: «Подчеркну его позитив-
ный настрой. Видно было, 
что он не выделяет правых и 
виноватых, а пытается разо-
браться в ситуации». По сло-
вам господина Кажанова, се-
кретарь генсовета попросил 
депутатов из группы Алексея 
Чалого «отбросить эмоции» и 
рассказать о сути претензий к 
исполнительной власти. «Мы 
рассказали о кадровых, кор-
рупционных вопросах, защи-
те зеленых насаждений. О во-
просах 

”
спайки“ губернато-

ра с некоторыми одиозны-
ми девелоперами, о пробле-
мах с генпланом. Он все вни-
мательно записывал»,— ска-
зал Сергей Кажанов. По его 
словам, Андрей Турчак на-
страивал парламентариев на 
поиск компромисса для сов-
местной деятельности депу-
татов и правительства Севас-
тополя, однако свое отноше-
ние и мнение о возможных 
путях решения конфликта 
в городе не высказал, сооб-
щив, что проведет «еще не-
сколько встреч» и позже сде-
лает выводы.

Вадим Никифоров, 
Севастополь

Андрей Турчак посмотрел  
на севастопольский конфликт со всех сторон
Секретарь генсовета «Единой России» решил разобраться  
в противостоянии между ветвями власти города

Предстоящие выборы мэра Мо-
сквы интересуют половину опро-
шенных жителей столицы, сви-
детельствуют данные опроса 
ВЦИОМа. По мнению социологов, 
явка составит около 32%, а за вто-
рое место поборются представи-
тели ЛДПР и КПРФ Михаил Дегтя-
рев и Вадим Кумин. Показатели 
по явке и интересу к выборам за-
вышены, полагает эксперт: в от-
личие от кампании 2013 года, 
сейчас «никто из кандидатов не 
ведет яркой агитационной кампа-
нии», а победитель очевиден.

Действующий мэр Москвы Сер-
гей Собянин на предстоящих выбо-
рах наберет 65,5% голосов, прогнози-
рует ВЦИОМ на основании результа-
тов опроса (проводился с 6 по 10 ав-
густа среди 4 тыс. совершеннолет-
них жителей Москвы методом теле-

фонного интервью). На второе место 
примерно с равными шансами пре-
тендуют выдвиженец ЛДПР Михаил 
Дегтярев (11,1%) и коммунист Вадим 
Кумин (10,1%).

Политолог Евгений Минченко счи-
тает, что у Михаила Дегтярева больше 
шансов занять второе место на выбо-
рах. «Бренд КПРФ сильнее, чем бренд 
ЛДПР, но Вадим Кумин как кандидат 
выглядит уныло. У Михаила Дегтяре-
ва есть энергетика, он бодрый моло-
дой человек, при этом очень сильно 
по стилистике отличается от Сергея 
Собянина и больше всех похож на пу-
бличного политика»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Минченко.
62% респондентов рассказали о 

«той или иной степени готовности 
прийти на участки», однако «уро-
вень реальной явки окажется су-
щественно ниже» и составит около 

31,7%, полагают во ВЦИОМе. При-
мерно столько же избирателей при-
шли на мэрские выборы в 2013 го-
ду — официальная явка составила 
32,03%. Сергей Собянин тогда побе-
дил с 51,37% голосов, а второе место с 
27,24% занял оппозиционер Алексей 
Навальный. 

В этом году предстоящее голосо-
вание, по данным ВЦИОМа, интере-
сует 52% опрошенных, еще 42% го-
ворят, что выборы им «скорее не ин-
тересны». 23% полагают, что выбо-
ры никак не повлияют на их жизнь, 
«какими бы ни были их результаты», 
41% уверены в «значительном влия-
нии» выборов, еще 31% полагают, что 
влияния выборов «легко избежать». 

Сопредседатель движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц считает, что 
«показатели по явке и по интересу к 
выборам избирателей завышены». 

«Мэрские кампании 2013 и 2018 го-
да различаются кардинально. В 2013 
году кампания была конкурентной, 
была высокая вероятность второ-
го тура. Сейчас же победитель всем 
очевиден, вопросы возникают толь-
ко, кто будет на втором месте»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Мельконьянц. По 

его словам, «никто из кандидатов не 
ведет яркой агитационной кампа-
нии, поэтому никаких предпосылок 
для резкого увеличения явки нет». 
«Сохраниться явка на уровне 2013 
года может, если хорошо отработа-
ет система 

”
мобильного избирате-

ля“ (согласно новым поправкам, на 
выборах мэра можно проголосовать 
на территории ряда соседних субъ-
ектов.— 

”
Ъ“). Однако это не какое-то 

кардинальное подспорье для резко-
го увеличения явки»,— отметил он.

Иван Синергиев

На выборах мэра обнаружилась 
конкуренция за второе место
Кампания пока интересна лишь половине респондентов ВЦИОМа

Вчера Дорогомиловский суд 
Москвы изменил меру пресече-
ния двум фигуранткам так на-
зываемого дела «Нового вели-
чия». 18-летнюю Анну Павликову 
и 19-летнюю Марию Дубовик от-
пустили из СИЗО под домашний 
арест — на следующий день по-
сле несогласованного «Марша 
матерей» в их защиту у Верховно-
го суда. Следствие, которое еще 
неделю назад настойчиво заяв-
ляло о необходимости содержа-
ния девушек под стражей, вне-
запно сообщило, что основные 
действия по делу проведены, по-
этому обвиняемых можно отпу-
стить домой. Однако адвокаты 
других фигурантов дела «Нового 
величия» заявляют, что «следст-
вие далеко еще не закончено».

В четверг Дорогомиловский суд 
рассматривал поданное накануне 
ходатайство следователя о перево-
де под домашний арест Анны Пав-
ликовой и Марии Дубовик, обвиня-
емых в экстремизме. Первоначаль-
но сообщалось, что заседание состо-
ится в 10 утра, потом его перенесли 
на 12 часов. В это время к зданию су-
да приехали поручители, среди ко-
торых был депутат Госдумы от КПРФ 
Валерий Рашкин. «Я верю, что де-
вушки не виноваты ни в чем, а толь-
ко повелись на провокаторов от си-
ловиков. Если позволить силови-
кам совершать такие действия, по-
ловина страны окажется в СИЗО, в 
том числе и я»,— говорил он журна-
листам.

Напомним, речь идет о так называ-
емом деле «Нового величия» — груп-
пе молодых людей и девушек, кото-
рые, по версии следствия, создали 
экстремистскую организацию и пла-
нировали свергнуть власть. Адвока-
ты утверждают, что обвиняемые ста-
ли жертвами провокации спецслужб. 
В марте 2018 года по этому делу были 
арестованы шесть человек, включая 
Анну Павликову и Марию Дубовик. 
По словам родителей, в СИЗО у деву-
шек серьезно ухудшилось здоровье, 
однако следствие и суд отказывались 
смягчить им меру пресечения. Исто-
рия двух девушек вызвала обществен-

ный резонанс — так, в среду в Москве 
прошла не согласованная с властями 
акция «Марш матерей». Несмотря на 
проливной дождь, несколько сот че-
ловек прошли от Новопушкинско-
го сквера до здания Верховного суда, 
возле которого скандировали: «Детям 
не место в тюрьме». За несколько ча-
сов до этой акции следствие и обрати-
лось в суд с просьбой перевести деву-
шек под домашний арест.

Все необходимые документы бы-
ли подготовлены судом только к 
16:00. Первым рассматривали дело 
Анны Павликовой. Следователь ко-
ротко сообщил, что все свидетели 

уже допрошены, экспертизы назна-
чены, поэтому необходимости дер-
жать девушку в СИЗО он больше не 
видит. Кроме того, он отметил, что 
госпоже Павликовой неизвестны 
имена свидетелей и она не сможет 
оказать на них давление. Прокурор 
поддержал ходатайство, добавив, 
что состояние здоровья обвиняемой 
требует перевода под домашний 
арест. Стоит отметить, что неделю 
назад здоровье госпожи Павликовой 
не вызывало беспокойства у обвине-
ния. Сама девушка выглядела на за-
седании усталой, говорила очень ти-
хо и периодически нервно вздраги-

вала. В итоге суд пришел к выводу о 
возможности помещения ее под до-
машний арест. Решение собравшие-
ся встретили аплодисментами.

Схожим образом прошло и за-
седание по делу Марии Дубовик — 
единственная заминка возникла, 
когда родители попросили перевес-
ти ее под домашний арест по месту 
фактического проживания, а не по 
адресу прописки. Суд согласился.

Стоит отметить, что Следственный 
комитет обосновал просьбу об изме-
нении меры пресечения «завершени-
ем основных следственных действий 
по уголовному делу». «Сейчас у меня 

нет никакой информации, когда нач-
нется следующая стадия дела»,— ска-
зал вчера 

”
Ъ“ адвокат Международ-

ной правозащитной группы «Агора» 
Ильнур Шарапов, защитник обвиня-
емого по делу «Нового величия» Мак-
сима Рощина. Господин Шарапов 
уточнил, что его подзащитный с мар-
та находится под домашним арестом 
«и за это время никаких значитель-
ных следственных действий с ним не 
проводилось»: «Было несколько фор-
мальных встреч, ознакомление с по-
становлением о начале экспертизы, 
но не более того».

«Я считаю, что следствие еще да-
леко не закончено»,— сказала 

”
Ъ“ ад-

вокат «Агоры» Светлана Сидоркина, 
представляющая интересы Руслана 
Костыленкова, которого следствие 
называет лидером «Нового величия». 
«У меня есть ряд очень важных хода-
тайств, которые до сих пор не рассмо-
трены. Кроме того, и я, и другие участ-
ники процесса должны быть озна-
комлены с результатами фоноскопи-
ческой, психолого-психиатрической 
и других экспертиз»,— добавила она. 
По мнению адвоката, СКР был вынуж-
ден заявить о завершении основных 
следственных действий по делу «Но-
вого величия», чтобы объяснить рез-
кую смену позиции по вопросу меры 
пресечения для Анны Павликовой и 
Марии Дубовик. «Лично я думаю, что 
девочек освободили из СИЗО именно 
из-за большого общественного резо-
нанса и внимания СМИ»,— сказала 
госпожа Сидоркина.

Александр Черных

Обвиняемых отпустили к родителям
Суд по просьбе следствия отправил фигуранток дела «Нового величия» домой

Анна Павликова и Мария Дубовик в суд теперь будут приезжать из дома

Президентский совет по пра-
вам человек (СПЧ) подготовил 
предложения по корректиров-
ке антиэкстремистского зако-
нодательства. Правозащитники 
предлагают полностью декри-
минализировать ст. 282 УК РФ 
и изменить определение экс-
тремистской деятельности, рас-
сказал ”Ъ“ член СПЧ Александр 
Верховский. Доклад с анализом 
правоприменительной практи-
ки экстремистских статей прези-
денту к 15 сентября представит 
ОНФ. В докладе могут предло-
жить ввести административную 
преюдицию по делам за репосты 
— уголовная ответственность бу-
дет наступать только после неод-
нократного совершения деяния, 
говорит источник ”Ъ“ в ОНФ. 

В основу документа по корректи-
ровке антиэкстремистского законо-
дательства, который готовит СПЧ, ле-
гли предложения члена президиума 
совета Александра Верховского. Как 
пояснил 

”
Ъ“ господин Верховский, 

он предлагает полностью декрими-
нализировать ст. 282 УК РФ («Возбу-

ждение ненависти либо вражды, а 
равно унижение человеческого дос-
тоинства»), переведя ее в Кодекс об ад-
министративных правонарушениях 
(КоАП), «если нет отягчающих обстоя-
тельств». Также, по его мнению, необ-
ходимо «изменить определение пре-
ступлений экстремистской направ-
ленности», используемое в ст. 282.1 
(«Организация экстремистского сооб-
щества»). Для этого, по словам госпо-
дина Верховского, в начале использу-
емого сейчас определения нужно на-
писать «если они связаны с примене-
нием насилия», а также убрать из него 
упоминание о социальных группах, 
«потому что принадлежность к какой-
либо социальной группе условна». 

Кроме того, правозащитник пред-
лагает «отказаться от федерального 
списка экстремистских материалов». 
Наличие такого списка, считает он, не 
помогает бороться с экстремизмом, а 
в прокуратуре необходимость рабо-
тать с ним и пополнять его все время 
«воспринимается, скорее, как бремя». 

Александр Верховский подчерки-
вает, что его предложения — «рыба, 
наработки», а итоговый документ бу-
дет коллективным творчеством чле-
нов совета. «Доводить» до ума его будет 
глава СПЧ Михаил Федотов. Накануне 
господин Федотов заявлял, что «в бли-
жайшие дни» передаст наработки со-
вета в ОНФ и Генпрокуратуру. Вчера он 

не ответил на звонки 
”
Ъ“. Напомним, 

в июне президент дал поручение ОНФ 
и Генпрокуратуре до 15 сентября проа-
нализировать использование в право-
применительной практике понятий 
«экстремистское сообщество» и «пре-
ступление экстремистской направ-
ленности». Для исполнения поруче-
ния в ОНФ уже проводили экспертное 
совещание (см. 

”
Ъ“ от 5 июля). 

Глава исполкома ОНФ Алексей 
Анисимов сказал 

”
Ъ“, что предложе-

ния СПЧ в движении пока не полу-
чили. «Мы сами продолжаем работу 
над поручением президента, контак-
тируем с Генпрокуратурой и Верхов-
ным судом по практике правоприме-
нения экстремистских статей»,— го-
ворит господин Анисимов. По его сло-
вам, в докладе, который ОНФ напра-
вит 15 сентября в АП, будут изложены 
все позиции. 

Ранее депутаты Госдумы Сергей 
Шаргунов (КПРФ) и Алексей Журав-
лев («Родина») внесли в Госдуму по-
правки к УК РФ и КоАП РФ. Действу-
ющую редакцию ст. 282 УК РФ парла-
ментарии предлагают разделить меж-
ду двумя кодексами. Первую часть ста-

тьи, посвященную публичному раз-
жиганию ненависти к какой-либо со-
циальной группе, они переносят в Ко-
АП. Вторая часть статьи (те же дейст-
вия, совершенные группой лиц или 
с применением должностного поло-
жения) останется в том же виде в УК 
РФ (см. 

”
Ъ“ от 26 июня). Глава думско-

го комитета по законодательству Па-
вел Крашенинников («Единая Рос-
сия») ранее, комментируя 

”
Ъ“ проект, 

говорил, что не поддерживает идею 
«механистического» переноса соста-
ва ч. 1 ст. 282 из УК в КоАП.

«В итоговом докладе президенту 
ОНФ, скорее всего, предложит нака-
зывать за преступления экстремист-
ского характера (прежде всего за репо-
сты) сначала административно и толь-
ко в случае, если деяния совершают-
ся неоднократно, наказывать уголов-
кой»,— говорит источник 

”
Ъ“ в ОНФ. 

Павел Крашенинников не исключил, 
что введение административной пре-
юдиции может стать решением про-
блемы. «Как только в сентябре депута-
ты выйдут на работу, мы обсудим си-
туацию с правоохранителями, потер-
певшими и ОНФ, чтобы понять, в чем 
прежде всего проблема: в палочной 
системе, проколах профессионалов 
или законодательстве»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Крашенинников. 
Наталья Городецкая, 
Софья Самохина

Репостам подбирают 
подходящее 
наказание
Правозащитники и ОНФ работают  
над докладом о 282-й статье

Правозащитник предлагает 
«отказаться от федерального списка 
экстремистских материалов».  
Наличие такого списка, считает он,  
не помогает бороться с экстремизмом

Секретарь генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак (справа) познакомился со всеми участ-
никами конфликта в Севастополе, но оргвыводы 
сделает позднее   ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Уголовное дело на Дениса Никан-
дрова по материалам ФСБ в 2016 го-
ду лично возбудил Александр Ба-
стрыкин. Для последнего это было 
далеко не рядовое событие, посколь-
ку генерал Никандров в течение пя-
ти лет являлся следователем по осо-
бо важным делам при председателе 
СКР. Именно он разбирался в обстоя-
тельствах получения взятки руково-
дителем ГСУ следственного комите-
та Дмитрием Довгием, делах ЮКО-
Са и прокуроров, крышевавших не-
законные игорные заведения в Под-
московье. 

Как установила ФСБ, которой дело 
в отношении генерала Никандрова 
для дальнейшего расследования пе-
редала Генпрокуратура, летом 2016 
года предприниматель и бывший со-
трудник спецслужбы Дмитрий Смыч-
ковский получил $1 млн на освобо-
ждение задержанного за вымогатель-
ство криминального авторитета Ан-
дрея Кочуйкова (Итальянец), являв-
шегося ближайшим соратником во-
ра в законе Захара Калашова (Шакро-
младший). Господин Смычковский, 
полагает следствие, $200 тыс. оста-
вил себе за посредничество, а еще 
столько же передал тогдашнему на-
чальнику СУ СКР по Центральному 
округу Москвы Алексею Крамарен-
ко, подчиненные которого рассле-
довали дело Итальянца. Затем он от-
дал $600 тыс. руководителю главного 
управления межведомственного вза-
имодействия и собственной безопас-
ности СКР Михаилу Максименко, ко-
торый, оставив себе $200 тыс., осталь-
ные деньги передал руководителю 
ГСУ СКР по Москве Александру Дры-
манову. От него, считает следствие, 
Денис Никандров, курировавший 
следствие в ЦАО, и получил свою до-
лю в $200 тыс. за Итальянца.

Андрею Кочуйкову обвинение пе-
реквалифицировали на самоуправ-
ство, однако на выходе из СИЗО его 
задержали снова. Полиция, полу-
чив в свое производство дело о рэке-
те, довела его до суда, по приговору 
которого Итальянец получил восемь 
лет и девять месяцев, а Шакро-млад-
ший — десять лет и десять месяцев 
заключения.

Оказавшись в СИЗО, Денис Никан-
дров заключил досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве с Генпрокурату-
рой, в рамках которого признал свою 
вину и дал показания об участии в 
коррупционной схеме Александра 
Дрыманова, которого, уволив с долж-
ности, арестовали летом этого года.

«Денису Никандрову вменяется 
по сути два должностных злоупотре-
бления: по версии следствия, снача-
ла он незаконно передал уголовное 

дело о вымогательстве из ГСУ СКР по 
Москве в СУ СКР по ЦАО, а затем со-
гласился на предложенную в этом 
управлении переквалификацию об-
винения на более мягкую статью УК 
РФ,— пояснил 

”
Ъ“ адвокат бывше-

го генерала Сергей Капустин.— Хо-
чу отметить, что оба этих действия 
он совершил по прямому указанию 
своего начальника Александра Дры-
манова. От него же мой клиент по-
зже получил и вознаграждение, но 
взяткой его считать никак нельзя — 
ведь деньги были переданы Денису 
Никандрову его непосредственным 
руководителем, которому он подчи-
нился бы и бесплатно». 

По сведениям защиты, в своих по-
казаниях, данных в рамках заклю-
ченной с Генпрокуратурой сделки, 
господин Никандров лишь подтвер-
дил сведения, собранные ФСБ в рам-
ках оперативной, а затем следствен-
ной работы. Дополнить их он смог 
только рассказом о своих взаимо-
отношениях с генералом Дрымано-
вым, от которого получал вознаграж-
дение. О роли в совершенном пре-
ступлении остальных предполага-
емых взяткополучателей Денис Ни-
кандров просто не знал. 

Отметим, что позицию защиты 
косвенно подтвердил и близкий к 
следствию источник 

”
Ъ“, сообщив-

ший, что Александр Дрыманов, ко-

торому долгое время удавалось со-
хранять за собой статус свидетеля 
по делу, «предоставил следствию не 
менее ценную информацию, чем за-
ключивший сделку Никандров». По 
данным собеседника 

”
Ъ“, именно 

экс-глава ГСУ СКР по Москве первым 
дал обличающие своего заместителя 
показания, а уже потом оказавший-
ся под арестом Денис Никандров от-
платил ему той же монетой. «Таким 
образом, каждый из генералов дол-
жен винить в своих сегодняшних 
проблемах в первую очередь самого 
себя»,— полагает источник 

”
Ъ“. 

По данным другого источника, 
обоих генералов в своем стремле-
нии помочь следствию опередил экс-
начальник управления собственной 
безопасности СКР полковник Алек-
сандр Ламонов. Оказавшись под аре-
стом по своему эпизоду, он не только 
признал вину в передаче другой взят-
ки Михаилу Максименко, но и расска-
зал о коррупционной схеме в ГСУ СКР 
по Москве, к которой не имел непо-
средственного отношения.

Полковник Ламонов получил 
пять лет, а также штраф 32,5 млн 
руб., а Михаил Максименко, не при-
знававший вину,— 13 лет и взыска-
ние на 165 млн руб. Теперь послед-
нему предстоит еще один судебный 
процесс в компании генерала Дры-
манова и полковника Крамеренко, 
свидетелем обвинения на котором 
выступит осужденный Никандров. 

Алексей Соковнин,  
Сергей Машкин

Следственные генералы 
сдают друг друга

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет РФ завершил 
расследование уголовного дела 
в отношении экс-депутата Гос-
думы от «Справедливой России» 
Ильдара Самиева. Бывшему пар-
ламентарию инкриминирова-
ны два эпизода мошенничества, 
жертвой одного из которых стал 
футболист сборной России Фе-
дор Смолов. Своей вины госпо-
дин Самиев не признал, хотя и 
возместил ущерб всем постра-
давшим.

Ильдару Самиеву и его защите 
предстоит ознакомиться с 18 томами 
уголовного дела. В них собраны дока-
зательства по двум эпизодам мошен-
ничества. Первый, ставший основа-
нием для возбуждения СКР осенью 
прошлого года уголовного дела по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере), связан с про-
дажей недвижимости в Подмоско-
вье. Из материалов дела следует, что 
в 2012 году принадлежащее экс-депу-
тату Самиеву ООО «Соратник» прода-
ло компании Risegate Enterprises Ltd 
земельный участок в 23 сотки и на-
ходящийся на них коттедж в Красно-
горском районе Московской области. 
При этом следствие считает, что обви-
няемый изначально не имел ни воз-
можности, ни намерения исполнять 
взятые на себя обязательства. В обви-
нительном заключении говорится, 
что в период с 31 июля 2012 года по 
25 января 2016 года путем заключе-
ния договора займа и купли-продажи 
векселей Ильдар Самиев и неустанов-
ленные лица получили от покупате-
ля более $840 тыс. Впоследствии эти 
деньги были похищены, а недвижи-
мость на Risegate Enterprises Ltd офор-
млена так и не была.

В феврале нынешнего года, ког-
да бывший парламентарий уже пол-

года по решению Пресненского рай-
суда столицы находился под стра-
жей, в деле появился второй эпи-
зод и новый пострадавший: напада-
ющий сборной России Федор Смо-
лов. Как оказалось, в марте 2017 го-
да футболист почти за 200 млн руб. 
купил у господина Самиева в элит-
ном московском жилом комплексе 
Knightsbridge квартиру, которая ока-
залась в залоге. Из заявления потер-
певшего Смолова следовало, что жи-

лье на улице Ефремова площадью 
194,5 кв. м он нашел на сайте жило-
го комплекса Knightsbridge Private 
Park. Заниматься приобретением не-
движимости и улаживать все фор-
мальности футболист поручил свое-
му отцу Михаилу Смолову. В итоге тот 
заключил договор с соинвестором 
строительства — ООО «Оптима про-
перти менеджмент», контролируе-
мым структурами Ильдара Самиева.

В ходе следствия выяснилось, что 
Федор Смолов еще до подписания 
договора и внесения предоплаты в 
размере 163,4 млн руб. знал о том, 
что купленная им квартира находит-
ся в залоге у ПАО «Связь-банк». Одна-
ко обещание снять обременение с 
недвижимости в течение двух меся-
цев после полной оплаты ООО «Оп-
тима проперти менеджмент» так и 
не выполнило.

Своей вины в инкриминируемых 
деяниях Ильдар Самиев так и не при-
знал, утверждая, что в обоих случа-
ях имели место исключительно гра-
жданско-правовые отношения. По 
словам его адвоката, в эпизоде с под-

московной недвижимостью был за-
ключен инвестиционный контракт, 
который «Соратник» в части строи-
тельства девяти коттеджей полно-
стью выполнил. Все дома были пе-
реданы в собственность ФГУП «Ру-
блево-Успенский лечебно-оздорови-
тельный комплекс», а еще один, тот 
самый проблемный участок, ФГУП 
должно было передать «Соратнику», 
но так этого и не сделало. В итоге по-
купатель, по собственной инициати-

ве заранее оплативший землю и дом, 
остался ни с чем. В истории же с квар-
тирой Федора Смолова накладка, по 
словам защиты обвиняемого, слу-
чилась исключительно из-за ареста 
квартир в ходе корпоративного кон-
фликта между инвесторами проекта.

При этом отметим, что нанесен-
ный потерпевшим ущерб Ильдар 
Самиев уже полностью компенси-
ровал. В первом случае это прои-
зошло, после того как в июле 2017 
года Арбитражный суд Москвы обя-
зал ООО «Соратник» выплатить ком-
пании Risegate Enterprises Ltd бо-
лее $1 млн. А уже в этом году почти 
200 млн руб. были перечислены на 
счет футболиста.

Впрочем, расплата по долгам не 
помогла господину Самиеву выйти 
из СИЗО. В изменении меры пресече-
ния на домашний арест ему было от-
казано. Теперь обвиняемому остает-
ся рассчитывать только на то, что при 
вынесении приговора суд учтет воз-
мещение им ущерба как смягчающее 
вину обстоятельство.

Олег Рубникович

Обидчик Федора Смолова  
ждет суда
Закончено дело экс-депутата Госдумы,  
обвиняемого в мошенничестве

Жители России считают основ-
ной проблемой инвалидов труд-
ности с перемещением по го-
роду, тогда как сами инвалиды 
в первую очередь жалуются на 
недостаточное лекарственное 
обеспечение. Таковы результаты 
опроса ВЦИОМа, сделанного по 
заказу Всероссийского общест-
ва инвалидов (ВОИ). Более 50% 
от всех респондентов считают, 
что отношение к инвалидам в об-
ществе улучшилось за послед-
ние 5–10 лет, но сами люди с ин-
валидностью (43%) заявляют, 
что оно не изменилось.

Гендиректор ВЦИОМа Констан-
тин Абрамов представил вчера ре-
зультаты опроса «Восприятие на-
селения РФ положения инвали-
дов России», который был прове-
ден по заказу ВОИ. В опросе приня-
ли участие 1,6 тыс. человек из 80 ре-
гионов России, среди которых 8% 
указали, что сами являются людь-
ми с инвалидностью. Как подчерк-
нул господин Абрамов, приорите-
ты «всех опрошенных» и людей с 
инвалидностью «несколько разнят-
ся». Так, все опрошенные, указывая 
на «основные проблемы, с которы-
ми сталкиваются инвалиды в Рос-
сии в настоящее время», заявили о 
трудностях с перемещением по го-
роду (неприспособленность тро-
туаров, отсутствие пандусов, 36%), 
недостаточном размере пособий 
(27%), сложностях с входом/выхо-
дом из дома (отсутствие лифта, уз-
кие дверные проходы, 27%), про-
блемах с обеспечением необходи-
мыми лекарствами (25%) и пробле-
мах с трудоустройством (25%). Участ-
вовавшие в опросе люди с инвалид-
ностью выделили проблемы с обес-

печением необходимыми лекарст-
вами (43%), недостаточный размер 
пособий (36%), труднодоступность 
получения путевок на санаторно-
курортное лечение (24%) и пробле-
мы с трудоустройством (21%).

Отвечая на вопрос, изменилось 
ли отношение к инвалидам в рос-
сийском обществе за последние 
5–10 лет, большинство респонден-
тов в 2018 году заявили, что оно 
улучшилось (52%). Для примера, в 
ходе опросов в 2010 и 1991 годах об 
улучшении отношения к инвали-
дам в обществе говорили 26% и 20% 
респондентов соответственно. Сей-
час 35% опрошенных считают, что 
отношение к инвалидам осталось 
без изменений (2010 год — 45%, 
1991 год — 31%), а 7% полагают, что 
оно ухудшилось (2010 год — 19%, 
1991 год — 31%). При этом 43% опро-
шенных в 2018 году людей с инва-
лидностью считают, что отношение 
общества не изменилось (улучши-
лось — 37%, ухудшилось — 16%).

Почти половина «всех опрошен-
ных» считает, что государство уде-
ляет недостаточно внимания про-
блемам инвалидов в России — 48%. 
О том, что внимания «слишком ма-
ло», говорят 23% респондентов, а 
достаточным его считают 20%. Ин-
валиды же отметили, что внима-
ния недостаточно (50%) и слишком 
мало (33%), достаточным его счита-
ют только 12%. Господин Абрамов 
характеризовал эти результаты как 
«не очень хорошую картину».

Председатель ВОИ депутат Гос-
думы Михаил Терентьев, коммен-
тируя результаты исследования, 
в частности данные о недостаточ-
ном размере пособий, отметил, что 
«ресурсов всегда будет не хватать»: 

«Чем больше наше общество и госу-
дарство будут работать над вопроса-
ми занятости инвалидов, тем быс-
трее эту проблему можно решить». 
Говоря о недостаточном лекарст-
венном обеспечении, он рекомен-
довал воспринимать его с учетом 
того, что «у нас 7 млн людей с ин-
валидностью — люди старше 60 
лет»: «Естественно, (для них.— 

”
Ъ“) 

основная проблема — это лекарст-
венное обеспечение. Поэтому циф-
ра такая высокая». «И очень инте-
ресная информация: многие инва-
лиды считают, что жизнь улучши-
лась, но в то же время мы видим, 
что инвалиды считают, что госу-
дарство недостаточно уделяет это-
му внимания,— добавил господин 
Терентьев.— Это можно, наверное, 
прокомментировать так: чем лучше 
будет становиться жизнь, тем боль-
ше инвалиды будут ждать помощи 
от государства».

Замминистра труда и соцзащи-
ты Григорий Лекарев, отвечая на 
запрос 

”
Ъ“, отметил, что ведомст-

во «очень внимательно следит за 
подобными исследованиями»: «По 
оценкам ВЦИОМа, более половины 
россиян за последние годы замети-
ли улучшение отношения к инва-
лидам. Это позитивная динамика, 
она подтверждается опросами, ко-
торые мы проводим и в рамках ре-
ализации программы 

”
Доступная 

среда“». «Мы будем продолжать на-
ращивать поддержку данной кате-
гории граждан конкретными де-
лами и решениями»,— добавил за-
мминистра. По данным Росстата, на 
1 января 2018 года в России прожи-
вали более 12,1 млн людей с инва-
лидностью.

Валерия Мишина

Инвалидам лекарств не хватает 
больше, чем пандусов
К маломобильным гражданам стали относиться лучше,  
но они этого пока не заметили

Как стало известно ”Ъ“, следо-
ватели столичной полиции за-
вершили расследование перво-
го уголовного дела в отношении 
бывшего главы группы компа-
ний «Настюша» Игоря Пинкевича. 
Бизнесмену и семи его предпо-
лагаемым подельникам вменя-
ется особо крупное мошенни-
чество с деньгами дольщиков 
недостроенного ЖК «Царицыно». 
Изначально речь шла примерно 
о 6 тыс. пострадавших, с которых 
было собрано и в последующем 
выведено за рубеж около 60 млрд 
руб. Однако пока господина Пин-
кевича и его подчиненных хотят 
судить за хищение лишь около 
150 млн руб. у 29 дольщиков.

По данным источников 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных структурах, сле-
дователи 10-го отдела ГСУ ГУ МВД 
по Москве предъявили обвинение 
в окончательной редакции в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) фигурантам дела о недострое 
ЖК «Царицыно», где тысячи дольщи-
ков потеряли свои сбережения, так и 
не получив обещанных квартир. Фи-
гурантами расследования стал сам 
экс-глава «Настюши» и входившего в 
него предприятия АО «Московский 
комбинат хлебопродуктов» (МКХ) 
56-летний Игорь Пинкевич, которо-
го следствие считает организатором 
аферы, а также его бывшие подчи-
ненные Владимир Цурин, Юрий Фе-
доренко, Алексей Кузьмин, Алексей 
Кибалюк, Нина Деревяшкина, Ольга 
Арзамасцева и Анна Бауэр.

Уголовное дело о хищении 
средств дольщиков было возбужде-
но еще в октябре 2016 года, а год на-
зад следователи задержали подозре-
ваемых. Как рассказывал 

”
Ъ“, госпо-

дина Пинкевича силовики нашли 
в больнице, где тот приходил в се-
бя после нескольких микроинсуль-
тов, которые он перенес после на-
чавшихся в ЖК проблем. Изначаль-
но говорилось, что потерпевшими 
стали около 6 тыс. человек, а общая 
сумма ущерба составляет до 60 мл-
рд руб., которые Игорь Пинкевич и 

его приближенные якобы похитили 
и вывели за границу через офшоры 
или направили на реализацию сто-
ронних проектов. С санкции суда 
большинство обвиняемых были от-
правлены в СИЗО, а юриста Бауэр и 
бухгалтера Арзамасцеву поместили 
под домашние аресты.

По закону на расследование дела 
о мошенничестве отведен всего год, 
в который сотрудники ГСУ ГУ МВД, 
учитывая масштабы разбирательст-
ва и многочисленные экспертизы, 
не уложились. В итоге восемь фигу-
рантов были обвинены в хищении 
чуть более 150 млн руб. у 29 потер-
певших. Расследование по осталь-
ным эпизодам выделили в отдель-
ное производство, которое сейчас ве-
дется без конкретных обвиняемых.

Адвокат Игоря Пинкевича Юрий 
Ширинян подтвердил 

”
Ъ“, что рас-

следование завершено. «Нам предло-
жили начать знакомиться с матери-
алами, но сейчас пока даже неясно, 
сколько насчитывается томов, они 
еще только формируются»,— заявил 
защитник, отметив, что его клиент 
находится в СИЗО «Матросская Ти-
шина», где он не получает необходи-
мой медпомощи. Он также пояснил, 
что экс-глава «Настюши» по-прежне-
му не признает своей вины, настаи-
вая, что все вопросы вокруг ЖК «Ца-
рицыно» находится не в области уго-
ловного права, а относятся исклю-
чительно к гражданско-правовым 
отношениям.

В свою очередь, адвокат Алексей 
Першин, представляющий интере-
сы госпожи Арзамасцевой, заявил 

”
Ъ“, что его подзащитной буквально 

на днях Мосгорсуд продлил срок до-
машнего ареста. Защитник заявил, 
что обжалует это решение, посколь-
ку как представители следствия, так 
и суд допустили ряд откровенных 
нарушений. В частности, по его сло-
вам, ранее следователи говорили 
о 50 томах уголовного дела, но в су-
де сотрудник ГСУ ГУ МВД по Москве 
сказал, что их «около 150». «Я хотел 
задать уточняющий вопрос, но судья 
запретил мне это сделать»,— сказал 

господин Першин. Он также был воз-
мущен тем, что в своем ходатайстве 
следователь допустил «два взаимои-
сключающих утверждения», снача-
ла заявив об окончании следствия и 
почти сразу пояснив, что предвари-
тельное следствие еще продолжает-
ся. Кроме того, по словам юриста, не-
ясна и сумма причиненного ущер-
ба, который вменяется Ольге Арза-
масцевой: сначала речь шла о тех же 
150 млн руб., а в обвинении в окон-
чательной редакции эта цифра была 
уже исключена.

«Следствие не знает ни сколько 
у них томов, ни суммы ущерба»,— 
заявил Алексей Першин, подчерк-
нув, что, несмотря на это, Анну Ба-
уэр и Ольгу Арзамасцеву продолжа-
ют держать под домашним арестом, 
хотя они лишь выполняли чужие 
указания. По его словам, женщины 
носят электронные браслеты, а раз-
решенные им четырехчасовые про-
гулки используют для работы, по-
скольку уже около года не получа-
ют зарплату.

Строительство ЖК «Царицыно», 
состоящего из 26 домов общей пло-
щадью более 1 млн. кв. м, на 6-й Ра-
диальной улице началось еще в 
2006 году. МКХ обязалось сдать объ-
ект в две очереди («Царицыно»-1 и 
«Царицыно»-2) в 2012 году. Застрой-
щик заключил свыше 4 тыс. догово-
ров долевого участия, но не выпол-
нил свои обязательства перед доль-
щиками. В апреле и июне 2018 го-
да были признаны банкротами МКХ 
и сам Игорь Пинкевич. Власти Мо-
сквы выбрали для завершения стро-
ительства комплекса принадлежа-
щую городу компанию «Мосотдел-
строй №1», которой планируется 
передать все проблемные дома, до-
страиваемые за счет бюджета столи-
цы. В мэрии сообщили, что форми-
рование реестра требований креди-
торов в рамках дела о банкротстве 
бывшего застройщика ЖК «Царицы-
но» планируется закончить к концу 
осени 2018 года.

Сергей Сергеев,  
Халиль Аминов

Полиция сократила дольщиков
В законченном деле о хищениях в ЖК «Царицыно»  
вместо 6 тыс. оказалось 29 потерпевших

с1

Денис Никандров  
утратил свободу,  
но сохранил имущество 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Экс-депутата Самиева будут судить  
за хищение денег у футболиста  
Федора Смолова



5

мировая политика
Коммерсантъ   l   Пятница 17 августа 2018 №147   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

«Бразильский Трамп» и осужденный за коррупцию поборются 
за пост президента
В Бразилии началась президентская гонка. 13 политиков выдвинули свои кандидатуры на выборы, которые состо-
ятся 7 октября, и со вчерашнего дня ведут агитацию. Среди кандидатов пока нет того явного фаворита, которому 
избиратели могли бы безоговорочно доверить власть после череды коррупционных скандалов и на кого возложить 
ответственность за вывод страны из политического и экономического кризиса.

Самый популярный претендент — кандидат от левой Партии трудящихся, экс-президент Бразилии Луис Инасиу 
Лула да Силва. Формально у него не было права баллотироваться: в апреле политика приговорили к 12 годам ли-
шения свободы за коррупцию, в результате чего он не может занимать выборные должности. Но господин да Силва 
свою вину отрицает и настроен вновь стать лидером страны. По данным компании Parana Pesquisas, за него готовы 
проголосовать 30,8% избирателей. Генпрокуратура уже потребовала оспорить выдвижение политика, а эксперты 
считают, что у него нет шансов дойти до конца гонки. В таком случае вместо Луиса Инасиу Лулы да Силвы будет бал-
лотироваться бывший министр образования Фернанду Хаддад. Однако рейтинги политика несравнимы с рейтинга-
ми его однопартийца: социологические опросы прочат господину Хаддаду максимум 13% голосов.

Местные СМИ заявляют, что другого кандидата, способного вызвать расположение большинства, нет. Ближе 
всех к рейтингу экс-президента — кандидат от Социал-либеральной партии Жаир Болсонару. Сейчас его готовы 
поддержать 22% избирателей. Если господина Лулу да Силву снимут с выборов, таковых будет 23,9%.

Господина Болсонару эксперты, впрочем, считают слишком радикальным для поста главы государства. Он быв-
ший военный с ультраправыми взглядами, который одобряет военную диктатуру в Бразилии в 1964–1985 годы, счи-
тает, что женщинам должны платить меньше, чем мужчинам, выступает за возвращение смертной казни и легализа-
цию ношения оружия, планирует ограничить влияние Китая на экономику Бразилии. За такие взгляды политика уже 
прозвали «бразильским Дональдом Трампом».

В то же время эксперты отмечают, что рейтинги господина Болсонару могут упасть к концу кампании: политик 
идет на выборы от небольшой Социал-либеральной партии, а от этого напрямую зависит финансирование его кам-
пании. При этом рейтинг остальных 11 кандидатов пока не превышает 10%, а 14,3% избирателей не нравится ни 
один из 13 выдвиженцев. Екатерина Мареева

На следующей неделе прези-
дент РФ Владимир Путин при-
мет в Сочи своего финского 
коллегу Саули Ниинистё. На-
кануне этого визита в Фин-
ляндии были опубликованы 
сразу две политические био-
графии президента страны. 
Их авторы — финские журна-
листы — приводят среди про-
чего целый ряд подробно-
стей о том, как тот оказывал 
поддержку российским поли-
тикам и бизнесменам. И ут-
верждал, что удержать его от 
очередной встречи с Влади-
миром Путиным не сможет 
даже Брюссель.

Презентация книг о Саули 
Ниинистё прошла накануне его 
дня рождения (24 августа прези-
денту исполнится 70 лет) и ста-
ла одной из главных новостей 
в Финляндии. В понедельник 
свою книгу о президенте пред-
ставили журналисты газеты 
Aamulehti Лаури Нурми и Матти 
Мёрттинен. Они назвали ее «Са-
ули Ниинистё — хозяин Мянтю-
ниеми» (речь идет о резиденции 
главы государства). Другую кни-
гу — «Саули Ниинистё — пре-
зидент республики» — сегод-
ня презентует в Хельсинки быв-
ший главный редактор ведущей 
газеты Helsingin Sanomat Ристо 
Уймонен.

В обеих книгах значительное 
внимание уделяется политике 
Саули Ниинистё на российском 
направлении. «В книге более 
400 страниц, и финская внешняя 
политика — центральная тема 
моей книги. При этом Владимир 
Путин упоминается на 47 страни-
цах, Сергей Лавров — на девяти, 
Сергей Нарышкин — на трех»,— 
рассказал 

”
Ъ“ господин Уймонен. 

Как следует из его книги, сохра-
нение диалога между Финлянди-
ей и Россией — во многом заслу-
га финского президента и свиде-
тельство его независимой поли-
тической позиции. По мнению 
собеседника 

”
Ъ“, у президентов 

России и Финляндии получает-
ся откровенно обсуждать пробле-
мы, на которые они смотрят по-
разному, и все-таки находить воз-
можности для дальнейшей сов-
местной работы.

О подробностях такой сов-
местной работы раскрывают (не 
раскрывая источников) Лаури 
Нурми и Матти Мёрттинен. Как 
напомнил 

”
Ъ“ господин Нурми, 

впервые президенты Ниинистё 
и Путин встретились в 2012 го-
ду в Ленинградской области и по 
окончании переговоров сыграли 
в хоккей. «После той игры прези-
дент Ниинистё сказал кому-то из 

своего окружения, что, даже иг-
рая в хоккей, Владимир Путин со-
вершенно не настроен проигры-
вать. Из этого он сделал вывод: 
президент РФ вступает только 
в такую игру, в которой может до-
биться победы для себя и для Рос-
сии»,— говорит журналист.

В книге также приводятся под-
робности переговоров 2015 года 
по строительству финской АЭС 
«Ханхикиви-1» по проекту «Роса-
тома». Консорциуму Fennovoima 
тогда удалось выполнить требо-
вание правительства Финляндии 
и найти для станции не менее 60% 
финских инвестиций — благода-
ря тому, что долю 6,6% в проек-
те выкупила местная компания 
Fortum. Как сообщается в книге, 
этот проект президенты обсужда-
ли неоднократно, после чего Сау-
ли Ниинистё лично убедил пре-
мьера Юху Сипилю и руководст-
во компании Fortum заключить 
сделку, утверждая, что в против-
ном случае отношениям между 
Москвой и Хельсинки будет нане-
сен непоправимый ущерб.

Зато в другой раз президен-
ту Ниинистё не удалось убе-
дить правительство смягчить 
свою позицию. Речь идет о со-

бытиях 2015 года, когда МИД 
РФ отказался направить офи-
циальную российскую делега-
цию на проводимую в Хельсин-
ки встык с сессией Парламент-
ской ассамблеи ОБСЕ встречу 
высокого уровня, посвящен-
ную 40-летней годовщине под-
писания Хельсинкского заклю-
чительного акта. Такое решение 
было принято в ответ на запрет 
приезда в Хельсинки тогдашне-
го спикера Госдумы Сергея На-
рышкина и пяти других членов 
российской делегации, которые 
планировали принять участие 
в сессии Парламентской ассам-
блеи ОБСЕ. «Несмотря на санк-
ции, введенные (Евросоюзом 
в связи с Крымом и конфликтом 
в Донбассе.— 

”
Ъ“) в 2014 году, 

президент Ниинистё хотел раз-
решить российским политикам 
приехать, но правительство вы-
ступило против и в тот раз вы-
играло битву»,— говорит Лаури 
Нурми.

Напомним, полномочия пре-
зидента Финляндии по ряду на-
правлений, например по полити-
ке в составе ЕС, ограниченны, од-
нако за внешнюю политику отве-
чает именно он «при содействии 
правительства». В январе этого го-
да, отвечая 

”
Ъ“ в вечер после свое-

го переизбрания на вопрос о том, 
стоит ли ожидать перемен в по-
литике Хельсинки в отношении 
Москвы, господин Ниинистё зая-
вил: «Решать России». А затем по-
яснил на пресс-конференции: «Не 
вижу причин для перемен. У нас 
разные взгляды на Крым и санк-

ции из-за Восточной Украины. Но 
есть и множество вопросов, кото-
рые нам необходимо решать как 
соседям».

Впрочем, Саули Ниинистё су-
мел сохранить рабочие отноше-
ния с Москвой и не отменял, не-
смотря на давление, регуляр-
ные контакты с Владимиром Пу-
тиным (с весны 2014 года на сай-
те Кремля сообщалось об их се-
ми встречах и 13 телефонных раз-
говорах). Как отмечается в книге 
журналистов Нурми и Мёрттине-
на, однажды господин Ниинистё 
заявил: «ЕС не может удержать ме-
ня от встречи с Путиным». А ме-
сяц назад в Хельсинки прошли 
первые полноформатные пере-
говоры Владимира Путина с его 
американским коллегой Дональ-
дом Трампом. «Я тогда спросил 
господина Ниинистё, почему он 
стремится поддерживать отно-
шения с обоими даже в условиях 
санкций. И президент подчерк-
нул в ответ, что считает, что имен-
но, скажем так, 

”
маленькие“ стра-

ны могут помочь таким государ-
ствам, как Россия и США, лучше 
друг друга понимать»,— вспоми-
нает Лаури Нурми.

Очередные переговоры лиде-
ров России и Финляндии прой-
дут 22 августа в Сочи. Кстати, там 
у президентов снова появится 
шанс выйти на лед — финские 
СМИ ранее сообщали о возмож-
ности участия двух президентов 
в матче звезд мирового хоккея 
«Друзья России и Финляндии».

Галина Дудина,  
Юлия Грицай

Как Владимир Путин  
и Саули Ниинистё в хоккей играли
Финские журналисты рассказали о своем президенте

В ближайшие дни Иран и Сирия долж-
ны подписать соглашение о стратегиче-
ском партнерстве. Его последние дета-
ли обсудила на этой неделе в Дамаске 
иранская правительственная делегация. 
Тегеран претендует на лидирующую 
роль в восстановлении сирийской эко-
номики. Вернее, стремится защитить 
свои вложения в эту страну за годы воен-
ного конфликта. По мнению экспертов, 
Тегеран опасается, что по мере норма-
лизации ситуации в Сирии другие стра-
ны, в том числе Россия, попытаются его 
оттуда вытеснить.

Премьер-министр Сирии Имад Хамис 
и первый вице-президент Ирана Исхак Джа-
хангири должны подписать целый ряд со-
глашений (в том числе «стратегический до-
кумент» об экономическом и культурном 
партнерстве) на заседании комиссии высо-
кого уровня по экономическому сотрудни-
честву, которое пройдет в ближайшие дни. 
Об этом сообщило иранское агентство IRNA. 
Подготовкой заседания занималась на этой 
неделе в Дамаске иранская делегация, пред-
ставленная экспертами сразу нескольких 
министерств во главе с замминистра тран-
спорта и городского развития Амиром Ами-
ни. По его словам, Тегеран рассчитывает, что 
иранские инвесторы и производители сыг-
рают важную роль в послевоенном восста-
новлении Сирии.

В задачу делегации входило согласование 
последних деталей «стратегического доку-
мента», который сводит воедино подписан-
ные ранее соглашения. Речь идет о сотрудни-
честве в банковской и таможенной сферах, 
промышленном секторе, информационных 
технологиях, создании малых предприятий, 
сетей водоснабжения и линий электропере-
дачи, а также инвестициях во все сектора си-
рийской экономики — в первую очередь те, 
которые требуют восстановления.

По мнению министра экономики Сирии 
Самера аль-Халиля, которого цитирует IRNA, 
у Тегерана и Дамаска есть соглашения во 
многих сферах, но «большинство из них тре-
бует пересмотра, развития и активизации». 
Чиновник подчеркнул, что экономические 
отношения между двумя странами не дости-
гли уровня культурных и общественных свя-
зей. Кроме того, он отметил необходимость 
создания совместных банков для развития 
торговли, а также перехода на местную ва-
люту во взаиморасчетах, чтобы избежать не-
гативных последствий санкций США в отно-
шении двух стран.

Война в Сирии полностью изменила ее 
экономические и финансовые связи. В 2004–
2010 годах страна была четвертой по объему 
полученных инвестиций из других арабских 
стран, в первую очередь Персидского залива. 
Особо активно развивался союз между Сири-
ей, Турцией и Катаром. В частности, в 2008 го-
ду Анкара выделила $6,3 млн на 42 совмест-
ных проекта в рамках сирийско-турецкой 
межрегиональной программы сотрудниче-
ства. Товарооборот между странами вырос 
примерно в три раза. В 2010 году сирийский 
экспорт в Турцию был около $662 млн, им-
порт — $1,85 млрд. Товарооборот Ирана с Си-
рией в этот период составлял, по данным 
иранских СМИ, около $500 млн.

С началом конфликта в Сирии Иран ока-
зался единственным спонсором сирийских 
властей. В январе 2013 года Тегеран открыл 
для оказавшегося под международными 
санкциями Дамаска первую кредитную ли-
нию в размере $1 млрд, благодаря чему пра-
вительство смогло расплатиться за импорти-
руемое продовольствие. Затем последовал 
кредит на $3,6 млрд на закупку нефтепро-
дуктов. Третий кредит поступил в 2015 году, 
и снова на $1 млрд. Тегеран также выделял 
Дамаску средства на выплату зарплат госслу-
жащим, что помогло сохранить государст-
венные институты в Сирии. В 2012 году меж-
ду странами начало действовать соглашение 
о свободной торговле, и в 2014-м товарообо-
рот вырос до $1 млрд (правда, затем вновь 
упал). Объем финансирования Ираном ши-
итских отрядов, воюющих на территории 
Сирии, неизвестен. Согласно подсчетам 
арабской газеты «Аш-Шарк аль-Аусат», Иран 

ежегодно тратит в Сирии около $12,7 млрд, 
включая выплаты своим военным советни-
кам в этой стране и проиранским военизи-
рованным формированиям, а также постав-
ку оружия. Из этой суммы, как отмечает из-
дание, менее $2 млрд могут быть возвраще-
ны Ирану в результате торговых сделок.

При этом в иранских СМИ все чаще зву-
чит вопрос, насколько окупятся вложения 
Тегерана в Сирию, особенно на фоне не-
простой экономической ситуации в самом 
Иране. В 2018 году среди лозунгов уличных 
протестов там стали появляться такие как 
«Оставьте Сирию, займитесь нами». Теперь 
власти хотят продемонстрировать, что иран-
ские вложения были не напрасны.

Так совпало, что одновременно с нача-
лом работы в 2017 году астанинского форма-
та по Сирии, в составе России, Турции и Ира-
на, Тегеран активизировал заключение эко-
номических контрактов с Дамаском. В ян-
варе 2017 года было подписано пять мемо-
рандумов о взаимопонимании. По данным 
СМИ, иранский мобильный оператор по-
лучил возможность работать в Сирии. Ира-
ну также пообещали доступ к добыче фос-
фатов на шахтах в районе Пальмиры. Прав-
да, через полгода стало известно, что разра-
боткой фосфатных месторождений занялась 
Россия. В январе 2017 года была достигнута 
также договоренность о строительстве в Си-
рии нефтяного терминала на площади 5 тыс. 
га, такой же участок планировалось выде-
лить Ирану и под сельскохозяйственные 
угодья, а в сентябре было подписано согла-
шение о восстановлении энергомощностей 
в провинциях Латакия и Дейр-эз-Зор, а так-
же в Алеппо и Дамаске. По данным западных 
СМИ, большинство таких контрактов в Си-
рии реализуют компании, связанные с Кор-
пусом стражей исламской революции.

«Иран стремится любой ценой укрепить 
свое влияние в Сирии. Пока его политиче-
ское присутствие опережает экономиче-
ское. Тегеран хочет компенсировать свои за-
траты в этой стране»,— сказал 

”
Ъ“ живущий 

в Катаре сирийский экономист Самир Сей-
фан. При этом он подчеркнул, что Сирия сей-
час мало что может предложить вне рамок 
процесса восстановления, который, по оцен-
кам Дамаска, требует $400 млрд. Однако, по 
словам эксперта, пока Иран сохраняет свое 
присутствие в Сирии, денег на реконструк-
цию этой страны Запад не даст.

Кроме того, США и ЕС не намерены вкла-
дывать деньги в восстановление Сирии до 
политического урегулирования ситуации 
в этой стране. «Любые дискуссии о восста-
новлении в отсутствие политического реше-
ния преждевременны»,— в очередной раз 
подчеркнул Госдепартамент США в среду.

На этом фоне Тегеран пытается связать 
Дамаск юридически обязывающими дого-
воренностями. Согласно дипломатическим 
источникам 

”
Ъ“ в Сирии, они в Дамаске нра-

вятся не всем. Ранее сирийская оппозиция 
также называла заключенные сирийско-
иранские контракты «мародерством».

«Когда дело дойдет до реконструкции 
в Сирии, между участниками астанинско-
го процесса могут начаться разногласия. 
В Иране видят, что Россия, Турция, Германия 
и Франция практически начинают новый 
процесс, связанный с восстановлением Си-
рии. И Тегеран активизирует усилия, чтобы 
не остаться на обочине»,— сказал 

”
Ъ“ препо-

даватель тегеранского Университета имени 
Шахида Бехешти Хамидреза Азизи.

В конце июля президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган сообщил, что на 7 сентября 
в Стамбуле планируется саммит по Сирии, на 
котором ждут лидеров России, Франции и Гер-
мании. В Тегеране эту новость восприняли 
настороженно. «Иран готов к любому сцена-
рию, включая тот, при котором другие игро-
ки, в том числе Россия, могут отодвинуть его 
в сторону»,— сказал господин Азизи. Впро-
чем, как сообщил вчера пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков, саммита в Стам-
буле «пока нет на повестке в согласованном 
виде». В то же время проведение запланиро-
ванной на начало сентября встречи в астанин-
ском формате в Тегеране он подтвердил.

Марианна Беленькая

Иран разжигает  
войну инвестиций
Тегеран претендует  
на стратегическую роль в восстановлении 
экономики Сирии

Сыграв с Владимиром 
Путиным в хоккей, 
президент Финлян-
дии Саули Ниинистё 
сказал, что эта игра 
позволила ему лучше 
разобраться в харак-
тере его российского 
коллеги   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Президент США Дональд 
Трамп отменил директиву 
№20 своего предшественника 
Барака Обамы, прописываю-
щую порядок проведения США 
оборонительных и атакующих 
операций в киберпростран-
стве, пишет The Wall Street 
Journal со ссылкой на источ-
ники в Белом доме. Они не со-
общили, чем конкретно была 
заменена директива, но отме-
тили, что новая политика в этой 
сфере стала «более наступа-
тельной». Не исключено, что 
новые подходы будут тести-
ровать на России: ранее ди-
ректор Национальной развед-
ки США Дэниел Коутс называл 
среди главных «киберагрессо-
ров» РФ, Китай, Иран и КНДР.

Дональд Трамп заменил но-
вым документом президентскую 
директиву №20, принятую Бара-
ком Обамой в 2013 году для оп-
ределения порядка проведения 
операции в киберпространстве. 
Новая политика в этой сфере ста-
нет «более наступательной», сооб-
щили источники газете The Wall 
Street Journal, отказавшись, впро-
чем, раскрыть ее содержание. 
В общих чертах, отметили они, 
новая политика предназначена 
для «поддержки военных опера-
ций, отражения вмешательства 
в выборы из-за рубежа и попыток 
хищения интеллектуальной соб-
ственности». Заменой директи-
вы советник Дональда Трампа по 
нацбезопасности Джон Болтон за-
нимался с апреля.

Директива №20 имела гриф 
«совершенно секретно», но была 
опубликована бывшим сотрудни-
ком ЦРУ и АНБ Эдвардом Сноуде-
ном. Она, с одной стороны, объяв-
ляла атакующие операции в ки-
берпространстве «уникальным 
и нетрадиционным способом до-
стигнуть целей национальной по-
литики США», с другой — накла-
дывала на проведение таких опе-
раций серьезные ограничения. 
Так как «даже небольшие и тай-
ные операции в этой сфере могут 
иметь непредсказуемые послед-
ствия в отличных от цели атаки 

областях», документ предписы-
вал проводить длительную про-
цедуру внутриведомственных со-
гласований перед тем, как прово-
дить кибератаку.

«Предыдущая администра-
ция США очень сдержанно реа-
гировала на кибератаки, и при-
чина была в том, что кибербез-
опасность рассматривалась как 
очень деликатная сфера,— пояс-
нил 

”
Ъ“ научный сотрудник CNA 

Corporation Майкл Кофман.— 
В процессе контратаки существо-
вала опасность раскрыть реаль-
ные возможности США и ском-

прометировать каналы, получен-
ные разведкой». В последние го-
ды США, по утверждению пред-
ставителей разведсообщества 
страны, подвергались массиро-
ванным кибератакам со всех сто-
рон. Адекватного ответа на них 
не давалось, заявлял в феврале 
глава Национальной разведки 
Дэниел Коутс. «Откровенно го-
воря, США находятся под атакой 
со стороны структур, которые ис-
пользуют кибератаки для про-
никновения буквально во все 
крупные процессы, имеющие 
место в США»,— заметил он.

Среди основных источников 
атак он называл РФ, Китай, Иран 
и Северную Корею. «Некоторые 
из этих стран, включая Россию, 
осуществляют кибератаки, на-
правленные на размытие на-
ших демократических ценно-
стей и ослабление наших альян-
сов»,— добавил господин Коутс. 
2 августа он объявил, что Москва 
активно вмешивается в кампа-
нию перед ноябрьскими про-
межуточными выборами в Кон-
гресс — в частности, пытает-
ся похитить личные данные от-
дельных кандидатов от Демокра-

тической партии. Не исключено, 
что новая политика принимает-
ся в том числе для того, чтобы бо-
роться с этими атаками.

По мнению ведущего научно-
го сотрудника Института США 
и Канады РАН Павла Шарикова, 
замена директивы может быть 
связана с двумя обстоятельства-
ми. Во-первых, в 2017 году До-
нальд Трамп повысил статус со-
зданного в 2010 году киберко-
мандования США, выведя его из-
под стратегического командова-
ния и подчинив непосредствен-
но Министерству обороны. «Это, 
а также принятие новой поли-
тики свидетельствует о том, что 
проблематика кибербезопасно-
сти становится самостоятельным 
и все более важным направлени-
ем военной стратегии»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ эксперт.

Во-вторых, полагает госпо-
дин Шариков, замена директи-
вы №20 может быть элементом 
борьбы Дональда Трампа против 
бюрократии. «Судя по всему, от-
менив межведомственные бю-
рократические процедуры подго-
товки к кибератакам, он фактиче-
ски полностью оставил эту преро-
гативу за военными структурами, 
повысив, таким образом, их пол-
номочия в сфере кибербезопас-
ности,— заметил эксперт.— Это 
вызывает тревогу, учитывая, что 
в настоящее время в США прео-
бладает восприятие России как 
едва ли не основного агрессора 
в киберпространстве».

Михаил Коростиков

Дональд Трамп перешел 
в киберконтратаку
Вашингтон упростил процедуру возмездия врагам США 
в киберпространстве

В последние годы США,  
по утверждению представителей 
разведсообщества страны,  
подвергались массированным  
кибератакам со всех сторон
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,910 млрд руб. 
В 2018 году (на 16 августа) собрано 976 273 758 руб., помощь 
получили 1337 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даня Долгих, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 160 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 39 тыс. руб.

Даня родился в срок, но не закричал. Врачи сказа-
ли, что сын здоров. Стала его кормить — он закатил-
ся в плаче и посинел. Даню сразу забрали на обсле-
дования. Оказалось, его левое легкое не раскрылось 
до конца, он не мог нормально дышать. Из-за пере-
несенной гипоксии развивался Даня с задержкой, 
в год ему поставили ДЦП. Мы активно лечили сына 
в местных клиниках, но в свои семь лет ходит Даня 
неуверенно, часто падает. Сын не говорит, речь по-
нимает плохо, даже мультики не смотрит — не мо-
жет сосредоточиться. Мы очень надеемся на лечение 
в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва), но опла-
тить его не можем. Светлана Моисеева, Пермский край 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Даню 
необходимо госпитализировать, чтобы укрепить его 
мышцы, увеличить силу и выносливость, развить 
координацию, мелкую моторику и речь».

Егор Вахрушев, 9 лет, несовершенный остео
генез, требуется курсовое лечение. 193 310 руб. 
Внимание! Цена лечения 527 310 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia)  
внесет 140 тыс. руб. Донор, пожелавший  
остаться  неназванным,— 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 44 тыс. руб.

Егор родился с переломами ключицы и ног. Ге-
нетик диагностировал повышенную хрупкость ко-
стей, из лечения предложил лишь гипсования. Сын 
начал переворачиваться только в два года, на ноги 
не опирался. Два-три раза в год ломал ноги, образо-
вались деформации бедер. В 2011 году мы узнали, 
что детей с такими патологиями лечат в московской 
клинике, с помощью Русфонда обратились туда. 
В результате Егор начал ходить, сейчас он не огра-
ничен в движениях. Ему исправили деформации бе-
дер, установили штифты. Переломов нет больше го-
да. Но плотность костей еще недостаточна, помоги-
те продолжить лечение! Елена Юшкарева, Удмуртия
Педиатр Центра врожденной патологии клини
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Егор достиг хороших результатов, 
ходит сам на небольшие дистанции. Но лечение 
нужно продолжать, плотность костей еще снижена».

Ксюша Лобастова, 8 лет, врожденная 
деформация стоп, рецидив, требуются  
этапные операции. 163 035 руб.
Внимание! Цена операций 294 035 руб. Донор, 
пожелавший остаться неназванным, внесет 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 31 тыс. руб.

Дочка родилась с деформированными ножками. 
С двух недель ей накладывали гипс, но безрезультат-
но. Мы обратились к доктору Вавилову, он начал ле-
чить Ксюшу методом Понсети. Стопы выпрямились, 
дочка носила брейсы. Но в пять лет ей поставили 
страшный диагноз «идиопатическая тромбоцитопе-
ническая пурпура» — для нее характерны снижение 
тромбоцитов и повышенная кровоточивость. Толь-
ко через два года врачам удалось добиться ремис-
сии, и все это время Ксюша не могла носить брей-
сы: на ногах были синяки от их ремешков. Случил-
ся рецидив — дочь еле ходит, не опирается на пятки. 
Ей помогут только сложные операции, но нам их 
не оплатить. Ольга Лобастова, Кировская область
Травматологортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Ксюши наруше-
ние походки и боль в ногах. Планируется этапная 
 реконструкция заднего и среднего отделов стоп».

Саша Алексеев, 13 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
296 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 43 тыс. руб.

На пятом месяце жизни у Саши обнаружили от-
крытое овальное окно в сердце, сказали регулярно 
наблюдаться. В два года в краевом кардиодиспан-
сере у него выявили уже дефект межпредсердной 
перегородки. Каждый год мы ездили на обследова-
ния, Саше запретили заниматься спортом. В мар-
те этого года нам удалось попасть на консультацию 
к томским кардиологам. Они сказали, что Саше нуж-
на срочная операция: дефект увеличился, начались 
приступы сильного сердцебиения. Операция сто-
ит дорого, сами мы такую сумму не соберем. Пожа-
луйста, помогите! Светлана Алексеева, Алтайский край 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Саше требуется срочное эндо-
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной 
перегородки. После щадящей операции мальчик 
 быстро восстановится и сможет заниматься спортом».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Юсифа большая семья: папа, ма-
ма и четверо братьев. А еще у Юси-
фа острый лимфобластный лейкоз, 
который невозможно вылечить на 
родине, в Сирии. Терапию ему на-
чинали в университетской  клинике 
Тишрин в провинции Латакии, где 
работали российские доктора. Но 
лечение не помогало, у Юсифа на-
чалась сильнейшая аллергия на не-
которые препараты. Мальчику нуж-
на трансплантация костного мозга, 
но таких операций в Сирии не дела-
ют. Это был жест отчаяния, когда 
отец попросил российских докто-
ров за Юсифа, и это было чудо, ког-
да врачи согласились помочь. И это 
было целое дело — привезти маль-
чика из Сирии в Санкт-Петербург.

Юсиф лежит в реанимационной па-
лате НИИ имени Р.М. Горбачевой и смо-
трит мультики на русском языке, из ко-
торого он знает только два слова — «спа-
сибо» и «хорошо». Рядом папа Муайад 
и старший брат Надаль — ему одиннад-
цать, и он единственный из братьев, кто 
подходит Юсифу как донор костного 
мозга. Трансплантация возможна толь-
ко после курса химиотерапии, на кото-
рую у семьи нет средств и которую рос-
сийское государство, разумеется, не 
оплачивает иностранным гражданам.

Юсиф осторожно улыбается. Думает, 
что я доктор: я в одноразовом хирурги-
ческом халате и маске. Но когда маль-
чику переводят, что я пришла просто 
поиграть с ним, почти подпрыгивает 
на больничной койке, садится. На его 
столике — альбом для рисования и на-
бор фломастеров.

— Любишь рисовать?
Юсиф кивает и показывает мне свои 

рисунки. На каждом — сирийский 
флаг и военные самолеты. Папа смо-
трит новости с родины. Половина его 
дома разрушена снарядом во время об-
стрела. Половина его семьи там, в кро-
хотной сирийской деревне.

Мы берем зеленый фломастер. На 
листке бумаги обводим ладошку Юси-
фа. Мальчик хихикает: щекотно. 

— Сколько тут пальцев нарисовано, 
знаешь? 

— Хамса,— отвечает Юсиф, и это, на-
верное, значит «пять». 

— А сколько у вас в семье братьев?
— Хамса! — снова повторяет Юсиф, 

поднимая глаза на меня.
На тарабарской смеси языков, при-

правленной жестами, мы договарива-
емся с Юсифом, что каждый нарисован-
ный пальчик — это брат. Юсиф берет 
черный фломастер и рисует каждому 
братцу лицо: глаза, нос и смеющийся 
овал рта. У всех одинаковый — братья 
же. Я предлагаю нарисовать братьям 
разноцветные волосы. Один получает-
ся брюнетом, другой — кудрявым блон-
дином, третий похож на панка с зеле-
ным ирокезом, четвертый — фиолето-
вый, а пятый — лысый. 

Я прошу Юсифа показать мне ла-
дошку.

— Это твоя линия жизни. Смотри, 
какая длинная. Нарисуй ее здесь, та-
кую же.

Юсиф думает. Берет зеленый фло-
мастер. И рисует каждому братцу длин-
ную зеленую линию жизни. 

На листе сверху еще есть место. 
К столику подходит папа, кладет два 
пальца на лист, и Юсиф обводит их. 

— Это мама и папа,— Юсиф рисует 
им лица и волосы.

— Теперь вся семья вместе, и все по-
могают тебе выздоравливать, но место 
еще осталось. Что нарисуем тут?

Юсиф предлагает флаг. Но потом 
 говорит:

— Нет, не флаг. Здесь должно быть 
солнце.

И рисует кривенький кружок.
— Да, нам здесь солнца не хватает,— 

смеется папа.
— А знаешь, что еще? Можно я тоже 

буду немножко тебе помогать? — гово-
рю я, обвожу подушечку своего указа-
тельного пальца, прикладывая его к са-
мому уголку листа, и рисую рожицу.

Моя рожица маленькая, я помогаю 
мальчику совсем немного. Но Юсиф 
ценит это. Он не отпускает меня, пока 
не нарисует мне на память свою мечту. 
Он хочет стать доктором и лечить всех 
в своей родной деревне. Он пока не 
знает, как нарисовать доктора. Поэто-
му снова рисует флаг и пишет по-араб-
ски: «Саше от Юсифа». А я прошу вас 
помочь Юсифу. Если мы соберем день-
ги на химиотерапию, то Юсиф сможет 
выйти в ремиссию и ему проведут пе-
ресадку костного мозга. И старший 
брат станет настоящим спасителем 
для младшего.

Александра Житинская, 
Санкт-Петербург

Младший брат
Семилетнего мальчика спасет химиотерапия

Из свежей почты

Ария лечит
Почему лучшие оперные певцы хотят выступить в Красноярске

КОНЦЕРТ
26 августа в Красноярске  пройдет 
благотворительный концерт 
 «Дмитрий Хворостовский и друзья — 
детям. В память о Диме…». Веду-
щие оперные певцы рассказали 
о предстоящем событии.

Ильдар Абдразаков, российский певец 
(бас), обладатель двух премий Grammy, 
худрук Международной академии музыки 
Елены Образцовой:
— Наверное, я был одним из первых, 
кому Дима рассказал о своей пре-
красной идее благотворительных 
концертов в помощь детям. Он пред-
ложил мне принять участие, и я со-
гласился. Такие концерты вызыва-
ют особые чувства. Когда в зале сидят 
дети, которым нужна наша помощь, 
то все звучит по-другому — и голос, 
и интонации, — и эмоции зашкали-
вают. Я уверен: пока мы живы, по-
ка мы думаем и чувствуем, мы будем 
продолжать дело нашего друга Дмит-
рия Хворостовского.

Хибла Герзмава, российская певица 
(сопрано), народная артистка Российской 
Федерации и народная артистка Республики 
Абхазии, солистка Московского музыкального 
театра имени К.С. Станиславского 
и В.И. Немировича-Данченко:

— Для меня огромное счастье, что я жи-
ла в одно время с Димой Хворостовским. 
Пела с ним, слышала его голос и тембр, 
чувствовала его тепло и руку. Если срав-
нить мой жизненный путь с нитью, а всех 
главных людей — с драгоценным жемчу-
гом, Димочка — одна из главных жемчу-
жин для меня. Этот концерт был важен 
для Димы, он обещал его спеть и не успел. 
Но есть друзья, которые выполнят обещан-
ное, и я рада быть причастной. Я знаю:  
на этом концерте Димочка будет с нами.

Борислав Струлев, российско-
американский виолончелист, мультистилист, 
исполняющий классику и джаз:
— Участие виолончелиста в оперном гала-
концерте — уникальный случай. Но я из 
семьи вокалистов, и мое видение музыки 
выросло из вокальных традиций. Для ме-
ня предстоящий концерт — это в первую 
очередь дань великому артисту с его не-
бесным голосом и уникальным тембром. 
Когда-то у Димы была программа на му-
зыку Игоря Крутого «Дежавю». Я попро-
сил у композитора ноты и фонограммы 
и сделал переложение пяти песен для вио-
лончели. На концерте я попытаюсь испол-
нить что-нибудь из этого наряду с ариями.

Айгуль Ахметшина, российская певица 
(меццо-сопрано), участница программы 
молодых исполнителей в театре  
«Ковент-Гарден» (Лондон):

— Жаль, мне не пришлось пообщать-
ся с Димой близко. Я встречалась с ним 
в Уфе, но, конечно, смотрела на него как 
на бога. Я познакомилась с семьей и дру-
зьями Димы на концерте его памяти в «Ко-
вент-Гарден», где выступала по приглаше-
нию театра. Они оказались потрясающе 
простыми людьми с открытой душой, ка-
ким был и сам Хворостовский. Это ясно 
даже по отзывам костюмеров и визажи-
стов «Ковент-Гарден». Большая редкость 
в нашем мире, но о Диме все говорят с те-
плотой. Я очень хочу увидеть Красноярск, 
где проходило становление такой мощ-
ной личности с сибирской душой.

Стивен Костелло, американский певец 
(тенор), выступает в разных театрах  
от «Ла Скала» до «Метрополитен-оперы»:
— Дмитрий был мне как брат. Он был 
тем, с кем я мог поговорить, зная, что он 
никогда не осудит. Он помог мне пере-
жить тяжелые времена. Он научил меня 
строить карьеру и понимать: семья важ-
нее всего. Дмитрий изменил мир клас-
сической музыки. Я считаю важным со-
хранить его наследие, чтобы его жизнь 
и карьера продолжали оказывать вли-
яние на молодое поколение. Отчасти 
ради этого я еду в Красноярск. А благо-
творительность — это то, чем все мы 
должны обязательно заниматься.

Дина Юсупова,  
корреспондент Русфонда

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Юсиф — иностранный 
гражданин, поэтому  
все лечение в России  
для него платное   
ФОТО АЛЕКСАНДРА АСТАФЪЕВА

Почта за неделю 10.08.18–16.08.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 113 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 74
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Ю С И Ф А  Ю С И Ф А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  0 1 9  0 0 0  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и  трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Юсифа острый лимфо-
бластный лейкоз, осложненный генетической поломкой, очень высок риск рецидива. Также 
ситуацию усугубляет тяжелая аллергическая реакция на некоторые химиопрепараты. Мы провели 
мальчику полное обследование, сделали пункцию костного мозга. По итогам обследования  
Юсифу подобран и скорректирован курс высокодозной химиотерапии. Надеемся, что в результате 
проведенного лечения нам удастся вывести мальчика в ремиссию». 

Стоимость лечения 1 519 000 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб.  
Не хватает 1 019 000 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Юсифа Юсифа, пусть вас не смущает цена спасе-
ния. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд банковским переводом или воспользоваться нашей системой электронных платежей, 
сделав  пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том  числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

«Мы не успели 
вместе 
состариться»
Вдова Дмитрия Хворостовского  
о своем муже  
и концерте в Красноярске

Благотворительный концерт памяти Дмитрия 
Хворостовского состоится 26 августа на цен-
тральной площади Красноярска — это родной 
город певца. Концерт, в котором безвозмезд-
но примут участие мировые оперные звезды, 
приходится на День города, что даст возмож-
ность тысячам красноярцев бесплатно услы-
шать лучшие голоса. Билеты в партер отдают 
в обмен на пожертвования. Средства от кон-
церта пойдут в помощь подопечным Русфон-
да.  Катерина Гордеева поговорила с вдовой 
 Хворостовского — Флоренс. 

— После смерти Хворостовского вы почти не да
вали интервью. Сейчас появилась необходи
мость говорить?
— Нет, совсем нет. Я бы предпочла и дальше молчать. 
Но я подумала, что очень хотела бы продолжить то де-
ло, которое начал Дима,— благотворительные кон-
церты. Ни организовать, ни провести их без публич-
ного внимания невозможно. И я приняла решение го-
ворить. Это больно. Но я точно знаю, зачем это делаю. 
Боль можно потерпеть, если это кому-то поможет.
— До 2014 года Хворостовский не участвовал 
в благотворительных концертах. Почему для не
го эта деятельность вдруг стала важной?
— Вы не совсем правы. Просто до 2014 года Дима 
иначе представлял себе свои возможности помо-
гать. После того как он с семьей покинул Россию — 
это было в самом начале 1990-х,— Дима стал очень 
известным и в Англии, и вообще в мире. И в момент 
своего невероятного расцвета он всегда, приезжая 
в Россию, давал бесплатные концерты. В этом он ви-
дел свою миссию: чтобы у людей любого достатка 
была возможность его услышать. Что касается бла-
готворительности, то иногда он помогал индивиду-
ально, спонтанно, а потом наши друзья — Вася и Та-
ня Пегановы — убедили Диму, что голос — это его 
главный благотворительный инструмент. И он мо-
жет помогать, давая концерты и собирая средства 
тем, кто нуждается в помощи. Отсюда и название 
«Дмитрий Хворостовский и друзья — детям». 
— Почему деньги стали собирать в пользу Рус
фонда?
— Всего концерты собрали около 55 миллионов. 
Большая часть была передана Русфонду. Это ини-
циатива Василия Пеганова. Дима ему безоговороч-
но доверял. Когда встал вопрос, с кем в России воз-
можно сотрудничество, Вася твердо сказал: Русфонд. 
Мы с этим фондом сотрудничаем с первого концерта 
в Кремлевском дворце в 2014 году. В 2015-м концерт 
был в Уфе. И все получилось как надо: собрали много 
денег, участвовали все, кого Дима пригласил. В 2016 
году он, несмотря на тяжелейший курс радиотера-
пии, решил продолжать. Концерт «Дмитрий Хворос-
товский и друзья — детям» стали делать в Большом 
театре, в Москве. Русфонду все эти концерты при-
несли более 46,5 млн руб. 113 детей смогли лечить-
ся. В 2017-м мы должны были делать концерт на ро-
дине Димы, в Красноярске. Не успели. И я, и все дру-
зья ему говорили, что концерт будет. Пришло время 
выполнить обещание.
— О своей болезни Хворостовский сообщил 
в фейсбуке. Для России это поступок неслыхан
ного мужества. Кто принимал решение о том, 
что Дмитрий будет болеть публично?
— Он сам принял. Социальные сети во время болез-
ни вела я, но решение было за ним. Я не думаю, что 
в этом решении есть что-то такое неслыханное. Ди-
ме прежде всего было важно, чтобы его поклонни-
ки знали правду. Чтобы не распространялись сплет-
ни о том, что у него проблемы с голосом. Дима хотел, 
чтобы все было прозрачно. И он решил, что будет 
 говорить открыто. 
— Кто вас сейчас поддерживает?
— Друзья, близкие люди. Вы не поверите, но я чув-
ствую присутствие Димы до сих пор. Я вам честно 
говорю. Вижу его во сне очень часто. Хотя все это, 
конечно, не может мне заменить жизни, что была 
у нас почти 20 лет. Я пытаюсь это принять. Пока по-
лучается плохо. Я не задаюсь вопросами типа «для 
чего?». Даже если все это было для чего-то, все равно 
ничего не изменишь. Его нет. Но я знаю, что долж-
на жить. Дима просил меня об этом. Я должна жить 
в память о нем и ради детей. И я живу. Знаете, у ме-
ня ведь могло просто не быть того счастья, которое 
мне выпало. Мы столько всего вместе успели! Про-
сто еще мы мечтали, как вырастут дети, как будут 
внуки. Вот этого не получилось: мы так и не успели 
вместе состариться.
— Кто будет выступать в Красноярске 26  августа?
— У нас звездный состав: Ильдар Абдразаков,  Хибла 
Герзмава, Стивен Костелло, Айгуль Ахметшина. 
С нами будет невероятный виолончелист Борислав 
Струлев и прекрасная скрипачка Юн Квон Костел-
ло.  Дирижер — Константин Орбелян. Все эти люди 
прилетают к нам бесплатно. И выступать будут  тоже 
бесплатно!
— Вам не приходило в голову самой выступить 
в Красноярске? Вы же оперная певица. Это было 
бы знаковым событием.
— Приходило. Но давайте пока не будем это обсу-
ждать. Оставим какую-то тайну для зрителей.
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rusfond.ru/issues
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22192,04 (−12,18)
РТС 1066,51 (+11,27)
FTSE 100 7556,38 (+58,51)

DAX 30 12237,17 (+74,16)
DJIA* 25557,89 (+395,48)
NASDAQ Composite* 7839,68 (+65,56)

*На 20:11.     По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.08.18
Австралийский доллар 48,6380
Английский фунт 84,9677
Белорусский рубль** 32,5990
Датская крона* 10,2082

Доллар США 66,8932
Евро 76,0576
Индийская рупия*** 95,1336
Казахский тенге*** 18,5392

Канадский доллар 50,9779
Китайский юань* 96,9959
Норвежская крона* 79,3006
СДР 92,5387

Сингапурский доллар 48,6213
Новая турецкая лира 11,4878
Украинская гривна* 24,1710
Шведская крона* 72,7685

Швейцарский франк 67,3715
Японская иена*** 60,3811
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На днях Федресурс обнародовал 
расширенную статистику по делам 
о банкротствах в России. Числен-
ное преобладание граждан-бан-
кротов над юрлицами становится 
все заметнее — в первом полуго-
дии их было 19 тыс. человек против 
6,6 тыс. компаний. Причем юрлиц 
в 75% случаев банкротят кредито-
ры, а граждане обычно (84,5%) сами 
заявляют о своей несостоятельно-
сти. Но меня удивило не это. Сопо-
ставив данные о наличии имущест-
ва у должников и долю кредиторов, 
не получивших от банкротов ни ко-
пейки, я выяснила, что между бан-
кротящимися юрлицами и физли-
цами есть неожиданное, но сущест-
венное отличие.

После назначения арбитражный 
управляющий проводит инвента-
ризацию имущества должника. Сре-
ди юрлиц лишь 38% должников сов-
сем не имеют активов, но при этом 
случаев, когда кредиторы не полу-
чают вообще ничего, гораздо боль-
ше — 65% дел. Во многом дело в том, 
что имущество уже в ходе процеду-

ры может быть утеряно, украдено 
или чаще всего просто плохо про-
дается на банкротных торгах. В 95% 
случаев желающих купить активы 
на аукционе не находится, и иму-
щество удается реализовать только 
через публичное предложение с ди-
сконтом в 60–70%. Да и в последнем 
случае около половины торгов при-
знаются несостоявшимися.

С физлицами дела обстоят ина-
че. По результатам инвентариза-
ции имущества граждан активами 
в ноль рублей обладают 79% долж-
ников. Логично предположить, что 
доля дел, в которых кредиторы ни-
чего не получают от граждан-бан-
кротов, будет больше этой цифры 
или как минимум такой же, но нет. 
Напротив, по завершении банкрот-
ства число совсем неимущих долж-
ников-физлиц уменьшается до 74%, 
то есть еще в 5% дел какое-то имуще-
ство находится и долги перед кре-
диторами погашаются хотя бы ча-
стично. В 2017 году картина была 
аналогичной — 75% должников 
с нулевыми активами, но случаев 
погашения требований кредиторов 
на 7% больше.

Удивительно, не правда ли? Мож-
но предположить, что в первый год, 
как разрешили банкротства физ-
лиц, этим правом воспользова-
лись в основном те, кому действи-
тельно было нечем платить долги. 
Да, банкротства крупных бизнес-
менов имели место, но среди тысяч 
дел на них приходились единицы. 
Вот и статистика подтверждает, что 
в 2016 году 75% должников-граждан 
не имели активов, а число кредито-
ров, не получивших ничего, превы-
шало эту цифру на 2%. Позднее по-
мимо очевидно бедных должников 
стряхнуть с себя груз кредитов, ви-
димо, захотели и те, кто обладал не-
которым имуществом, но не желал 
его отдавать.

Впрочем, судя по итогам дел, физ-
лица еще не научились настолько 
хорошо прятать имущество, чтобы 
его нельзя было найти и оспорить 
сделки по его отчуждению, а денег 
на дорогих юристов у большинства 
граждан-должников, очевидно, нет.

правила  
игры

Судя по итогам банк
ротных дел, граждане
должники еще не нау
чились настолько 
 хорошо прятать 
 имущество, чтобы 
его нельзя было найти

пересчитывает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Вино течет за курсом
Цены на импортный алкоголь снова растут

Очередной виток ослабления рубля 
 заставил некоторых импортеров вина 
вновь корректировать цены — в авгу-
сте рост может достигнуть 9%. В прош-
лом году на фоне стабилизации курса 
участники рынка, напротив, понижа-
ли стоимость продукции. Среди при-
чин текущего повышения также пло-
хой урожай винограда в Европе и расхо-
ды на ведение помарочного учета про-
дукции в ЕГАИС.

Третий по величине импортер тихих и иг-
ристых вин в России Simple с 1 августа по-
высил цены на свою продукцию в среднем 
на 6–8%, рассказал 

”
Ъ“ президент компании 

Максим Каширин. Такому решению, по его 
словам, способствовал рост курса евро по от-
ношению к рублю. «Мы пока не знаем, будет 
ли этого достаточно или придется делать еще 
одну коррекцию»,— добавил топ-менеджер. 
С 20 августа в среднем на 6% поднимет цены 
на свой ассортимент другой крупный импор-
тер — MBG Wine. Президент компании Ири-
на Фомина уточнила, что цена отдельных по-

зиций увеличится на 8–9%, тогда как на часть 
наименований она будет снижена, поскольку 
«компании нужно держаться в рынке».

С начала года евро подорожал к рублю при-
мерно на 12%: если в январе европейская ва-
люта стоила около 69 руб., то в начале этой не-
дели ее курс превышал 77 руб. Поводом к но-
вому скачку стали анонсированные на прош-
лой неделе США новые санкции против РФ. 
В 2017 году, когда рубль укреплялся, импор-
теры, наоборот, опускали цены, существен-
но поднятые в пиковый период девальвации 
в 2015 году. Так, MBG снизила их на 10–15% 
в среднем по портфелю, Simple — на 10–12%.

Другие опрошенные 
”
Ъ“ импортеры ал-

коголя цены пока не повышают, но могут это 
сделать. «Если ситуация с курсом рубля про-
должится, мы рассмотрим вопрос о пересмо-
тре цен в сентябре»,— пояснили в пресс-служ-
бе компании «Ладога Дистрибьюшен». Там от-
метили, что еще в середине лета сделали до-
статочные запасы по ключевым позициям 
ассортимента. В Beluga Group заявили, что 
у компании «выжидательная позиция» в от-

ношении цен на импортную часть портфеля. 
Не повышали пока цен и в «Лудинге». В Dia-
geo лишь отметили, что при колебании кур-
сов валют и других внешних факторов стре-
мятся «минимизировать негативный эффект 
как для бизнеса, так и для потребителей».

В 2017 году улучшение потребительского 
спроса способствовало заметному росту поста-
вок импортного алкоголя, чьи объемы сильно 
пострадали в прежние кризисные годы. По та-
моженной статистике, импорт виски вырос 
на 30,64%, до 37,14 млн л, рома — на 31,93%, 
до 5,62 млн л, коньяков и бренди — на 74,66%, 
до 12,04 млн л, тихих вин — на 39,87%, 
до 244,43 млн л, игристых вин — на 32,22%, 
до 46,08 млн л. В этом году рост объемов про-
должился: в январе—апреле поставки виски 
увеличились на 18%, рома — на 11%, коньяков 
и бренди — на 4%, тихих вин — на 1%, игри-
стых — на 7%.

Ослабление рубля не единственный фак-
тор, вынуждающий импортеров поднимать 
цены. В Simple и MBG Wine отмечают, что 
в этом году у них выросли расходы в связи 

с введением помарочного учета продукции 
в ЕГАИС, при котором на всех складах как им-
портеров, так и дистрибуторов нужно скани-
ровать каждую бутылку. «Это требует от нас 
расширять помещения и увеличивать чи-
сленность персонала»,— объясняет госпо-
дин Каширин. «Кроме помарочного учета 
нашу логистику удорожает также повыше-
ние стоимости топлива»,— добавляет госпо-
жа Фомина.

Если прежде в условиях девальвации ру-
бля импортеры вели переговоры с поставщи-
ками о скидках, то сейчас просить об этом не-
возможно, подчеркивает Максим Каширин. 
«Дело в том, что в 2017 году Европа потеряла 
до 40% урожая винограда, что влияло на рост 
цен уже самих производителей»,— говорит 
он. Еще в январе европейские поставщики 
начали уведомлять российских партнеров 
о предстоящем повышении цен. Но, отмеча-
ет Ирина Фомина, тогда ее компания цены 
не повышала, сохраняя их на прежнем уров-
не за счет своей маржи.

Олег Трутнев

Микрофинансовые организа-
ции (МФО) столкнулись с но-
вой проблемой: антивирус 
Dr.Web массово заносит их сай-
ты в список нежелательных 
для посещения. Финансисты 
указывают, что их клиенты ли-
шены доступа к положенной 
по закону информации, и гово-
рят о недобросовестной конку-
ренции. Какую выгоду от это-
го может получать Dr.Web не-
ясно, в самой компании свою 
позицию не поясняют. В ФАС 
готовы вмешаться в ситуа-
цию, если получат обращение, 
но юристы считают действия 
Dr.Web легитимными.

О том, что Dr.Web начал массово 
заносить официальные сайты МФО 
в базу нежелательных, рассказали 

”
Ъ“ сразу несколько ведущих игро-

ков рынка. При обращении в ком-
панию микрофинансистам отказа-
ли в исключении их сайтов из пе-
речня нежелательных с одинаковой 
формулировкой: «Это срабатыва-
ние не является ложным. Указан-
ный вами ресурс не рекомендуется 
к посещению». По информации со-
беседника 

”
Ъ“, знакомого с ситуаци-

ей, количество сайтов МФО, попав-
ших в список нежелательных, пре-
вышает пятнадцать штук. 

На сайте Dr.Web указано, что к не-
рекомендуемым относятся, напри-
мер, мошеннические сайты, сайты 
партнерских программ, онлайн-ка-
зино, сайты, рекламирующие фи-
нансовые пирамиды и сомнитель-
ные способы быстрого обогащения 

и пр. Там же отмечается, что мошен-
ничество в сети интернет не являет-
ся вирусной угрозой, но в Dr.Web 
считают его чрезвычайно опасным 
для пользователей и рекомендуют 
избегать посещений сайтов, содер-
жащих подобную информацию. 
В компании не ответили на запрос 

”
Ъ“ относительно внесения сайтов 

МФО в список нежелательных.
В СРО МФО «МиР» 

”
Ъ“ рассказа-

ли, что уже подготовили и отпра-

вили по электронной почте письмо 
на имя гендиректора Dr.Web Бори-
са Шарова с просьбой рассмотреть 
вопрос об изменении критериев 
для включения сайтов в базу неже-
лательных и исключении из нее 
сайтов легальных МФО. При посе-
щении сайтов компаний с компью-
теров, на которых установлен веб-
антивирус Dr.Web, пользователю 
для перехода на сайт, оказавшийся 
в списке нежелательных, необходи-

мо самостоятельно осуществить пе-
ренастройку антивируса. Лишь по-
сле этого он сможет посетить сайт. 
В результате МФО не может выпол-
нить обязанность по информиро-
ванию потребителей об услугах. 
По словам директора СРО «МиР» 
Елены Стратьевой, МФО являются 
полноправными участниками фин-
рынка, подконтрольными ЦБ, та-
кими же, как банки или страховые 
компании. «Поэтому нас, честно го-
воря, крайне удивил и озадачил сам 
факт причисления наших членов 
к 

”
мошенническим сайтам“»,— до-

бавляет она.
Участники рынка полагают, что 

действия Dr.Web могут быть про-
явлением недобросовестной кон-
куренции. Производители других 
популярных антивирусов не видят 
причин для внесения сайтов МФО 
в список нерекомендуемых для 
посещения. Так, в «Лаборатории 
Касперского» пояснили, что их за-
щитные решения блокируют толь-
ко фишинговые сайты или сайты, 
распространяющие вредоносное 
или нежелательное ПО. «Услугами 
Dr.Web пользуются около 12% на-
ших клиентов,— говорит управ-
ляющий директор финтех-группы 
TWINO Светлана Гайдукова.— Дей-
ствия Dr.Web приводят к тому, что 
клиенты вынуждены обращать-
ся в другие финансовые органи-
зации, поскольку деньги им нуж-
ны здесь и сейчас». В МФК «МигКре-
дит» отметили, что «внесение в спи-
сок 

”
нежелательных к посещению“ 

сайтов компаний должно произво-

диться только на основании четких 
критериев, причины должны быть 
понятны пользователям и не допу-
скать двоякого толкования». По сло-
вам директора по правовым и кор-
поративным вопросам группы ком-
паний Eqvanta Александры Новиц-
кой, если от создания препятствий 
для части участников рынка Dr.Web 
получает выгоду, такое поведение 
нужно расценивать как нарушение 
законодательства о конкуренции. 
Заместитель главы ФАС Андрей Ка-
шеваров сообщил 

”
Ъ“, что, если 

СРО «МиР» обратится в службу, она 
готова направить запрос в Dr.Web 
по данной ситуации. 

Юристы полагают, что, посколь-
ку пользователи антивируса могут 
изменить настройки и пользовать-
ся сайтами, МФО вряд ли смогут до-
казать что Dr.Web нарушает их пра-
ва. «Отнеся сайты некоторых МФО 
к списку неблагонадежных и спеку-
лятивных, Dr.Web лишь проявил 
дополнительную заботу о клиентах, 
при этом не ограничивая их в пра-
ве удалить эти сайты из списка не-
желательных самостоятельно»,— 
говорит заместитель руководите-
ля юридического департамента 
НЮС «Амулекс» Александр Кожев-
ников. По словам партнера ЮК «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрия 
Горбунова, необходимо учитывать, 
что Dr.Web является частным про-
дуктом: разработчик программно-
го продукта вправе по своему усмо-
трению определять необходимые 
политики доступа. 

Светлана Самусева
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Микрозаймы подхватили антивирус
Dr.Web ограничивает доступ к сайтам МФО

Энергетика убегает от санкций
Виктор Вексельберг и Олег Дерипаска спасают свои активы

«Ренова» Виктора Вексельберга и En+ 
Олега Дерипаски, попавшие под санк-
ции США, начали работу по снижению 
рисков для своих энергоактивов. «Ре-
нова» снизила до 46% свою долю в ин-
вестирующем в солнечную энергетику 
ООО «Хевел», а En+ намерена перевести 
En+ Holding из кипрской юрисдикции 
в один из российских специальных ад-
министративных районов (САР). Юри-
сты считают, что эти меры позволят 
снизить риски санкций против отдель-
ных компаний, но при переводе акти-
вов в РФ могут выявиться недоработки 
нового закона о САР.

Подконтрольная «Ренове» Виктора Век-
сельберга Beluna Investments Ltd снизила 
с 51% до 46% долю в ООО «Хевел» (СП с «Росна-
но») — крупнейшем инвесторе в солнеч-
ную энергетику РФ. Как следует из данных 
«СПАРК-Интерфакса», 49% долей осталось 
у «Роснано», а 5% у Beluna приобрело ООО 
«Реам Менеджмент», принадлежащее Михаи-
лу Сиволдаеву. Он входит в совет директоров 
близкого к «Ренове» Меткомбанка и ранее 
возглавлял компанию «Ренова менеджмент».

Представитель «Реновы» не был доступен 
для комментариев, в «Роснано» и «Хевеле» 

от комментариев отказались. Источник 
”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, говорит, что «Ренова» 
не предлагала свой пакет «Роснано» и, по его 
данным, Виктор Вексельберг не планирует 
дальше сокращать долю в СП или выходить 
из бизнеса. «Роснано» изначально приобре-
тало пакет в «Хевеле» как инвестицию для 
дальнейшей продажи, но пока покупателя, 
по данным 

”
Ъ“, нет.

Виктор Вексельберг, «Ренова», а также 
Олег Дерипаска с его основными активами, 
включающими «Русал» и En+ Group, попа-
ли под санкции США 6 апреля. После вклю-
чения в черный список (SDN list) господин 
Вексельберг снижал участие и в других акти-
вах. В швейцарской Oerlikon аффилирован-
ным с господином Вексельбергом структу-
рам принадлежало 43%, сейчас 19,9%, в ста-
лелитейной Schmolz+Bichenbach доля биз-
несмена упала с 42% до 12,6%, доля «Реновы» 
снизилась и в швейцарской Sulzer — c 63,42% 
до 48,83%.

«Хевел» напрямую не попал под санк-
ции, но связь с «Реновой» может серьезно 
осложнить работу на внешних рынках (ком-
пания планирует экспортировать продук-
цию) и мешать работе с иностранными бан-
ками. Руководитель проектов адвокатского 

бюро «S&K Вертикаль» Юлия Андреева счи-
тает, что снижение доли «Реновы» поможет 
обойти риски, поскольку условием санкций 
является наличие прямого или косвенно-
го владения 50% и более в капитале компа-
нии, передача части пакета позволяет ком-
пании «вывести себя из-под этого формаль-
ного критерия».

К снижению доли попавшего под санк-
ции основного бенефициара пытаются при-
бегнуть и структуры Олега Дерипаски. Пред-
ставленный властям США «план Баркера» 
(Грегори Баркер, председатель совета дирек-
торов En+ Group Plc, объединяющей про-
мышленные активы бизнесмена) предпо-
лагает, в частности, передачу части пакетов 
господина Дерипаски третьим лицам. Пока 
план не одобрен Вашингтоном.

Впрочем, 18 августа En+ Group объяви-
ла и о другом варианте, который может рас-
сматриваться как страховка от санкцион-
ных рисков. Компания перерегистрирует 
кипрскую En+ Holding Ltd, в которую входят 
энергоактивы группы, в один из создавае-
мых в РФ специальных административных 
районов — на остров Русский в Приморье 
и остров Октябрьский в Калининградской 
области. Эти зоны считаются «внутренни-

ми офшорами», в САР можно будет создавать 
или переносить головные структуры из дру-
гих юрисдикций с максимально возможным 
сохранением их преимуществ, резиденты 
получат право платить налоги только от биз-
неса в РФ и не будут подвергаться валютно-
му контролю. Получить доступ к информа-
ции о бенефициарах резидентов САР смо-
жет только управляющая компания, контр-
олирующие органы и суды. Совет директо-
ров En+ Group также поручил менеджмен-
ту провести анализ возможной редомици-
ляции самой группы. Ранее сообщалось, что 
речь может идти о возможной перерегистра-
ции в САР и самого «Русала».

Партнер юридической группы «Яковлев 
и партнеры» Вероника Сальникова считает, 
что тенденцию по редомициляции в РФ про-
должат и другие компании, зарегистриро-
ванные на Кипре. «По информации наших 
европейских партнеров, это связано с тем, 
что закрываются банки на Кипре, сохраняет-
ся режим санкций, к концу года будут замо-
рожены счета многих компаний». Но закон 
о САР юрист называет «совсем новым для рос-
сийской юрисдикции» и отмечает, что в нем 
«могут быть недоработки».

Татьяна Дятел, Андрей Райский
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 17 августа 2018 №147   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3118

0,15%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

7,8тыс. пунктов ● 6,291

0,15%
0 90

0

18

36

54

72

90млрд руб. ● 27,78

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

7,0

7,8

8,6

9,4

10,2

11,0

7,0 11,0
0,27%32,74% 0,24%

● 1,177трлн руб. ● 9,757

Как выяснил 
”
Ъ“, государство го-

тово продлить полномочия ген-
директора «Аэрофлота» Виталия 
Савельева еще на пять лет. Ди-
ректива по этому вопросу на-
правлена в авиакомпанию, совет 
директоров должен оформить 
решение 30 августа. По данным 
источников 

”
Ъ“, вероятным аль-

тернативным кандидатом был 
экс-министр транспорта Максим 
Соколов, которому в итоге, види-
мо, достанется кресло главы со-
вета директоров «Аэрофлота».

Вице-премьер Максим Акимов (ку-
рирует транспорт) утвердил директи-
ву представителям государства в сове-
те директоров «Аэрофлота» по вопросу 
избрания гендиректора авиакомпа-
нии. Из документа, с которым ознако-
мился 

”
Ъ“, следует, что представители 

Росимущества (51,2% акций) должны 
поддержать досрочное прекращение 
полномочий действующего гендирек-
тора Виталия Савельева и переизбрать 
его же на эту должность еще на пять 
лет. В Росимуществе 

”
Ъ“ подтвердили 

наличие директивы. В Минэкономи-
ки сообщили, что направили ее в пра-
вительство. В аппарате господина 
Акимова и в «Аэрофлоте» отказались 
от комментариев. Источник, близкий 
к совету директоров компании, под-
твердил 

”
Ъ“, что директива уже посту-

пила в «Аэрофлот» и «вопрос о продле-
нии полномочий Виталия Савельева 
будет рассмотрен на ближайшем засе-
дании совета 30 августа».

Контракт господина Савельева с 
«Аэрофлотом» истекает 25 октября, эту 
должность он занимает более девяти 
лет. Будет ли продлен контракт 64-лет-
него топ-менеджера, в отрасли начали 
обсуждать весной. В июне на собра-
нии акционеров «Аэрофлота» сам топ-
менеджер говорил, что это решение 
«не его личное, а правительства». В на-
чале июля источники 

”
Ъ“ в админист-

рации президента рассказывали, что 
господин Савельев получил одобре-
ние президента «в устной форме о ито-
гам ряда встреч».

Слухи о возможной замене Вита-
лия Савельева подогревались и ухо-
дом из «Аэрофлота» нескольких клю-
чевых членов его команды. В марте 
уволился заместитель гендиректора 
«Аэрофлота» по стратегии и альянсам 
Джорджо Каллегари, а спустя полтора 
месяца — замгендиректора по ком-
мерции и финансам Шамиль Курма-
шов. По данным 

”
Ъ“, гендиректор вхо-

дящей в группу «Аэрофлот» авиаком-
пании «Россия» Дмитрий Сапрыкин 
также может перейти на должность 
гендиректора аэропорта Внуково (там 
отказались от комментариев).

Сохранение поста за Виталием Са-
вельевым поддерживал новый ми-
нистр транспорта Евгений Дитрих, на-
правивший в середине июля в Мин-
экономики предложение о продле-
нии контракта. Альтернативной кан-
дидатурой в отрасли считали экс-ми-
нистра транспорта Максима Соколо-
ва, выдвинутого в совет директоров 
«Аэрофлота» (см. 

”
Ъ“ от 9 июля).

Текущий состав совета проработает 
до 23 октября, когда будет созвано вне-
очередное общее собрание акционе-
ров компании для избрания нового. Го-
сподин Соколов значится в списке кан-

дидатов от государства вместо экс-гла-
вы МТС Василия Сидорова. По сведе-
ниям источников 

”
Ъ“, Максим Соколов 

«с большей долей вероятности может 
занять должность председателя совета 
директоров», что «наилучшим образом 
соответствовало бы его экс-министер-
скому статусу». Однако один из собесед-
ников 

”
Ъ“ допускает, что вопрос о сме-

не Виталия Савельева на Максима Со-
колова еще может быть поднят.

Исполнительный директор агентст-
ва «Авиапорт» Олег Пантелеев считает, 
что во время руководства авиакомпа-
нией Виталий Савельев уже не раз де-
монстрировал умение находить ком-
промисс между убыточными социаль-
но ориентированными проектами (пе-
ревозки по «плоскому тарифу» и вывоз 
болельщиков ЧМ-2018) и достижением 
положительных финансовых результа-
тов. У команды господина Савельева 
остались незавершенные дела, добав-
ляет эксперт, в том числе разработка и 
реализация долгосрочной стратегии 
развития и «болезненная процедура 
выкупа» за 7 млрд руб. акций у минори-
тариев, не поддержавших сделку по ли-
зингу 50 самолетов МС-21. Логично, по-
лагает господин Пантелеев, если зада-
чу будет решать команда, исходно одо-
брившая эту идею.

Елизавета Кузнецова,  
Дмитрий Козлов

«Аэрофлот» не сдает штурвал
Виталию Савельеву продлят контракт на пять лет

”
Ъ“ стали известны параметры 

проекта специнвестконтракта 
(СПИК) корейской Hyundai с Мин-
промторгом РФ и правительст-
вом Петербурга. Автоконцерн го-
тов инвестировать 27,3 млрд руб. 
в новые мощности, а также лока-
лизовать производство двигате-
лей и коробок передач. Но Hyun-
dai еще спорит с Минпромтор-
гом по ряду условий, в том числе 
по объему инвестиций в НИОКР, 
и компания обратилась по этому 
вопросу к вице-премьеру Дмит-
рию Козаку. Источники 

”
Ъ“ на 

рынке полагают, что вмешатель-
ство вице-премьера — единствен-
ная возможность для Hyundai 
подписать СПИК.

«Хендэ Мотор Мануфактуринг Рус» 
(завод Hyundai в РФ) попросила вице-
премьера Дмитрия Козака оказать со-
действие в заключении СПИКа с пра-
вительством Петербурга и Минпром-
торгом (копия письма есть у 

”
Ъ“). В об-

ращении говорится, что в декабре у 
Hyundai истекает соглашение о пром-
сборке, «что ставит завод в экономиче-
ски неравные условия с другими пред-
приятиями».

• Завод Hyundai в Петербурге 
на 200 тыс. машин в год выпускает 
модели Solaris, Creta, а также Kia Rio. 
Концерн ведет крупноузловую сборку 
Genesis и Hyundai на калининградском 
«Автоторе». По данным АЕБ, в янва-
ре—июле в РФ продажи Hyundai Group 
выросли на 23%, до 102,2 тыс. машин, 
доля рынка — 10,3%.
Hyundai подала заявку на СПИК в 

июне, и в июле глава Минпромторга 
Денис Мантуров говорил, что он может 
быть подписан в третьем квартале. Но 
заявки на СПИКи были заморожены 
по поручению Дмитрия Козака, у кото-
рого возникли вопросы к прозрачно-
сти процедуры, а также на фоне подго-
товки правительством механизма 
СПИК 2.0 (см. 

”
Ъ“ от 11 июля). 

Параметры СПИКа Hyundai предпо-
лагают создание новых мощностей на 
базе существующего производства и 
центра НИОКР, говорится в письме. 
Компания локализует производство 
двигателей и коробок передач, расши-
рит производство машин, базу локаль-
ных поставщиков компонентов, увели-
чит экспорт. Планируется создать 
1,2 тыс. рабочих мест. В письме отмеча-
ется, что Hyundai уже подавала заявку 
на СПИК в 2015 году, но инвестиции с 
тех пор выросли в два раза, до 27,3 млрд 

руб. Но ряд требований по локализа-
ции в концерне считают экономически 
нецелесообразными, в частности усло-
вие по мехобработке распредвалов 
двигателей и деталей трансмиссии из-
за отсутствия в РФ технологий. Также, 
отмечается в письме, требование об ин-
вестировании в НИОКР 5% выручки на-
до снизить до более реалистичного.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли согласен, 

что такая доля затрат на НИОКР неце-
лесообразна для иностранных концер-
нов, у которых есть глобальные цент-
ры разработки, а 5% от выручки круп-
ных игроков авторынка — «избыточ-
ный объем для локальных разрабо-
ток». В целом, по его словам, Hyundai 
может подписать СПИК только при 
вмешательстве Дмитрия Козака, если 
он «не захочет лишать страну инвести-
ций». Источник 

”
Ъ“ считает, что Мин-

промторг может не хотеть поддержи-
вать корейский концерн, главного 
конкурента АвтоВАЗа. Владимир Бес-
палов из «ВТБ Капитала» говорит, что в 
целом условия Минпромторга по СПИ-
Ку взяты с основных показателей ми-
ровой индустрии, ведомство заинтере-
совано в локализации и привлечении 
компетенций в РФ. «Но для глобаль-
ных концернов проще загрузить суще-
ствующие мощности или использо-
вать имеющиеся центры компетен-
ций, а не создавать новые в РФ»,— от-
мечает господин Беспалов.

В Минпромторге заявили, что про-
рабатывают параметры проекта «с це-
лью их приведения в соответствие со 
стратегией развития автопрома РФ», 
но говорить о сроках подписания 
СПИКа пока рано. Представитель го-
сподина Козака сообщил 

”
Ъ“, что ана-

лиз имеющихся в Минпромторге зая-
вок на СПИК не поступал вице-премь-
еру. В комитете по промполитике и ин-
новациям Петербурга в последний ме-
сяц сдвинули сроки возобновления ра-
боты по СПИКу с Hyundai с августа на 
осень. Собеседник 

”
Ъ“ в комитете со 

ссылкой на неофициальные данные 
Минпромторга говорит о возможно-
сти подписания контракта в конце сен-
тября. В «Хендэ Мотор Мануфактуринг 
Рус» 

”
Ъ“ сказали, что заявка на СПИК 

все еще находится в Минпромторге, а 
компания готовится к совещанию с 
участием Дмитрия Козака в сентябре, 
по итогам его могут быть пересмотре-
ны параметры СПИКа.

Ольга Никитина;  
Елена Большакова,  
Санкт-Петербург

Hyundai просит 
снизить траты на науку
Концерн не готов инвестировать  
на условиях Минпромторга

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, отказ крымско-

го Генбанка от выдачи на полу-
острове карт Visa и MasterCard 
не слишком осложнит ситуацию 
для жителей. Крупнейшие рос-
сийские банки готовы выдавать 
им дебетовые карты с получени-
ем за пределами Крыма. Исклю-
чением среди лидеров рынка мо-
жет оказаться Тинькофф-банк. 
Официально там также отрица-
ют ограничения для крымчан, 
однако расследование 

”
Ъ“ позво-

ляет в этом усомниться.
Хотя Генбанк, единственный выпу-

скавший карты Visa и MasterCard в 
Крыму, прекращает эмиссию, их при-
ем в сети банка сохранится. Теперь на 
территории полуострова можно полу-
чить лишь карту российской платеж-
ной системы «Мир». Но у крымчан оста-
ется достаточно доступный вариант — 
посетить отделение выбранного банка 
за пределами Крыма. Крупнейшие рос-
сийские банки, хотя формально и не 
присутствуют на полуострове, обслу-
живают его жителей. Так, о возможно-
сти для крымчан получить дебетовую 
карту в отделении «на материке», 

”
Ъ“ 

сообщили в колл-центрах Сбербанка, 
ВТБ, Альфа-банка, Райффайзенбанка.

Гораздо менее однозначная ситуа-
ция с Тинькофф-банком, который спе-
циализируется на карточном бизнесе. 
Сначала в его колл-центре 

”
Ъ“ заяви-

ли, что не выдадут карту вообще: «Та-
кова кредитная политика банка, вне 
зависимости от того, где вы будете ее 
получать». Повторный звонок показал 
более стандартный результат: офор-
мить дебетовую карту при доставке ее 
не на территорию полуострова мож-
но, кредитную — нет (кредитные кар-
ты крымчанам не выдают многие бан-

ки). В то же время попытка жителей 
Крыма и Севастополя (по прописке) 
по просьбе 

”
Ъ“ оформить дебетовую 

карту в банке с доставкой по адресу в 
Москве не удалась. Получив данные 
потенциальных клиентов, банк при-
слал СМС-сообщение: «К сожалению, 
не можем одобрить сейчас вашу заяв-
ку на дебетовую карту». Информацию 
о том, что крымчане не могут полу-
чить дебетовые карты Тинькофф-бан-
ка, также можно найти на финансо-
вых форумах, в частности на Banki.ru.

В самом банке при этом наличие 
проблем отрицают: «Мы обслуживаем 
всех граждан РФ на общих основаниях 
и не делаем никаких исключений в 
рассмотрении заявок на карты. Мы вы-
даем дебетовые и кредитные карты по 
всей территории России за исключе-
нием мест, где нет представителей 
Тинькофф-банка. Все заявки на дебето-
вые карты, поданные через сайт 
Tinkoff.ru, также оформляются и рас-
сматриваются согласно требованиям 
ЦБ. Отказ в выдаче таких карт может 
быть по разным причинам, не связан-
ным с местом регистрации». Операто-
ры колл-центра, добавили в банке, «не-
точно проинформировали» журнали-
ста 

”
Ъ“ об условиях выдачи карт для за-

явителей с регистрацией в Крыму. В 
Тинькофф-банке уточнили, что обслу-
живают 30,79 тыс. карточных счетов 
клиентов с регистрацией в Крыму, с 
начала августа им выдано более 500 
кредитных и дебетовых карт разных 
платежных систем, статистика доступ-
на ЦБ. Проверить это, впрочем, невоз-
можно: ЦБ не комментирует действую-
щие банки, отчетность о выданных 
картах не публикуется.

В банке утверждают, что за послед-
ние дни отказали в выдаче дебетовых 

карт только двум заявителям, прожи-
вающим в Москве и зарегистрирован-
ным в Крыму, и причиной было нали-
чие карты «Тинькофф» в той же валюте. 
Такая практика не распространена на 
рынке, как правило, банки не ограни-
чивают число дебетовых карт в одни 
руки. Заявитель, обращавшийся в 
банк по просьбе 

”
Ъ“, заверил, что не 

имеет карт Тинькофф-банка.
По мнению члена Совета по взаимо-

действию с институтами гражданского 
общества при Совете федерации Евге-
ния Корчаго, банк опасается санкций. 
Мнения юристов о легитимности про-
исходящего разошлись. «Организация 
не связывает прямо отказ в обслужива-
нии именно в связи с регистрацией в 
Крыму, что формально не дает основа-
ний говорить о дискриминации по 
территориальному признаку»,— пояс-
няет партнер «НАФКО-Консультанты» 
Ирина Мостовая, добавляя, что по зако-
ну банк не обязан разъяснять причину 
отказа. «Договор банковского счета яв-
ляется публичным, банк по общему 
правилу не вправе отказать в его от-
крытии,— уточняет юрист BMS Law 
Firm Владимир Шалаев.— Клиент, ко-
торому отказали в открытии счета, 
вправе обратиться в суд с заявлением о 
понуждении заключить такой дого-
вор». Он сомневается, что кто-то из от-
казников пойдет в суд. Руководитель 
проекта ОНФ «За права заемщиков» 
Виктор Климов советует тем, кто столк-
нулся с подобной проблемой, обра-
титься в Роспотребнадзор и Банк Рос-
сии, приложив подтверждающую ин-
формацию об отказе. В ЦБ по традиции 
не обсуждают действующие банки, по-
лучить комментарий Роспотребнадзо-
ра 

”
Ъ“ вечером 16 августа не удалось.
Ксения Дементьева

Полуостров нон-карта
У жителей Крыма могут быть проблемы с Тинькофф-банком

АФК «Система» планирует про-
дать оставшиеся у нее 43% акций 
МТС-банка своей «дочке» — ком-
пании МТС. Сделка выгодна, как 
для банка, так и для продавца, 
считают эксперты. Банку с орга-
низационной точки зрения луч-
ше находиться под контролем 
МТС, которая больше заинтере-
сована в его развитии, чем АФК 
«Система», рассматривавшая 
его скорее как инвестицию. 
Она, в свою очередь, может по-
лучить около 12 млрд руб., кото-
рые необходимы для расчетов 
с кредиторами после урегулиро-
вания конфликта с «Роснефтью».

Компания МТС, недавно получив-
шая контроль в МТС-банке, может 
приобрести у своей материнской 
структуры АФК «Система» оставшийся 
пакет акций банка в размере 43,24%, 
рассказали 

”
Ъ“ два близких к сторо-

нам сделки источника. Один из них 
подчеркнул, что сделка «уже, по сути, 
запущена». Однако пресс-службы АФК 
«Система» и МТС сообщили 

”
Ъ“, что ре-

шение еще не принято — рассматри-
ваются различные варианты, не рас-
крыв подробностей.

• МТС-банк занимает 46-е место по ве-
личине активов (182,3 млрд руб.), рас-
считанных по методике ЦБ. По ито-
гам первого полугодия 2018 года МТС-
банк получил чистую прибыль 2,4 млрд 
руб., согласно российской отчетности. 
До июля 71,87% акций банка принадле-
жали АФК «Система», еще 26,37% — 
МТС, которая, в свою очередь, являет-
ся «дочкой» АФК «Система».
В начале июля МТС увеличила долю 

в капитале МТС-банка до 55,24%. Кре-
дитная организация была приобрете-
на у АФК «Система» через структуру 

Mobile TeleSystems B.V. К. за 8,27 млрд 
руб. Сделка была совершена с мульти-
пликатором 1,4 к капиталу, что сущест-
венно выше рыночного уровня (сейчас 
цены на банки редко доходят до 1 капи-
тала). Тогда МТС заявляла, что сделка 
способствует диверсификации бизне-
са компании, достижению синергии и 
разработкам в сфере финтеха.

Эксперты согласны, что технически 
банку лучше находиться под контр-
олем МТС. «Продажа предполагает 
стратегическое переосмысление отно-
шения АФК «Система» к банковскому 
бизнесу и, соответственно, большую 
роль МТС в управлении этим бизне-
сом, который улучшил результаты, ког-
да МТС стала акционером банка»,— 
считает глава отдела корпораций Рос-
сия/СНГ Fitch Ratings Николай Лукаше-
вич. «Банк получает собственника с вы-
соким уровнем финансового состоя-
ния, который заинтересован в разви-
тии кредитной организации и осу-
ществлении совместных проектов, в 
частности по пластиковым карточ-

кам,— говорит младший директор по 
корпоративным рейтингам 

”
Эксперт 

РА“ Игорь Чернов.— АФК 
”
Система“ — 

это прежде всего инвестиционный 
холдинг, нацеленный на монетизацию 
своих проектов и дальнейшую прода-
жу объектов инвестиций». 

Впрочем, МТС уже контролирует 
банк, поэтому дальнейшую продажу 
акций банка следует, скорее всего, рас-
сматривать сквозь призму финансо-
вых обстоятельств АФК «Система», от-
мечают эксперты. «Системе» не удалось 
оспорить претензии «Роснефти» на 
100 млрд руб. из-за реорганизации 
«Башнефти» (см. 

”
Ъ“ от 27 декабря 2017 

года) . Компания досрочно выплатила 
эту сумму, увеличив свои долговые 
обязательства за счет кредита у Сбер-
банка на 105 млрд руб. Часть долговых 
обязательств АФК «Система» рефинан-
сировала. Господин Чернов обращает 
внимание на то, что у «Системы» на ко-
нец первого полугодия было 71 млрд 
руб. краткосрочного долга, который 
необходимо выплатить в течение 12 
месяцев. АФК «Система» стремится сни-
зить долговую нагрузку — ранее вы-
платы обязательств финансировались 
за счет полученных от дочерних компа-
ний дивидендов и продажи 28,63% ак-
ций МТС-банка, отмечают S&P. Вероят-
но, АФК «Система» будет и дальше сни-
жать долговую нагрузку, в том числе пу-
тем продажи активов, считает анали-
тик S&P Global Ratings Светлана Ащеп-
кова. В отличие от других активов про-
дажа оставшейся доли в МТС-банке 
предусмотрена в базовом сценарии 
S&P. Стоимость оставшихся 43,24% ак-
ций банка, по предположениям S&P, 
составляет около 12 млрд руб.

Виталий Солдатских,  
Владислав Новый

МТС-банк не только по названию
АФК «Система» продаст все его акции сотовому оператору

Проект поиска работы для ли-
нейного персонала Unitemp, 
 сотрудничающий с «Ашаном» 
и Burger King, получил $1,5 млн 
от нескольких инвесторов, вклю-
чая основателя онлайн-аукциона 
CarPrice Эдуарда Гуриновича. Мо-
дель с привлечением «синих во-
ротничков» через мобильное 
приложение и геотаргетинг ак-
тивно развивается на Западе 
и в России. Выиграет тот сервис, 
которой обеспечит постоянный 
трафик релевантных соискате-
лей, считают участники рынка.

Unitemp привлек инвестиции в раз-
мере $1,5 млн, рассказал 

”
Ъ“ Эдуард Гу-

ринович, ставший лид-инвестором 
первого для проекта раунда. Предста-
витель Unitemp Алла Васильева под-
твердила эту информацию. Кроме го-
сподина Гуриновича средства вложили 
бизнес-ангелы, среди которых Влади-

мир Левитин и Тогрул Гусейнов, и осно-
ватель Unitemp Алексей Головин. Фи-
нансирование пойдет на технологиче-
ское развитие платформы, маркетинг 
и расширение географии присутствия.

Unitemp создан в сентябре 2017 года 
и специализируется на трудоустройст-
ве «линейных сотрудников». Проект ав-
томатизирует часть рутинных задач ре-
крутеров и HR-специалистов, позволяя 
работодателям сократить затраты и ре-
сурсы на привлечение новых сотруд-
ников, например, за счет геотаргетин-
га. Unitemp работает в Москве, Санкт-
Петербурге, Нижнем Новгороде и Каза-
ни, в будущем компания рассматрива-
ет выход на рынки Юго-Восточной 
Азии. Ключевые клиенты сервиса — 
«Ашан», «Азбука вкуса», Burger King, 
Coca-Cola, KFC и др. В системе зареги-
стрировано 4 тыс. работодателей, коли-
чество пользователей и установок в 
компании не раскрывают.

Для соискателя сервис бесплатен, 
работодатель платит за доступ к кон-
тактам или за трудоустройство. «Дол-
госрочно Unitemp будет зарабатывать 
не на факте трудоустройства, а на боль-
шом числе дополнительных серви-
сов: программы лояльности, зарплат-
ные проекты, автоматизация кадрово-
го делопроизводства»,— рассчитыва-
ет Эдуард Гуринович.

Unitemp оценивает российский 
рынок подбора персонала примерно в 
40 млрд руб. в год. Рынок огромен, но 
победит на нем тот, кто предложит 
максимально релевантных кандида-
тов за минимальные деньги, считает 
сооснователь платформы Skillaz Анд-
рей Крылов. «В этой сфере клиенты пе-
рестали верить в модные слова вроде 

”
чат-ботов“, 

”
искусственного интел-

лекта“, 
”
роботов“ и т. д. Главное, что их 

интересует,— низкая стоимость реле-
вантного кандидата»,— отмечает он.

По схожей модели с привлечени-
ем кандидатов через мобильное при-
ложение и геотаргетинг развивают-
ся многие сервисы на Западе и в Рос-
сии: к примеру, европейские JobToday 
и CornerJobs, российские PapaJobs и 
Worki. «Узкие места — необходимость 
постоянного трафика релевантных 
соискателей (найдя работу, человек 
удаляет приложение) и действитель-
но сильных технологий. Только со-
четание этих факторов позволяет ре-
ально снизить стоимость привлече-
ния кандидатов»,— говорит сооснова-
тель и гендиректор JungleJobs и Sever.
AI Евгения Дворская. Так, в России сей-
час «явное преимущество» за PapaJobs 
благодаря большему сроку разработ-
ки продукта и медийному партнер-
ству с развивающей сети WiFi в тран-
спорте компанией «МаксимаТелеком» 
(
”
Ъ“ писал об этом 21 июня).

Роман Рожков

Инвесторы наглаживают «синие воротнички»
Сервис поиска работы с геотаргетингом Unitemp привлек $1,5 млн

Первые пару лет после 
моего прихода в компанию 
постоянно шел негатив… 
Но мы работаем, решаем 

вопросы, и люди это видят
— Виталий Савельев, 

гендиректор «Аэрофлота»,  
в интервью ТАСС 20 февраля 2017 года

Ц И Т А Т А

43,24 процента
акций МТС-банка  
может выкупить МТС 
у АФК «Система», 
чтобы стать един-
ственным собствен-
ником кредитной 
организации
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Новые правила строительства 
жилья с использованием эскроу-
счетов пугают не всех девелопе-
ров. Екатеринбургская UDevelop-
ment решила дебютировать на 
московском рынке, привлекая 
средства по такому механизму. 
Компания построит свой пер-
вый жилой комплекс бизнес-
класса на Шаболовке, в центре 
столицы, на площадке, выку-
пленной у ВТБ.

UDevelopment, основанная в Ека-
теринбурге, с партнерами построит 
жилой дом общей площадью 
10 тыс. кв. м на Хавской улице у стан-
ции метро «Шаболовская», в центре 
Москвы. Этот участок (0,6 га) застрой-
щик приобрел у ВТБ, сообщили 

”
Ъ“ 

один из риэлторов, работающих в Мо-
скве. По его данным, одобрен градо-
строительный план застройки этого 
участка. В ВТБ подтвердили факт сдел-
ки. Гендиректор UDevelopment Сер-
гей Шиферсон не стал раскрывать 
сумму сделки и объем инвестиций в 
строительство. «Сейчас проект прохо-
дит экспертизу, в ноябре 2018 года 
рассчитываем выйти на площад-
ку»,— пояснил он. По его словам, рас-
четная доходность проекта — 20%. По 
оценке гендиректора «Гео Девелоп-
мента» Максима Лещева, участок мог 
стоить около 600 млн руб. Это близко 
к сумме сделки, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с руководством 

UDevelopment.

По словам господина Шиферсона, 
не менее 50% расходов на покупку 
площадки понесла UDevelopment, 
остальное — партнеры, имена кото-
рых не раскрываются. Акционеров 
UDevelopment Сергей Шиферсон то-
же не называет. По данным Kartoteka.
ru, ООО «Хавская, 24», на которое 
оформлен проект, сейчас принадле-
жит ООО «Центрстройинвест 2». Этой 
структурой паритетно владеют ООО 
«Панорама» Александра Анисимкова 
и структура группы СВЭЛ (производи-
тель электротехнического оборудова-
ния из Екатеринбурга), которую воз-
главляет Алексей Кишко. Господин 
Кишко — миноритарий СВЭЛ, компа-
нию контролирует офшор «Керфируа 
Холдингз». Александру Анисимкову 
принадлежит ГК «Юнит», у него есть 
интересы в девелопменте жилья в 
Екатеринбурге. Местные СМИ упоми-
нают господина Анисимкова как вла-
дельца франшизы сети закусочных 
Subway в городе.

UDevelopment работает как девело-
пер собственных проектов и fee-деве-
лопер. Портфель готовых объектов 
компании в Екатеринбурге составляет 
370 тыс. кв. м, в стадии проектирова-
ния еще 200 тыс. кв. м жилья и ком-
мерческой недвижимости. По словам 
господина Шиферсона, деньги на раз-
витие, в том числе в Москве, у компа-
нии есть благодаря продаже двух 
офисных зданий в Екатеринбурге. 
Квартиры в будущем доме на Хавской 

улице девелопер будет продавать по 
новым правилам с использованием 
эскроу-счетов. Сергей Шиферсон пла-
нирует открыть продажи по 295 тыс. 
руб. за 1 кв. м, продать часть жилья, 
чтобы покрыть стоимость строитель-
но-монтажных работ (СМР), а остав-
шийся объем продавать, когда дом бу-
дет почти достроен. «Цена может скор-
ректироваться в зависимости от спро-
са. Строительство будет идти на день-
ги в рамках проектного финансирова-
ния проекта. Если набрать сумму, до-
статочную для СМР, ставка по кредиту 
упадет в два раза»,— объясняет он. По 
его оценке, чтобы покрыть расходы на 
СМР, нужно продать 20–30% квартир.

Средняя стоимость СМР — 80–
90 тыс. руб. за 1 кв. м продаваемой 
площади, говорит директор сервиса 
bnMAP.pro Сергей Лобжанидзе. «В 
проекте на Хавской улице продавае-
мая площадь может составить 6,5–
7 тыс. кв. м»,— говорит он, отмечая, 
что при таком объеме строительства 
девелоперу выгоднее продавать боль-
шую часть жилья на высокой стадии 
готовности. В будущем доме на Хав-
ской цена квадратного метра в почти 
готовом здании может достигать 
400 тыс. руб., оценил господин Лобжа-
нидзе. Управляющий партнер «Ме-
триум» Мария Литинецкая оценивает 
среднюю стартовую стоимость в про-
екте на Хавской в 350–370 тыс. руб. за 
1 кв. м без отделки.

Екатерина Геращенко

Бизнес-класс на Шаболовке
UDevelopment реализует первый проект в Москве

Государственное издательство «Наука» потребо-
вало 1,3 млрд руб. у бывшего партнера — входя-
щей в Pleiades Publishing Александра Шусторови-
ча  МАИК «Наука/Интерпериодика». По данным 
РАН, МАИК может прекратить существование, 
а Pleiades выходит из числа ее учредителей. 
 Сама «Наука» также находится на грани банк-
ротства — из-за долга в 30 млн руб. перед МАИК.

ФГУП «Издательство 
”
Наука“» требует взыскать 1,3 млрд 

руб. неосновательного обогащения с международной ака-
демической издательской компании (МАИК) «Наука/Ин-
терпериодика», следует из картотеки арбитражных дел. 
Речь идет о недополученных арендных платежах за поме-
щения в здании ФГУПа.

«Наука» и МАИК — давние партнеры. «Наука» долгое 
время выпускала журналы Российской академии наук 
(РАН), МАИК же была создана в 1990-х годах для подготов-
ки оригинал-макетов журналов РАН на английском язы-
ке. РАН владеет 10,2% МАИК, 31,4% принадлежат «Науке», 
49% — у американской Pleiades Publishing бизнесмена 
Александра Шусторовича (он также владеет «Мегаполис 
FM» и Fashion TV Russia), следует из данных Kartoteka.ru.

МАИК скоро может прекратить существование: по су-
ти, компания уже не ведет никакой деятельности, расска-
зал 

”
Ъ“ вице-президент РАН Алексей Хохлов. По его сло-

вам, в РАН получили уведомление о том, что Pleiades выхо-
дит из состава соучредителей МАИК. В самой МАИК также 
не исключают, что в случае удовлетворения исковых тре-
бований «Науки» компании может грозить банкротство.

Конфликт «Науки» со структурами Pleiades начался в 
2018 году. Одной из причин стал конкурс на издание жур-
налов РАН: контракт, на который рассчитывал ФГУП, вы-
играла «дочка» Pleiades ИКЦ «Академкнига». В конце июля 
«Академкнига» сообщила о намерении подать заявление 
о банкротстве «Науки» из-за долга в 30 млн руб. «Акаде-
мкнига» действует от имени кипрской Gertal Holding Ltd, 
которой право требования долга переуступила МАИК, 

уточнил 
”
Ъ“ гендиректор МАИК и «Академкниги» Виктор 

Валяев. Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в «Науке» посчитали долг 

необоснованным и перестали его выплачивать. Сейчас 
ФГУП пытается оспорить переуступку долга.

Как отмечал президент Ассоциации интернет-издате-
лей Иван Засурский, потеря контракта РАН фактически 
«предрешила судьбу» «Науки». В МАИК же уверены, что 
проблемы спровоцировали другие факторы, а именно из-
менения на рынке, «на которые руководство издательства 
не сумело адекватно и своевременно отреагировать». Кро-
ме того, если издание журналов действительно было убы-
точным, как утверждают в «Науке», то перешедший к «Ака-
демкниге» контракт помог ФГУПу избежать минимум 
70 млн руб. убытков в год, рассуждает господин Валяев. В 
МАИК сообщают, что предложили выкупить долг «Науки» 
самому ФГУПу и РАН, которая ранее выступала учредите-
лем издательства. В РАН говорят, что не получали предло-
жений о переуступке долга, но в любом случае выкупать 
задолженность и вмешиваться во взаимоотношения МА-
ИК и «Науки» не планируют.

В «Науке» тем временем может начаться реструктуриза-
ция, говорят несколько собеседников 

”
Ъ“. 8 августа вре-

менно исполняющим обязанности директора издательст-
ва вместо Дмитрия Короткова стал экс-советник руководи-
теля Федерального агентства научных организаций Вла-
дислав Лепешев. Это говорит о том, что профильное мини-
стерство наконец заинтересовалось положением изда-
тельства, считает замдиректора «Науки» Олег Вавилов.

Ниша научных журналов может быть перспективной 
для тех изданий, которые индексируются за рубежом, счи-
тает вице-президент корпорации «Российский учебник» 
Андрей Галиев. «Сегодня страна представлена менее чем в 
4% глобальной номенклатуры научных исследований, пе-
ред российскими учеными стоит задача повышения ме-
ждународной цитируемости, и это может стать дополни-
тельным мотивом для издателей»,— рассуждает он.

Елизавета Макарова, Евгений Хвостик

Pleiades напомнили о долге  
перед «Наукой»
Издательства обмениваются претензиями

Самые же высокие показатели 
предполагаются для Краснодарского 
края: на 2 тыс. руб. за путешественни-
ка смогут рассчитывать туроперато-
ры, которые привозят в регион, за 
исключением Сочи, более 500 чело-
век в межсезонье (январь—май, сен-
тябрь—декабрь без учета новогодних 
каникул). В последнем случае крите-
рии наиболее выполнимы, считает 
гендиректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин: «Такой поток сей-
час есть почти у всех крупных опера-
торов». В случае с отдаленными регио-
нами, по его мнению, речь может ид-
ти примерно о 50 компаниях, боль-
шая часть которых местные игроки.

Как пояснил 
”
Ъ“ вице-президент 

«Опоры России» Алексей Кожевни-
ков, общий бюджет программы суб-
сидирования составит около 350 млн 
руб. на год. Но, по его мнению, без 
поддержки туроператоров, работаю-

щих в Крыму, Сочи, Ставрополье и Та-
тарстане, эти меры могут оказаться 
малоэффективными для всего рынка. 
«Это национальные туристические 
бренды, имеющие прямые аналоги 
за границей, которые активно оттяги-
вают у них аудиторию»,— поясняет 
господин Кожевников. Он уверен, что 
поддержка туроператоров в дальних 
регионах не повлияет кардинально 
на положение дел в них — «поток ту-
ристов слишком незначительный, и 
чартерных программ на них ни у кого 
нет». По его мнению, субсидирование 
туров в Крым и Сочи могло бы сни-
зить их стоимость и, следовательно, 
привлечь туристов.

В численном выражении эффект 
от субсидирования в любом случае бу-
дет незначительным, уверен госпо-
дин Ромашкин. «Мы считаем, что 
один привлеченный турист стоит 
2 тыс. руб., что составляет стоимость 
наших маркетинговых усилий. То 
есть при бюджете в 350 млн руб. мы 

сможем говорить о 175 тыс. дополни-
тельных путешественников — это 
2,5% от общего объема организован-
ного рынка внутреннего туризма»,— 
уточнил он.

Советник главы Ростуризма Дмит-
рий Горин, напротив, уверен, что пи-
лотный проект обязательно даст боль-
шой положительный эффект. «Он по-
зволит понять, каким в принципе мо-
жет быть экономический результат от 
поддержки турбизнеса. Если мы полу-
чим положительную динамику, она 
позволит в дальнейшем добиться уве-
личения объемов субсидирова-
ния»,— говорит он. Господин Горин 
напоминает, что ранее туроператоры 
выступали с собственной инициати-
вой, предполагающей субсидии по 
2 тыс. руб. за каждого туриста, приве-
зенного в Крым или Краснодарский 
край в межсезонье. Тогда, отмечает 
он, объем финансирования составил 
бы около 2 млрд руб.

Александра Мерцалова

Субсидии прирастают Крымом
«Фактически предлагаемое в ча-

сти сим-карт регулирование замора-
живает технологическое развитие 
отрасли, предписывая обязательное 
использование сим-карт, в то время 
как мировым трендом последних 
лет является отказ от этого формата 
оборудования»,— заключает Мин-
экономики.

Представитель Ericsson прогнози-
рует, что разработка решения, соот-
ветствующего новым требованиям, 
займет 10–11 месяцев. Сроки разра-
ботки связаны с принципиально но-
вым протоколом обмена данными, 
«который не используется больше 
нигде в мире», пояснил 

”
Ъ“ предста-

витель Ericsson. В ИТМиВТ и разра-
ботчике средств защиты «ИнфоТекс» 
считают, что разработка может за-
нять до двух лет.

Использование российских 
криптографических алгоритмов 
для повышения уровня защищен-

ности сетей связи в целом может 
быть целесообразно, заявил 

”
Ъ“ 

представитель «МегаФона». «Однако 
вопрос требует дополнительного 

изучения: необходимо протестиро-
вать техническую применимость к 
действующим сетям и средствам 
связи, сим-картам. С точки зрения 
регуляторики, вероятно, потребует-
ся внесение изменений в законода-
тельство и международные стандар-
ты, поэтому реализация предло-
женной инициативы должна прохо-
дить поэтапно»,— отметил он. В «Ро-
стелекоме» и «Вымпелкоме» от ком-
ментариев отказались.

Развитие отечественных средств 
криптографии в критически важ-
ных областях — правильная иници-
атива, но предлагаемое решение 
требует тщательного изучения и 
предварительного тестирования на 
совместимость на существующих се-
тях связи, отмечает куратор рабочей 
группы «Связь и IT» экспертного со-
вета при правительстве Ирина Лево-
ва. Пока же его технологический и 
экономический эффекты непредска-
зуемы, считает она.

Юлия Тишина

На сим-картах найдены белые пятна
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Повсеместное 
использование зарубежного 
телекоммуникационного 

оборудования  
создает предпосылки  

для утечки информации
— Николай Патрушев,

секретарь Совета безопасности РФ,  
в августе 2017 года  

(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А
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тенденции / туризм
За кризис расплатились мелочью
Некрупные туроператоры покидают рынок

Андрей Осинцев,
коммерческий директор  
«Связной Трэвел»

Кризис организованного турбизнеса 
еще в 2014 году стимулировал мно-
гих путешественников переходить в 
сегмент самостоятельных брониро-
ваний. Мы действительно получили 
достаточно большой приток новых 
клиентов, около 20% в количествен-
ном выражении и 15% в денежном. 
Тенденция усилилась в 2015 году, 
когда был введен мораторий на про-
дажу туров на два наиболее популяр-
ных туроператорских направления 
— в Турцию и Египет.

Летом 2016 года чартерное авиа-
сообщение между Россией и Турци-
ей возобновилось, туры почти сразу 
стали пользоваться огромным спро-
сом. Сегмент самостоятельных бро-
нирований, соответственно, почув-
ствовал некоторый отток клиентов. 
Что естественно: туроператоры тра-
диционно предлагают на это направ-
ление более выгодные цены. Но едва 
ли стоит ждать повторения сцена-
рия теперь. У текущего кризиса на 
организованном рынке есть не-
сколько фундаментальных отличий.

В 2014 году туроператоры были 
абсолютно не готовы к меняющейся 
конъюнктуре: на фоне роста валют и 
растущего спроса на поездки по Рос-
сии многим нужно было спешно пе-
реходить на внутренний рынок, где 
они никогда не были представлены. 
Стоимость валют постоянно колеба-
лась, курс мог измениться на 3 руб. в 
день. В этих условиях вести расчеты 
было непросто: туроператоры полу-

чают деньги в рублях, расплачива-
ясь при этом с контрагентами в евро 
или долларах.

Как следствие, со сложностями 
сталкивались крупные игроки. Сей-
час речь идет прежде всего о кризисе 
небольших туроператоров второго 
эшелона, который, по всей видимо-
сти, будет продолжаться.

Из-за роста спроса на этапе ранне-
го бронирования и проведения в 
России матчей чемпионата мира по 
футболу продажи в летние месяцы 
сократились, и туроператоры не по-
лучили необходимые оборотные 
средства, за счет которых могли бы 
сформировать программы на осень 
и зиму. Заказать чартерную перевоз-
ку они не смогут и будут вынуждены 
переориентироваться на регуляр-
ные рейсы. В этих условиях туропе-
раторский продукт становится не-
конкурентным: его стоимость ока-
зывается сопоставима с ценой само-
стоятельного бронирования.

Еще один фактор — усилившееся 
падение рубля, в условиях которого 
туристы, очевидно, будут больше ин-
тересоваться поездками по России. 
Небольшие компании редко выходят 
на внутренний рынок, который тра-
диционно считается менее маржи-
нальным, отдавая предпочтения зару-
бежным курортным направлениям.

На этом фоне сами туристы будут 
постепенно переориентироваться 
на крупных туроператоров с извест-
ными именами. Во-первых, извест-
ный бренд дает людям дополнитель-
ную уверенность. Во-вторых, только 
у них сейчас будет возможность 
предложить рынку конкурентный 
продукт за счет диверсификации 
бизнеса, наличия аффилированных 
отелей и перевозчиков.

Кто-то, безусловно, переориенти-
руется на самостоятельные брониро-
вания. Но всегда будут оставаться сег-
менты, где такой способ менее удо-
бен. Это хорошо видно на примере 
внутреннего рынка. Например, в Со-
чи туристы традиционно предпочи-
тают ездить сами, бронируя перевоз-
ку и размещение. Между тем Крым 
продолжает оставаться туроператор-
ским направлением: безналичные 
расчеты за размещение на полуостро-
ве до сих пор затруднены, а возить с 
собой чемоданы наличных люди уже 
отвыкли. Забронировать и оплатить 
тот же продукт через туроператора в 
условиях ограниченной работы сай-
тов по аренде жилья для них оказыва-
ется более комфортным вариантом.

Сейчас речь идет 
прежде всего о кри-
зисе туроператоров 
второго эшелона, 
и этот кризис,  
по всей видимости, 
будет продолжаться

Спустя четыре года после вол-
ны массовых банкротств на 
фоне кризиса у организован-
ного туризма возникли новые 
сложности: к концу лета пре-
кратили работу уже восемь 
компаний. Если в 2014 году 
речь шла о системных пробле-
мах ведущих игроков, то те-
перь под удар попал малый 
и средний бизнес. В результате 
укрепить позиции на рынке 
могут крупные туроператоры 
и системы самостоятельного 
бронирования.

На рынке организованного ту-
ризма новая волна кризиса: с нача-
ла года его покинули восемь туро-
ператоров. Так, в июне прекратили 
работу Raduga Travel, «Матрешка-
тур» и Polar Tour. С серьезными фи-
нансовыми сложностями столкну-
лась компания «Натали турс». В ию-
ле с рынка ушли «Аврора БГ», DSBW 
Tours и Intravel Stoleshniki. В авгу-
сте стало известно о приостановке 
работы ООО «Туротдых».

Ситуация напоминает лето 
2014 года, когда после краха туро-
ператора «Нева» остановили рабо-
ту еще более десяти компаний. 
Последовавший за этим кризис 
доверия в отрасли вкупе с резким 
удешевлением рубля стоил туро-
ператорам потери почти полови-
ны клиентов. По итогам следую-
щего, 2015 года объем выездного 
турпотока из России показал ре-
кордный спад в 31,3%.

Кризис  
замедленного действия
Главным скандалом текущего се-
зона стала фактическая приоста-
новка работы одного из старей-
ших туроператоров России — ком-
пании «Натали турс». О ее пробле-
мах стало широко известно в кон-
це июня: тогда туроператор зая-
вил о необходимости свернуть 
чартерные программы на фоне 
низкого спроса. Спустя несколько 
дней о прекращении сотрудниче-
ства с «Натали турс» заявили и при-
нимающие туристов зарубежные 
партнеры, ссылаясь на отсутствие 
оплаты со стороны туроператора. 
Продажа новых туров останови-
лась, все реализованные были ан-
нулированы.

По оценкам Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР), речь шла о 
30 тыс. пакетов общей стоимостью 
1,2 млрд руб. Ответственность туро-
ператора застрахована в «Ингос-
страхе» на сумму 50 млн руб. То есть 
в случае начала выплат за каждый 
пакет клиентам может достаться 
всего по 1,7 тыс. руб., что эквива-
лентно 4,2% от средней стоимости 
тура, подсчитывали в АТОР. Но да-
же эти средства получить пока не 
удается: формально о приостанов-
ке деятельности «Натали турс» не 
заявляла, не начиналось и банкрот-
ство компании, то есть формально 
нет страхового случая.

По информации Ростуризма, 
работу «Натали турс» обеспечива-
ют четыре юридических лица. 
Основное — ООО «Панорама тур», 
именно оно заключало договор со 
страховщиком. Как следует из 
данных Kartoteka.ru, учредителем 
компании, а также входящего в 
структуру «Натали турс» ООО 
«Центр туризма 

”
Согласие“» вы-

ступает директор казахстанского 
филиала туроператора Денис 
Яров. 

”
Ъ“ не удалось с ним связать-

ся. Но в интервью отраслевому из-
данию Profi.travel господин Яров 
заявлял, что не имеет отношения 
к хозяйственной деятельности 
компаний. На бизнесе казахстан-

ского подразделения, по его мне-
нию, проблемы «Натали турс» не 
скажутся.

Учредителями еще двух юриди-
ческих лиц «Натали турс», которые, 
согласно данным Kartoteka.ru, ра-
ботают в качестве турагентов, вы-
ступают Наталия и Владимир Воро-
бьевы, считающиеся бенефициара-
ми всего бизнеса. Господин Воробь-
ев не ответил не звонки 

”
Ъ“, но ра-

нее неоднократно заявлял о пла-
нах восстановить работу компании 
с октября и выполнить обязатель-
ства перед туристами.

Собеседник 
”
Ъ“ на туристиче-

ском рынке сомневается, что возоб-
новить работу «Натали турс» воз-
можно: почти все ключевые сотруд-
ники компании уже нашли новую 
работу. Он уверен, что бизнес «Ната-
ли турс» испытывал сложности уже 
несколько лет: компании не удалось 
восстановиться после ухода с рынка 
в 2015 году «Трансаэро», формиро-
вавшей основной объем чартерных 
перевозок туроператора. «С этого 
момента объем продаж постоянно 
сокращался»,— объясняет источник 

”
Ъ“. Он добавляет, что фактически 

компания работала за счет оборот-
ных средств и, как только их стало 
не хватать, не смогла рассчитаться с 
контрагентами. В похожей ситуа-
ции, по мнению собеседника 

”
Ъ“, 

оказались DSBW Tours и другие 
ушедшие с рынка игроки.

Туристы становятся 
самостоятельными
Сложности туроператорам создал 
активный сезон раннего брониро-
вания, в период которого спрос 
превышал прошлогодние продажи 
на треть. На этом фоне многие иг-
роки сформировали очень обшир-
ные летние программы. Но, по 
оценкам представителя OnlineTur.
ru Игоря Блинова, в итоге произо-
шел не общий рост, а просто пере-
распределение продаж в сторону 
раннего брониро вания. В результа-
те продажи по многим популяр-
ным пляжным направлениям в 
летние месяцы оказались на 10–

30% хуже прошлогодних. Многим 
компаниям пришлось ввести до-
полнительные скидки и акции, 
стимулируя продажи.

«Уже в начале августа ситуация 
нормализовалась: продажи верну-
лись на уровень прошлого года, а 
туроператоры пересмотрели свои 
программы, объединив часть рей-
сов»,— уточняет господин Блинов. 
Но кризисом доверия и смещени-
ем спроса в сторону программ ран-
него бронирования проблемы ту-
роператоров не ограничились.

Гендиректор Biletix Александр 
Сизинцев считает, что этим летом 
клиентская аудитория туропера-
торов стала одной из точек роста 
сервисов самостоятельного бро-
нирования. «Ничего необычного в 
этом нет: предыдущая волна бан-
кротств в 2014 году способствова-
ла росту объема рынка самостоя-
тельных путешествий примерно 
на 5–7%»,— поясняет топ-менед-
жер. Господин Сизинцев приводит 
в пример Турцию, которая тради-
ционно считается туроператор-
ским направлением. Согласно 
оценкам Biletix, на период бархат-
ного сезона (сентябрь—октябрь) 
продажи авиабилетов в Стамбул 
выросли почти вчетверо к анало-
гичному периоду 2017 года, ку-
рортная Анталия показала увели-
чение в 6,5 раза.

Долю банкротов 
забирают конкуренты
Несмотря на то что продажи туро-
ператоров сокращаются, участни-
ки рынка уверены: говорить о кри-
зисе пока рано. Гендиректор Level.
Travel Дмитрий Малютин объясня-
ет, что ключевое отличие текущей 
ситуации от 2014 года в составе 
банкротящихся компаний. «Четы-
ре года назад с рынка уходили 
крупные игроки, это создавало 
действительно серьезные пробле-
мы, сейчас же деятельность пре-
кратил лишь один значимый иг-
рок, все остальные по факту пра-
ктически не влияли на рынок»,— 
говорит он.

По оценкам топ-менеджера, хотя 
негативный информационный 
фон действительно заставил мно-
гих туристов волноваться, спад 
продлился лишь пару недель. С 
этим согласен советник главы Ро-
стуризма Дмитрий Горин. По его 
мнению, серьезным ударом для 
рынка стали лишь проблемы «Ната-
ли турс». «Это вызвало репутацион-
ный кризис, туроператор занимал 
не более 1% рынка, но воспринима-
ется обычными людьми как круп-
ная компания»,— объясняет он.

Число работающих в России 
операторов выездного туризма со-
кращается уже не первый год. По 
данным Ростуризма, сейчас между-
народным туризмом в стране зани-
маются 580 туроператоров. За по-
следние пять лет этот показатель 
снизился почти в 3,5 раза: в 2013 го-
ду в реестр ассоциации «Турпо-
мощь» (участие в ней обязательно 
для туроператоров) было включено 
более 2 тыс. компаний. Наиболее 
заметно число внесенных в офици-
альных реестр туроператоров со-
кратилось в 2014–2016 годах с 
1,7 тыс. до 634 организаций. Дмит-
рий Горин предполагает, что тен-
денция сохранится. «Часть туропе-
раторов просто уйдет с рынка, 
часть — переориентируется на 
агентский бизнес»,— поясняет он.

Этот процесс господин Горин на-
зывает консолидацией рынка. По 
его оценкам, сейчас 20 крупней-
ших туроператоров генерируют 
около 80% выездного турпотока, а 
четыре года назад те же 80% рынка 
делили между собой 50 компаний. 
Эксперт предполагает, что массо-
вое банкротство небольших компа-
ний этим летом лишь усилит пози-
ции крупных игроков, их доля вы-
растет до 81–83%.

«Туристы все более придирчиво 
выбирают, у кого забронировать 
тур, отдавая предпочтения, как 
правило, известным компани-
ям»,— объясняет господин Горин. 
Директор по продажам НТК «Инту-
рист» Сергей Толчин соглашается, 
что крупные игроки почувствова-

ли дополнительный приток тури-
стов. «Оценить этот показатель 
сложно: в этом году мы увеличива-
ем объем продаж на 30%, нельзя 
точно сказать, кто из этих клиентов 
пришел к нам от неизвестных ком-
паний»,— уточняет он.

Уходят домохозяйки 
и фрилансеры
Более того, отмечает Дмитрий Го-
рин, консолидация затронула не 
только туроператорский, но и 
агентский рынок. По его оценкам, 
число активных компаний здесь за-
метно сокращается. При этом, до-
бавляет президент Союза туристи-
ческих агентств Сергей Голов, про-
блемы возникают лишь у неболь-
ших игроков. «Крупные сети, кото-
рые входят в наш союз, не испыты-
вают особых сложностей, с рынка 
уходят в основном индивидуаль-
ные предприниматели — по сути, 
это домохозяйки и фрилансеры, ко-
торые реализовывали по несколь-
ко туров в месяц»,— объясняет он.

Господин Голов считает, что во 
многих случаях проблемы возни-
кли из-за непрофессионализма ту-
рагентов. «Яркий пример — Polar 
Tour, который еще в 2016 году был 
исключен из реестра туроперато-
ров, но продолжал работать, а ту-
рагенты сотрудничали с ним, не 
обращая на это внимания»,— кон-
статирует он.

Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин до-
бавляет, что проблемы небольших 
компаний тоже могут создать слож-
ности туроператорам, например в 
регионах, где работают небольшие 
игроки. Господин Ромашкин рас-
сказывает, что продажи некоторых 
компаний в начале июля просто 
остановились. «Так, один из наших 
региональных партнеров фактиче-
ски не может заниматься реализа-
цией продукта, поскольку все ме-
неджеры были заняты консульти-
рованием туристов 

”
Натали 

турс“»,— вспоминает он.
Сергей Толчин сомневается, 

что даже в будущем можно будет 
говорить о серьезном сокраще-
нии числа работающих агентов: 
так серьезно нарастить долю пря-
мых продаж у туроператоров про-
сто не получится. «Часть молодой 
аудитории действительно часто 
бронирует туры напрямую, у нас 
на сайте, но в регионах и для мно-
гих клиентов старшего возраста 
это по-прежнему психологически 
сложно. Во-первых, они не всегда 
могут решиться оплатить доволь-
но крупную сумму через интер-
нет. Во-вторых, для них важно 
иметь на руках бумажный дого-
вор»,— объясняет он.

При этом, по словам господина 
Толчина, путешественники все ча-
ще воспринимают туроператора 
как фактического гаранта выпол-
нения обязательств. «У нас на сай-
те есть раздел, где можно прове-
рить статус тура, туристы заходят 
по несколько раз: сначала, чтобы 
проверить, дошел ли от турагента 
аванс, затем — полная оплата, по-
нимая, что после поступления 
оплаты туроператор выполнит все 
обязательства»,— рассказывает 
он. Тем не менее Игорь Блинов не 
сомневается, что тенденция повы-
шения доверия к крупным брен-
дами хорошо прослеживается и на 
турагентском рынке. По его сло-
вам, небольшие региональные 
компании или работающие само-
стоятельно агенты все чаще инте-
ресуются покупкой франшизы ка-
кой-либо федерально сети.

Александра Мерцалова

ЧИСЛО И  СТОИМОСТЬ РЕАЛИЗОВАННЫХ НАСЕЛЕНИЮ ТУРПАКЕТОВ   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ РОССТАТА.

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017

18 343 21 265 22 746 23 876 25 444 50 517 49 166 52 290

3367 3326 3738 4240 3253
2482

1625

2605

872 929 905 969 992 1331 1529 1552

148 148 152 610 183 309 222 002 214 308 183 970 138 120 222 171

167 933 175 366 208 118 249 898 243  453 239 554 192 624 281 229

4358

4358

4427 4763 5384 4384 4024 3352 4390

по территории России по зарубежным странамЧИСЛО (ТЫС.): по территории России по зарубежным странам ВСЕГО*

*Включая туры, по которым нет страновых данных.

СТОИМОСТЬ (МЛН РУБ.)

329
3,45

6. ИСПАНИЯ
Место

Число турпоездок российских 
туристов (тыс.)

Страна

Изменение относительно 
первого полугодия 2017 года (%)

325
4,38

7. ГЕРМАНИЯ

242,4
–9

8. КИПР
248
1

9. ГРЕЦИЯ
232,2
6,42

10. ВЬЕТНАМ

334,2
–17,73

4. КИТАЙ

ТОП-10 НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫХ ВЫЕЗДНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ
СРЕДИ РОССИЙСКИХ ТУРИСТОВ ПО ИТОГАМ ПЕРВОГО 
ПОЛУГОДИЯ 2018 ГОДА   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ПОГРАНСЛУЖБЫ ФСБ. 

1786,6
48,35

2. ТАИЛАНД

451,8
56,31

3. ОАЭ
1786,6
48,35

1. ТУРЦИЯ

372,2
18,38

5. ИТАЛИЯ

329
3,45

6. ИСПАНИЯ

ЧИСЛО ТУРИСТСКИХ ФИРМ НА КОНЕЦ ГОДА
(ТЫС.)   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ РОССТАТА.

туроператорской 
деятельностью 

туроператорской 
и турагентской 
деятельностью 

турагентской 
деятельностью 

ВСЕГО
в том числе 
занимались:

9,1 10,2 10,8 11,3 11,6 11,9 12,4 13,6

1,19 0,55 0,46 0,48 0,45 0,35 0,55 0,72

— 1,35 1,44 1,36 1,3 1,16 1,48 1,72

6,94 7,79 8,27 8,94 9,31 9,7 9,3 11,13

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017

цена 
вопроса

Почему страховые компании старают-
ся минимизировать свое присутствие 
на туристическом рынке, 

”
Ъ“ рассказал 

гендиректор «Cherehapa Страхование» 
Максим Пичугин.

— Крупные компании обычно предпочи-
тают не страховать ответственность ту-
роператоров. С чем это связано?
— На рынке было уже немало прецедентов 
(«Нева», «Лабиринт», «Южный крест» и дру-
гие), когда туроператор объявлял себя не-
способным к выполнению обязательств и 
благополучно сворачивал деятельность, а 
вся вина за неправильную организацию пе-
рекладывалась на страховую компанию. Ни 
одному страховщику не нравится нести 
убытки, поэтому они предпочитают не стра-
ховать туроператоров вообще. Фактически 
туроператор в нашей стране не несет серьез-

ной ответственности за свою деятельность: 
он может собрать деньги с клиентов и не за-
платить контрагентам за услуги. Страхов-
щики в своей массе в такой ситуации не го-
товы нести риски.
— В каком случае ситуация могла бы из-
мениться?
— Сейчас много говорится о страховании 
каждого отдельного тура от банкротства ту-
роператоров, но в такой ситуации постра-
дают как туристы, так и порядочные туро-
ператоры, ведь стоимость тура возрастет 
на размер страхового тарифа. Тут нет вол-
шебной таблетки, нужно принимать меры 
на государственном уровне, когда руково-
дители и акционеры туроператоров будут 
нести персональную ответственность за 
свой бизнес. Как показала практика, ни 
внедрение института страхования ответст-
венности туроператоров, ни фонд персо-

нальной ответственности, ни организован-
ная «Турпомощь» не смогли уберечь тури-
стов от мошенничества со стороны многих 
туроператоров.
— Могут ли туристы самостоятельно оце-
нить надежность страховщика, который 
работает с туроператором?
— Теоретически да. Есть такие критерии, 
как известность компании, отзывы о ней. 
Но по факту оценить надежность страхов-
щика сложно. Та же «Натали турс» была за-
страхована в надежной компании «Ингос-
страх», но обязательств они взяли настоль-
ко много, что страховщик сможет выпла-
тить незначительные компенсации тури-
стам: денег на всех не хватит. Туроперато-
ры, как правило, не страхуют весь оборот, а 
всего лишь выполняют требование закона с 
минимальным лимитом покрытия.
— Часто после ухода с рынка заметного 
туроператора ЦБ отзывает лицензию и у 
его страховщика. Формально это не осво-
бождает компанию от выполнения обя-
зательств. На практике это происходит?
— Это тренд последних лет. Для обеспече-
ния деятельности туроператор обязан ку-
пить полис ответственности, а часто это сде-
лать негде. Крупные страховщики не будут 
брать на страхование сомнительную компа-
нию, туроператору остается пойти в компа-
нию-«помойку». У таких структур могут быть 
сотни клиентов-туроператоров, но фактиче-

ски они не готовы, да и не собирались нико-
му платить. У них, может, и есть активы, но 
практически обычно их не хватает на по-
крытие убытков. ЦБ остается отозвать ли-
цензию и начать процедуру банкротства.
— Почему страхового покрытия туропе-
ратора зачастую оказывается недоста-
точно для покрытия обязательств перед 
туристами за выкупленные туры?
— Как правило, туроператор страхуется по 
минимальному лимиту покрытия, чтобы 
не платить больше за страховой полис. Сто-
имость полиса зависит от множества факто-
ров, включая сумму годовой финансо-
вой отчетности. Если оборот у туроперато-
ра за прошедший год был 10 млн руб. и под 
него он купил полис, это не означает, что в 
следующем году оборот его не станет 
100 млн, под который не хватит лимита по-
крытия. Выходит, компания может продать 
туров на 1 млрд руб., а лимит покрытия бу-
дет 150 млн руб.
— Какую часть стоимости выкупленного 
тура обычно удается компенсировать ту-
ристам?
— Были случаи и фактически полного по-
крытия обязательств. Были случаи, когда ту-
ристы получали 0,3% стоимости тура, когда 
туроператор имел минимальный лимит по-
крытия, а обязательств много.

Интервью взяла  
Александра Мерцалова

«Ни одному страховщику не нравится  
нести убытки»

Максим Пичугин,
гендиректор сервиса туристических страховок 
«Cherehapa Страхование»
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Международная федерация футбо-
ла (FIFA) в четверг обнародовала но-
вую версию рейтинга национальных 
сборных, в котором российская ко-
манда совершила рекордный в сво-
ей истории рывок, поднявшись сразу 
на 21 позицию — с 70-го на 49-е ме-
сто. Впрочем, серьезное повышение 
было неизбежным, учитывая, что на 
чемпионате мира российская коман-
да дошла до четвертьфинала. Куда 
интереснее то, что опубликованный 
вчера рейтинг — первый, посчитан-
ный по новой схеме, смягчающей 
ряд спорных моментов, существо-
вавших ранее.

 В четверг FIFA обнародовала первую 
по сле чемпионата мира 2018 года версию 
рейтинга национальных сборных. В рей-
тинге, высчитанном по новой формуле, 
сборная России поднялась сразу на 21 пози-
цию и обосновалась на 49-м месте. Прыжок 
ожидаемый, ведь сборная России на чем-
пионате мира-2018 сенсационно дошла до 
четвертьфинала, и в то же время впечатля-
ющий, поскольку так резко вверх не двину-
лась больше ни одна команда. Однако даже 
прибавка в два с лишним десятка позиций 
не устраняет последствий вынужденного 
рейтингового провала, с которым россий-
ской команде приходилось мириться на 
протяжении последних лет.

Напомним, что к предыдущей схеме 
подсчета рейтинга было много вопросов. 
Больше всего претензий вызывало то, что 
ключевым параметром при его подсчете 
было среднее количество очков, набран-
ных сборной в матчах, проведенных за 
четырехлетний цикл. Как следствие, рей-
тинг зачастую не отражал реального со-
отношения сил на момент публикации. 
К тому же в нем была заложена возмож-
ность манипуляций. Многие сборные пе-
ред жеребьевками квалификаций круп-
ных турниров либо вообще не проводи-
ли товарищеские встречи, либо играли 
их очень часто и с заведомо слабыми со-
перниками. Это позволяло или сохранять 

средние показатели рейтинга или нара-
щивать их за счет откровенно проходных 
матчей. Но больше всего от прежней си-
стемы страдали сборные—хозяйки чем-
пионатов мира. Ведь в финальную часть 
первенства они попадали автоматически, 
а значит, не играли квалификационные 
матчи (они стоили в два с половиной раза 
«дороже», чем товарищеские) и, как след-
ствие, неизбежно опускались в рейтин-
ге. Собственно, именно это и случилось 
со сборной России, которая еще в начале 
2016 года занимала 23-е место, но к началу 
чемпионата мира скатилась на 70-е.

Новая схема основана на «коэффици-
енте Эло», уже много десятилетий исполь-
зуемом Международной шахматной феде-
рацией (FIDE). Теперь рейтинг высчитыва-
ется путем прибавления или вычитания 
очков из рейтинга команды после каждо-
го матча. Все матчи разделены на несколь-
ко категорий, каждой из которых присво-
ен коэффициент важности. Самыми «де-
шевыми», с коэффициентом 0,5, стали то-
варищеские встречи, проводимые вне ка-
лендаря международных матчей. По за-
думке FIFA это позволит устранить воз-
можность искусственного накачивания 
рейтинга. Самыми же «дорогими» явля-
ются встречи финальной части чемпио-
ната мира, начиная с 1/4 финала — их ко-
эффициент составит 6,0. Отметим также, 
что поражения в play-off финальных ста-
дий турниров не будут учитываться.

Также FIFA отказалась от правила, со-
гласно которому матчи против команд, 
представляющих Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) или Южную 

Америку (CONMEBOL), оценивались доро-
же. Теперь будет учитываться соотношение 
сил (фактически речь идет о рейтингах) 
участников матчей вне зависимости от то-
го, какие конфедерации они представляют.

Нововведения, по задумке FIFA, долж-
ны сделать рейтинг более справедливым. 
Однако чтобы оценить их эффективность, 
потребуется время. Ведь пока в нем все 
еще можно найти довольно много занят-
ного. Вопросов нет разве что к первой пя-
терке, места в которой последовательно за-
няли Франция, Бельгия, Бразилия, Хорва-
тия и Уругвай. Зато обращает на себя вни-
мание то, что сборная Испании, провалив-
шая чемпионат мира, не только не опусти-
лась в рейтинге, но даже поднялась с 10-го 
места на 9-е. При этом Португалия, показав-
шая практически тот же результат (в груп-
пе португальцы уступили испанцам толь-
ко по дополнительным показателям, а по-
том, как и они, выбыли в 1/8 финала), опу-
стилась с 4-го на 7-е место. Примечательно 
и то, какие рейтинги получили команды, 
скажем, Италии, Голландии и Украины. Все 
они на чемпионат мира не попали, но отра-
зилось это только на итальянцах, опустив-
шихся с 19-го на 21-е место. А вот Голландия 
и Украина как занимали 17-е и 35-е места, 
так и занимают. Особенно обидно тут долж-
но быть немцам, которые с первого места 
скатились сразу на 15-е. Ведь они хотя бы 
попали на чемпионат мира.

Вероятно, по мере того как будут выхо-
дить новые версии рейтинга, шероховато-
стей в нем будет все меньше. Но как бы то 
ни было, у сборной России не так уж много 
времени, чтобы окончательно устранить 
последствия просадки в рейтинге и по-
дойти к началу отборочных матчей чем-
пионата мира 2022 года (квалификация 
на мировое первенство стартует уже ле-
том 2019-го) на позиции, позволяющей по-
пасть хотя бы в третью корзину. Хороший 
шанс поправить положение у российской 
сборной появится уже осенью, на которую 
у нее намечены четыре матча Лиги наций 
UEFA. Первую игру подопечные Станисла-
ва Черчесова проведут 7 сентября в гостях 
против команды Турции.

Александр Петров

ФУТБОЛ

Сборная России оказалась  
легка на подъем
В обновленном рейтинге FIFA с 70-го места  
она передвинулась на 49-е

Международный фестиваль современ-
ного танца Open Look, собравший в свой 
20-й сезон серьезную программу, на от-
крытии показал корейский спектакль 
«Рассуждения о ”Весне священной“. 
Образ розы». Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 Open Look родился 20 лет назад благода-
ря утопической затее Натальи и Вадима Каспа-
ровых, руководителей компании «Каннон данс», 
организовать российскую площадку для таких 
же фанатов современного танца, как и они,— 
что казалось почти невозможным в городе, гор-
дящемся академическими традициями. Однако 
эксперимент удался: со временем фестиваль об-
рос международными связями, собственной мо-
лодой публикой и престижными площадками. 
И хотя его фундамент по-прежнему составляют 
мастер-классы по различным техникам совре-
менного танца, надстройка в виде публичных — 
неизменно аншлаговых — представлений ока-
залась главной заслугой Open Look в деле отече-
ственного просвещения.

В этом году международную часть фестиваля 
в ТЮЗе им. Брянцева открыла Корейская наци-
ональная компания современного танца спек-
таклем «Рассуждения о 

”
Весне священной“. 

Образ розы» в постановке своего руководителя 
Ан Сынсу на музыку Ра Есон. Композитор пере-
вела партитуру Стравинского на язык восточ-
ной пентатоники, доверив исполнение орке-
стру народных инструментов во главе с непре-
менными солирующими барабанами. Именно 
корейская музыка, в которой нетренирован-
ное ухо с усилием улавливает знакомые темы 
Стравинского, определила не только структуру 
спектакля, но и его пластический язык: хорео-
граф тоже скрестил Запад с Востоком, но разде-
лил их по горизонтали. Ногами его артисты вы-
танцовывают нечто знакомое, подчас баналь-
ное: сиссоны, батманы, арабески, сутеню, да-
же эстрадные скользящие шассе — совсем как 
в старом фильме с Луи де Фюнесом «Ресторан 
господина Септима». В то же время их корпус 
и руки, пренебрегая законами западной коор-
динации, живут собственной, природной жиз-
нью: завиваются лианами, распускаются буто-
нами, сворачиваются по-змеиному. Четкость 
ног и прихотливая подвижность верхней ча-
сти тела (артисты сохраняют безукоризненную 
плавность пор-де-бра при любом, сколь угод-
но быстром темпе) составляют диковинный 
контраст и главную изюмину хореографии. 

Ан Сынсу подчеркивает свое ноу-хау и костю-
мами артистов (черные брюки, полупрозрач-
ные черные топы, легкие развевающиеся жи-
леты), и светом, выхватывающим из полумра-
ка бурные завихрения оголенных рук, и рисун-
ком танца,— хореограф часто сбивает танцов-
щиков в плотную группу, украшая служебно-
синхронную, единую на всех комбинацию па 
разветвленно-разнообразными движениями 
корпуса. При этом в спектакле нет привычно-
го европейского деления на сольные и корде-
балетные танцы: артиста, начавшего было ва-
риацию, живо сметают со сцены двое-трое дру-
гих, тех, в свою очередь, поглощает затопляю-
щий сцену ансамбль, из которого на несколько 
тактов выделяется новый солист.

Эксперимент по скрещиванию западной 
и восточной танцевальной традиции в каждом 
конкретном теле и в композиции в целом, похо-
же, полностью удовлетворил хореографа — иде-
ологическим содержанием своей «Весны» он яв-
но не озабочен. В отличие от многочисленных 
западных авторов, для которых постановка ве-
ликого балета Стравинского всегда была худо-
жественным манифестом и личным высказыва-
нием (от модернистской архаики Нижинского 
до феминистского постэкспрессионизма Пины 
Бауш), Ан Сынсу ничего не рассказывает и ниче-
го не утверждает. В память о языческом первои-
сточнике он пару раз бросает кордебалет на ко-
лени в мимолетной молитве несуществующим 
богам, а на роль жертвы-Избранницы намекает 
красавица с крошечным стилизованным соло — 
фрагментом старинного танца, по позам и дви-
жением напоминающим скорее индийский, 
чем корейский. В результате истинной — тан-
цевальной и смысловой — кульминацией бале-
та становится вставной номер, идущий под рит-
мически изощренную барабанную дробь: трое 
артистов, поддержанные музыкантом, выкола-
чивают ее из девяти вертикально закреплен-
ных двухсторонних барабанов, не прерывая ни 
на секунду своего виртуозного танца, нашпиго-
ванного стремительными пируэтами, прыжка-
ми и батманами.

Самодостаточное техническое мастерст-
во и восточные визуальные красоты постанов-
ки Ан Сынсу полностью вытеснили профетиче-
ский пафос, которым европейцы по традиции 
наделяют «Весну священную» — знаковый балет 
Стравинского, с премьеры которого в 1913 году 
началась новая танцевальная эра. Впрочем, его 
корейская интерпретация и звучит, и именует-
ся иначе. Главной оказалась вторая половина на-
звания — «Образ розы». С барабанами в качестве 
взбадривающих шипов.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Судьба барабанщиков
В Петербурге начался Open Look

В четверг ответные матчи третье-
го отборочного раунда Лиги Европы 
провели российские клубы «Зенит» 
и «Уфа». Петербуржцы дома на пу-
стом «Петровском» совершили, ка-
залось бы, невозможное: после по-
ражения в Минске со счетом 0:4 они 
разгромили «Динамо» — 8:1. Коман-
да из Башкирии в гостях сыграла 
вничью 2:2 с люксембургским «Про-
грессом» и по сумме двух матчей 
также вышла в раунд play-off.

 Очевидно, что у бывшей ко-
манды Сергея Семака было несравнимо 
больше шансов преодолеть третий квали-
фикационный барьер Лиги Европы, чем 
у нынешней. «Уфа» реализовала преимуще-
ство своего поля в первом матче с «Прогрес-
сом» (2:1), хотя могла выиграть увереннее, 
если бы не пропустила в концовке необяза-
тельный гол. Впрочем, клуб из Люксембур-
га оказался достаточно крепким орешком 
и сделал все возможное, чтобы сохранить 
интригу до ответной встречи.

Исходя из логики событий, от гостей 
прежде всего требовалось обезопасить 
собственные ворота, однако уже в самом 
дебюте их неожиданно поразил капитан 
уфимцев Павел Аликин. Автогол на вто-
рой минуте поставил российский клуб на 
грань вылета из еврокубков. С другой сто-
роны, времени на то, чтобы отыграться, 
было вагон. Подопечные Сергея Томаро-
ва, разумеется, сразу перестроили игру на 
атакующий лад, взяли мяч под контроль, 
вот только забить им никак не удавалось. 
В первом тайме голкипер Себастьян Флосс 
так и остался «сухим», отразив несколько 
ударов. При этом его уфимский коллега 
Александр Беленов спас свою команду от 
второго гола.

После перерыва гости все-таки сравня-
ли счет. Мощный Иван Пауревич, выдви-
нувшийся на позицию центрфорварда, 
протаранил оборону «Прогресса» и хитро 
пробил головой вроде бы из не самого опас-
ного для Флосса положения. Вскоре хорват 
имел гораздо более голевой момент и не су-
мел распорядиться им. Зато отличился на-
падающий хозяев Майрон де Алмейда, о су-
ществовании которого в том эпизоде поче-
му-то забыли защитники «Уфы». Причем по-
том «Прогресс» еще дважды был очень бли-
зок к взятию ворот и соответственно вы-
ходу в раунд play-off — опять выручил Бе-
ленов. А когда уже казалось, что встреча 
затянется как минимум на дополнитель-

ные 30 минут, Пауревич коленом замкнул 
прострел Вячеслава Кротова и вывел «Уфу» 
в следующую стадию Лиги Европы.

Шансы «Зенита» после тяжелого разгро-
ма в Минске (0:4) можно было назвать пра-
ктически нулевыми. Тем более что в до-
машнем матче команда недосчиталась сво-
его 12-го игрока, то бишь, осталась без под-
держки болельщиков в связи с дисципли-
нарными санкциями, наложенными UEFA 
за нарушения в прошлом сезоне. В сложив-
шихся обстоятельствах приходилось рас-
считывать на чудо, даже с учетом того, что 
соперник обладает весьма скромными ка-
дровыми ресурсами по сравнению с петер-
бургским клубом.

Как бы то ни было, наставник «Зенита» 
решил попытать счастья и выставил по-
чти оптимальный состав. Во всяком слу-
чае, в него вернулись вратарь Андрей Лу-
нев, полузащитники Леандро Паредес, 
Кристиан Нобоа, Александр Ерохин и на-
падающий Артем Дзюба. Более того, си-

не-бело-голубые забили пусть и не быст-
рый, но вполне своевременный гол на 22-
й минуте, когда Паредес со штрафного за-
крутил мяч за шиворот вратарю «Динамо» 
Андрею Горбунову. Правда, гости затем от-
ветили голевой контратакой, но судья за-
фиксировал офсайд и оставил петербур-
жцев в игре. «Зенит» продолжал наседать 
на ворота и создавать остроту. Например, 
Нобоа под занавес первого тайма, навер-
ное, просто обязан был увеличивать счет. 
Увы, эквадорец с близкой дистанции уго-
дил в Горбунова. Во второй половине хо-
зяева также владели инициативой, посто-
янно грузили мяч в штрафную площадь 
минчан. Антон Заболотный даже зарабо-
тал пенальти, но арбитр постеснялся его 
назначить.

Тем не менее «Зенит» вытащил этот 
матч. Несмотря на то что Паредес получил 
вторую желтую карточку и был удален с по-
ля. Нобоа незадолго до этого блестяще ис-
полнил «стандарт», а уже вдесятером петер-
буржцы еще дважды добились успеха — 
дубль оформил Дзюба. И Ерохин мог при-
нести победу в основное время, будь он 
чуть поточнее, когда бил головой. Да и еще 
один пенальти как раз за фол на полуза-
щитнике сборной России арбитр, похоже, 
зажал. В первом овертайме «Динамо» уси-
лиями Сейду Яхайя поставило «Зенит» пе-
ред необходимостью забивать еще два мя-
ча. А команда Семака умудрилась перевы-
полнить эту сложнейшую задачу, выиграв 
в итоге 8:1! У Дзюбы хет-трик, два раза успел 
отличиться Роберт Мак, вышедший на за-
мену лишь на 102-й минуте.

Александр Ильин

ЛИГА ЕВРОПЫ

Дома и пустые трибуны помогают
«Зенит» отыгрался после крупного поражения в Минске

НЕКРОЛОГ

В Детройте в возрасте 
76 лет ушла из жизни   
Арета Франклин, амери-
канская певица, без ко-
торой невозможно себе 
представить соул и R’n’B 
XX и XXI веков.

Корни феномена Ареты 
Франклин, как и всех звезд 
соула, стоит искать в церков-
ных песнопениях. Она роди-
лась в семье священника и пе-
ла в церковном хоре вместе 
с сестрами. Росла в Детройте 
в пору, когда звукозаписыва-
ющая компания Motown со-
бирала под своей крышей луч-
ших черных певцов и диктова-
ла моду в американской попу-
лярной музыке. Однако пер-
вые записи Ареты Франклин 
издавала Columbia. Считается, 
что именно поэтому звезда пе-
вицы, несмотря на очевидный 
талант, зажглась не сразу.

В 1966 году Арета Франклин 
попала на Atlantic Records. 
Один из основателей леген-
дарного лейбла Джерри Векс-
лер увидел в ней будущее со-
ула и фактически сконстру-
ировал ее вокальную мане-
ру. В 1967–1968 годах в чар-
ты попали десять синглов пе-
вицы. В этот же период по-
явилась и визитная карточ-
ка Ареты Франклин — кавер-
версия песни Отиса Реддин-
га «Respect». В 1968 году Арета 
Франклин получила первую 
Grammy (всего в ее карьере их 
было 18). Общее число продан-
ных певицей пластинок со-
ставляет 75 млн. При этом био-
графы отмечают, что госпел-за-
писи Ареты Франклин пользо-
вались не меньшим успехом, 
чем ее поп-пластинки.

Для того чтобы стать одной 
из самых влиятельных фигур 
музыкальной Америки, ей со-
вершенно необязательно бы-
ло сочинять песни или соби-
рать вокруг себя постоянный 
авторский коллектив. В ее ре-
пертуаре были песни Сэма Ку-
ка, The Drifters, Дайонн Уор-
вик, The Rolling Stones, The 
Beatles и Саймона и Гарфанке-
ла. В 1980 году она триумфаль-

но напомнила о себе новому 
поколению, снявшись в ле-
гендарном фильме Джона Лэн-
диса «Братья Блюз».

Золотой век Ареты Франк-
лин пришелся на вторую по-
ловину 1960-х—начало 1970-
х и закончился тогда же, ког-
да прошла мода на соул. Аре-
та Франклин выполнила свою 
миссию — показала, что поп-
певица может возглавить 
борьбу за права женщин и рас-
овое равноправие. За это она 
даже удостоилась награды 
Мартина Лютера Кинга.

Начиная с середины 1970-х 
она вела размеренную жизнь, 
будучи скорее символом чер-
ной музыки, чем актуальным 
артистом. Альбом «Diva», кото-
рый должен был открыть Аре-
ту Франклин поколению дис-
ко, провалился в чартах. Тем 
не менее самые значитель-
ные артисты второй полови-
ны XX века почитали за честь 
записать с ней альбом. Сре-

ди них были Фрэнк Синатра, 
Eurythmics, Джордж Майкл, 
Лорин Хилл, Лютер Вандросс, 
Кристина Агилера и мно-
гие другие. В 1987 году Арета 
Франклин стала первой жен-
щиной, включенной в Зал сла-
вы рок-н-ролла. Она пела на 
инаугурациях трех президен-
тов — Джимми Картера, Билла 
Клинтона и Барака Обамы.

Несмотря на диагностиро-
ванное онкологическое забо-
левание, в 2013 году она отпра-
вилась в концертное турне, ко-
торое стало последним в ее ка-
рьере. По словам друзей, она 
таяла на глазах. Когда неиз-
бежный конец был уже вопро-
сом дней и часов, Арета Фран-
клин весила 40 кг. За три дня 
до смерти королевы соула сов-
местный концерт ей посвяти-
ли Джей-Зи и Бейонсе — му-
зыканты, сегодня считающие-
ся правящей династией в чер-
ной музыке.

Борис Барабанов

Соул земли
Умерла Арета Франклин

Рейтинг национальных 
сборных FIFA
1 (7). Франция — 1726 очков. 2 (3). Бельгия — 1723. 3 (2). 
Бразилия — 1657. 4 (20). Хорватия — 1643. 5 (14). Уругвай — 
1627. 6 (12). Англия — 1615. 7 (4). Португалия — 1599. 8 
(6). Швейцария — 1597. 9–10. Испания (10) — 1580. 9–10. 
Дания (12) — 1580. 11 (5). Аргентина — 1574. 12 (9). Чили — 
1570. 13 (24). Швеция — 1565. 14 (16). Колумбия — 1563. 
15 (1). Германия — 1561. 16 (15). Мексика — 1560. 17 (17). 
Нидерланды — 1540. 18 (8). Польша — 1538. 19 (18) Уэльс — 
1536. 20 (11). Перу — 1535… 49 (70). Россия — 1410.

Следующая версия рейтинга будет опубликована  
20 сентября.
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Три из восьми мячей в ворота 
минского «Динамо» забил  
Артем Дзюба (в синей форме)  
ФОТО АНАТОЛИЯ МЕДВЕДЯ

Третий квалификационный 
раунд. Ответные матчи
«Прогресс» (Люксембург)—«Уфа» (Россия) 2:2 (Аликин, 3 
(автогол); Де Алмейда, 72) — Пауревич, 50, 90+4). Первый 
матч 1:2.

«Зенит» (Россия)—«Динамо» (Белоруссия, Минск) 8:1 (Па-
редес, 22; Нобоа, 66; Дзюба, 75, 78, 115 (пен.); Дриусси, 
108; Мак, 120+1 (пен.), 120+3 — Яхайя, 99.  
Удаления: Паредес, 72 (2 ж.к.) — Швецов, 120+1 (2 ж.к.)). 
Первый матч 0:4.

Выделенные команды вышли в отборочный раунд.
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